
ТОЛЬКО В «РГ» Президент РАН: Год науки дает стране 
колоссальный шанс

Научное открытие года

Дмитрий Шеваров

С
егодняшний номер «Рос-
сийской газеты» — Неде-
ля» — это, по-русски гово-

ря, помянник. В нем имена 25 
юношей 1941-го. 

В январе того года даже раз-
ведка не знала точно, что прои-
зойдет 22 июня. 

Впереди у ребят оставалось 
еще полгода мирных дней. 

Они живут взахлеб. Бегут за 
трамваем и победно вскакива-
ют на подножку. Влюбляются. 
Торопятся подставить лицо сол-
нцу, ветру, дождю, поцелуям. 

Выпуская в свет этот номер 
газеты, нам хочется, чтобы 
оставшиеся до июня полгода мы 
прожили с памятью об этих ре-
бятах. 

Прожить жизнь за того пар-
ня нельзя, но жить с памятью о 
нем, — это в человеческих силах.   

...Летом 1942 года 20-летний 
поэт Семен Гудзенко вышел из 
госпиталя, вернулся в Москву. 
На улице Горького услышал то-
ропливые шаги за своей спиной. 
Оглянулся: незнакомая женщи-
на. «Простите, — говорит, — оши-
блась. У вас стрижка, как у мое-
го сына. Сзади вылитый Вова. 
Извините…» 

В позапрошлом году 9 Мая по 
той же улице текла людская 
река — шествие Бессмертного 

полка.  И,  помню, обожгла 
мысль: а как же те мальчики, 
чьи фотографии некому нести? 
Ведь родные бережно несут пор-
треты родных, а у тех, не успев-
ших жениться, ребят – откуда 
взяться потомкам?..

 Значит, они забыты?
Их сыновьям было бы сейчас 

под восемьдесят, внукам под 
шестьдесят, правнукам около 
тридцати, праправнуки пошли 
бы нынче в школу...

Но, быть может, они — эти по-
гибшие безусые мальчики — 
там, в ином мире, на особом сче-
ту? И 9 Мая не люди, но ангелы 
проносят их чистые образы? 

Мало кто из тех ребят, пи-
савших по ночам стихи, успел 
до войны выпустить сборник 
стихов. Многие не увидели на-
печатанной ни одной своей 
строчки.

Их рукописи утрачены в вой-
ну или после нее. От некоторых 

юношей, пробовавших себя в 
поэзии, и рукописей не оста-
лось — лишь свидетельства близ-
ких или друзей о том, что они 
писали стихи. 

Кто-то из читателей, проли-
став этот номер «РГ» — Недели», 
спросит: как можно называть 
поэтами тех, кто лишь мечтал о 
литературе? Что тут ответить... 

Мальчики 1941 года видели 
себя в русской культуре, дыша-
ли ею и предполагали жить. И 
это позволяет нам — независимо 
от того, сколько стихотворений 
они успели написать, — предпо-
лагать в них поэтов. 

 Быть может, среди этих ре-
бят, где-то в братской могиле, 
лежит и тот новый Пушкин, ко-
торого мы так ждали в ХХ веке и 
ждем до сих пор.

Помню, наша учительница 
литературы Бэлла Андреевна 
Казимирова рассказывала нам 
на уроках не только о тех, кто 

вырос в полную свою силу, кто 
стал велик и знаменит, но и о 
тех, кто пробивался навстречу 
нам и упал, скошенный смер-
тью.

За спиной каждого юноши, о 
ком вы прочитаете на страни-
цах «РГ»-Недели», невидимыми 
и пока неузнанными стоят дру-
гие — пропавшие без вести и для 
родных, и для поэзии. 

И все-таки — почему мы ре-
шили рассказать именно о юно-
шах-поэтах? Так получилось. 
Русская поэзия всегда была 
эхом жизни страны. 

Впрочем: то же самое можно 
сказать и о музыке,  и о театре, и 
даже о математике и физике. 
Поэтому кто-то непременно 
должен будет рассказать и о тех 
погибших на войне мальчиках, 
которые стали бы музыканта-
ми, художниками, актерами, 
математиками, физиками..

Главное – они стали бы отца-
ми своим детям. Дедами своим 
внукам.

Как о них обо всех расска-
зать? «Звездам числа нет, без-
дне дна...».

...В июне вечерние сумерки 
слишком быстро переходят в 
утренние. 

Не звоните, будильники. Не 
греми, рукомойник. Помолчи-
те, репродукторы. 

Дайте дописать стихи.  

Юрий Медведев 

П
очему объявление 
Года науки поддер-
жали не только уче-
н ы е ,  н о  м н о г и е 
люди, далекие от 
нее? Что ждет стра-
ну, где наука до сих 
пор финансирова-
лась по остаточно-

му принципу?  Научное шоу на 
ТВ -- фантастика? Где нам ожи-
дать научные прорывы? Какой 
вариант организации науки 
лучший для России? Об этом 
корреспондент «РГ» беседует с 
президентом РАН Александром 
Сергеевым. 

Александр Михайлович, поче-
му не только ученые, но и те, 
кто  далек от науки, с боль-
шим интересом и даже энту-
зиазмом отреагировали на 

объявление Года науки? С чем 
связаны позитивные ожида-
ния? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Считаю, что это 
решение президента России 

крайне важно не только для рос-
сийской науки, но и для всей 
страны. Сегодня, к сожалению, 
мы заметно отстаем от ведущих 
стран по многим показателям в 
научно-технической сфере, а 
ведь перед нами стоят серьез-
нейшие вызовы, ответить на них 
может только наука. Чтобы до-
гнать лидеров, нам необходимы 
научные прорывы, и конечно, 
необходимо поднимать престиж 
нашей науки. А что мы видим се-
годня? Признаем, что она нахо-
дится в тени, ее престиж, как и 
престиж ученого, на невысоком 
уровне. Ситуацию надо менять. 

Почему для России сейчас 
так важен Год науки? Понимае-

те, при нынешнем политиче-
ском устройстве страны, верти-
кали и авторитете власти, прин-
ципиальное значение имеет ак-
цент сверху. На эту инициативу 
президента на разных уровнях 
власти откликнутся и Госдума, 
и Совет Федерации, и прави-
тельство, и губернаторы. Поэто-
му я надеюсь, что Год науки ста-
нет тем моментом, который се-
рьезно изменит, а мо-
жет, даже переломит 
ситуацию в науке. 
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Александр Сергеев: В Год науки 
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А К Ц Е Н Т

С ковидом в определенной степени 
повезло: науке не пришлось начинать 
с нуля. Мы уже имели задел, который 
и позволил так быстро создать 
спасительные вакцины 

Австралийский доллар 57,3410
Азербайджанский манат 43,7118
Армянский драм** 14,1933
Белорусский рубль 28,7843
Болгарский лев 46,1712
Бразильский реал 13,5293

Венгерский форинт** 25,0148
Вон Республики Корея*** 67,5759
Гонконгский доллар* 95,7731
Датская крона 12,1414
Доллар США 74,2663
Евро 90,3227

Индийская рупия* 10,1250
Казахстанский тенге** 17,6535
Канадский доллар 58,2298
Киргизский сом** 89,2485
Китайский юань 11,4830
Молдавский лей* 42,9782

Новый туркменский манат 21,2493
Норвежская крона* 87,2797
Польский злотый 19,9608
Румынский лей 18,5374
СДР  106,9613
Сингапурский доллар 55,8435

Таджикский сомони* 65,1745
Турецкая лира* 99,6048
Узбекский сум**** 70,9108
Украинская гривна* 26,4860
Фунт стерлингов 100,6011
Чешская крона* 34,4783

Шведская крона* 89,6579
Швейцарский франк 83,3984
Южноафриканский рэнд* 47,9871
Японская иена** 71,2694

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.01.21

Федор Лукьянов: 
Дональд Трамп — 
самый мирный 
смутьян 

Телевизор-рулон, 
маска-смартфон 
и другие гаджеты 
на выставке CES

Зрение в подарок. 
Для маленькой 
Златы из Астрахани 
это чудо может 
произойти 

Юлиана Слащева: 
Наши дети имеют 
право на свое 
«Простоквашино» 
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РАCCЛЕДОВАНИЕ Новый 
способ отъема денег: 
с помощью чужих 
документов и судебных 
решений 

Грабят 
по паспорту 

Наталья Козлова, Антон Валагин, Воронеж

В судах Санкт-Петербурга сейчас находится 22 иска о 
взыскании долгов с граждан, живущих в других горо-
дах страны. Они, сами того не ведая,  должны деньги од-
ному и тому же кредитору. Все иски одинаковы — 1400 
тысяч рублей. Аналогичные иски, по данным «Россий-
ской газеты», лежат и в судах  других регионов. 

Большинство граждан узнают о своем долге только 
тогда, когда их деньги уже будут списаны с их счетов по 
судебному решению. Вернуть их если и возможно, то 
лишь ценой невероятных усилий. Щедрый же креди-
тор, как выяснила «РГ», — скромный рабочий из Воро-
нежа с зарплатой 40 тысяч рублей и в жизни никому не 
дававший в долг. Так выглядит новая схема мошенни-
чества, используя которую аферисты уже смогли обо-
красть простых граждан на десятки миллионов рублей. 

Как и почему такое стало возможным, выясняла 
«Российская газета».  

В июне прошлого года москвич Андрей Ни-
китин получил судебную повестку. Его вызва-
ли в Нагатинский районный суд ответчиком. 

ЖИЛЬЕ Когда в России 
больше не будет 
обманутых дольщиков

Неустройчивое 
положение

Марина Трубилина

Когда в стране не останется обманутых дольщиков? 
Куда обращаться, если с «замороженной» стройкой го-
дами ничего не происходит? Доходит ли до уголовного 
преследования застройщиков, чьи дома оказались 
проблемными? На эти и другие вопросы «РГ» ответил 
генеральный директор Фонда защиты прав граждан — 
участников долевого строительства Константин Тимо-
феев. 

В январе закончился мораторий на включение домов в 
разряд «проблемных», введенный из-за пандемии. В 
ближайшее время вырастет число проблемных домов? 

КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: По нашим прогнозам, появится 
около 200 «проблемных» домов в течение первого 
квартала, во втором и третьем кварталах меньше. Но 
для гражданина и один проблемный объект — это мно-
го, если это дом, где он купил квартиру. 

Сколько вообще сейчас обманутых дольщиков?
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Сейчас 2905 проблемных домов. 
Это ориентировочно 196 тысяч дольщиков. Но расчет 
примерный, потому что некоторые квартиры 
принадлежат юрлицам, есть дома, где прода-
вали только им. 

ПРОЕКТ Каким будет 
стандарт «Цифровой 
школы»

С ручкой 
и планшетом

Ксения Колесникова

Учителям — планшеты на отечественной операционной 
системе, ученикам — доступ к качественным цифро-
вым урокам, школам — компьютеры и телевизоры со 
Smart TV, видеонаблюдение, точки Wi-Fi. Все это вой-
дет в стандарт «Цифровой школы», который предлага-
ется утвердить совместным приказом минпросвеще-
ния и минцифры. Документ опубликован для общест-
венного обсуждения. 

В нем очень подробно прописано, каким современ-
ным оборудованием необходимо оснащать школы. На-
чиная от программного обеспечения и функций, за-
канчивая размером экранов компьютеров и планше-
тов, объемом их памяти, количеством USB-портов и 
другими техническими характеристиками. Коммута-
торы, контроллеры, источники бесперебойного пита-
ния, IP-камеры — прописана вся инфраструктура «от и 
до».

— Оснащение образовательных организаций в соот-
ветствии со cтандартом направлено на создание ин-
фраструктуры, которая позволит применять инстру-
менты электронного обучения в дополнение к тради-
ционным классно-урочным занятиям, обеспечит рав-
ный доступ к образовательному процессу для 
обучающихся вне зависимости от места их 
проживания, — говорится в документе.
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А К Ц Е Н Т

Выпуская в свет этот номер газеты, 
нам хочется, чтобы оставшиеся до июня 
полгода мы прожили с памятью 
об этих ребятах
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ОБРАЗОВАНИЕ В 2021 году 
цифровым компетенциям 
обучат тысячи чиновников

Код новых 
знаний

Ирина Алпатова

До конца 2024 года более 50 тысяч госслужащих прой-
дут обучение навыкам цифровой трансформации в 
рамках нацпрограммы «Цифровая экономика». В этом 
году обучение по программам Центра подготовки ру-
ководителей цифровой трансформации РАНХиГС 
пройдут более 12 тысяч чиновников, большая часть из 
которых будет из регионов (75%).

Новый куратор проекта «Кадры для цифровой эко-
номики» — минцифры — предложило установить пока-
затели эффективности в зависимости от региональных 
особенностей. Самые высокие показатели по количе-
ству госслужащих, которые должны пройти «цифро-
вое обучение», у Москвы и Санкт-Петербурга, Москов-
ской и Ростовской областей, Краснодарского края. Это 
мотивирует регионы повышать «цифровую грамот-
ность» работников местных органов власти.

Кроме того, к 2024 году удвоится количество бюд-
жетных мест по ИТ-специальностям в вузах до 120 ты-
сяч (в 2020 году на бюджетные отделения поступило 
60 тыс. человек). При этом подготовка ИТ-специали-
стов будет адаптирована под запросы бизнеса.  

РЕСУРСЫ Газопровод 
«Северный поток-2» будет 
достроен в 2021 году 

Труба усилила
движение

Сергей Тихонов

Новые американские санкции едва ли сильно затормо-
зят достройку «Северного потока-2», но могут поме-
шать вводу российского газопровода в эксплуатацию. 
При этом они все более переводят противостояние США 
с Россией в противостояние США с Европой, а точнее с 
крупнейшей экономикой региона — Германией.

То, что газопровод будет достроен, уже не вызывает 
сомнений. Работы по укладке труб на самом большом 
датском участке планируется начать 15 января. В на-
чале года вице-премьер России Александр Новак зая-
вил, что «Северный поток-2» будет достроен, в том чи-
сле благодаря поддержке европейских стран и компа-
ний.  По его словам, протекционизм США, которые ис-
пользуют абсолютно нерыночный инструмент — сан-
кции — для продвижения своего сжиженного природ-
ного газа (СПГ), не сможет помешать реализации про-
екта. «Для Европы этот газопровод — возможность по-
лучить дополнительный экологически чистый ресурс. 
Страны ЕС понима-
ют это и поддержи-
вают проект, поэто-
му он будет завер-
шен», — сказал он.

В начале января 
США приняли обо-
ронный бюджет, ко-
торый предусма-
тривает новые сан-
кции в отношении 
«Северного пото-
ка-2». Они направ-
лены против организаций, оказывающих техническую 
поддержку судам, ведущим строительство, а также 
предоставляющим страховые и сертификационные 
услуги. Первые могут быть применены только в отно-
шении коммерческих компаний, но не государствен-
ных организаций или некоммерческих фондов (о со-
здании такого фонда для ускорения достройки «Север-
ного потока-2» уже идет речь в Германии).  Страховые 
ограничения также можно обойти, этим могут занять-
ся компании (специально для этого созданные), для ко-
торых американские санкции опасности не представ-
ляют.

Но вот без сертификации газопровод не сможет на-
чать работу. Норвежская DNV GL в начале года уже от-
казалась ее проводить из-за новых санкций США. 
«Сертификация необходима при строительстве участ-
ка в датских территориальных водах, а также при фи-
нальной сдаче проекта, — говорит аналитик «Финам» 
Иван Семченков. — Старт строительства последнего 
участка был намечен на середину января, но можно 
предположить, что сроки будут сдвинуты. Маловеро-
ятно, что сейчас какая-либо европейская компания 
возьмется за сертификацию проекта. В России же нет 
компаний, которые признаются на Западе для серти-
фикации подводных газопроводов», — уточнил эксперт.

Впрочем, можно ожидать появления компаний-по-
средников и изменения некоторых европейских пра-
вил сертификации, считает генеральный директор «УК 
Спутник — Управление капиталом» Александр Лосев. 
По его мнению, момент для давления на Европу со сто-
роны США выбран крайне неудачно. Сжиженный газ 
резко дорожает, а дорогая энергия негативно сказыва-
ется на восстановлении экономики ЕС после панде-
мии. В результате США создают проблемы не россий-
скому газопроводу, а Германии и странам Централь-
ной Европы. К тому же если Германия не обеспечит 
себе надежные поставки трубопроводного газа в 2021 
году, то после того как в 2022-м все АЭС будут закры-
ты, проблема с энергообеспечением еще больше обо-
стрится, а стоимость энергии для немецкой экономи-
ки и граждан заметно вырастет.  

ДЕНЬГИ Банк России временно запретит продавать сложные облигации 
неопытным инвесторам

Упрощение строптивых
Игорь Зубков

Г
раждане, не обладающие 
статусом квалифицирован-
ных инвесторов, не смогут 

купить абсолютное большинст-
во сложных облигаций, размер 
выплат по которым зависит от 
определенных обстоятельств 
(например, от цены акций или 
золота), а также будут ограни-
чены в возможности приобре-
сти производные финансовые 
инструменты у банков. Проект 
указания Банка России об этом 
опубликован для общественно-
го обсуждения. 

«Банк России считает недо-
пустимым продавать гражда-
нам, которые делают первые 
шаги на финансовом рынке, ин-

струменты, не соответствую-
щие их знаниям и опыту», — со-
общил регулятор. По его мне-
нию, если люди, не понимаю-
щие сути продуктов и инстру-
ментов, формируют неверные 
ожидания и несут потери, это 
может привести к разочарова-
нию начинающих инвесторов в 
возможностях финансового 
рынка. 

Месяцем ранее глава Банка 
России Эльвира Набиуллина в 
письме банкам и брокерам ре-
комендовала приостановить 
продажу сложных и рискован-
ных финансовых инструментов 
гражданам без опыта работы с 
ними до введения обязательного 
тестирования на понимание ри-
сков. Накануне этого, выступая 

в Совете Федерации, глава ЦБ 
раскритиковала финансовые 
организации, которые старают-
ся «впаривать» людям продук-
ты, не подходящие для неквали-
фицированных инвесторов. 
«Когда у людей заканчивается 
срок депозита, им предлагают в 
том же банке не продлить депо-
зит, а купить альтернативу, за-
брасывая неподготовленного 
человека пустыми словами вро-
де «защиты капитала», «гаран-
тированной доходности», раз-
ными структурными облигаци-
ями, структурными инструмен-
тами», — сказала Набиуллина. 

Теперь Банк России решил 
ввести прямые ограничения на 
сложные (инвестиционные) об-
лигации. Наиболее активно их 

выпускает Сбербанк (банк не 
ответил на запрос «РГ»). Так, он 
предлагает купить «золотые» 
трехлетние облигации, доход по 
которым может колебаться, по 
оценке банка, от 0,1 до почти 
14% годовых в зависимости от 
цен на золото, а также несколь-
ко выпусков облигаций с доход-
ностью, зависящей от котиро-
вок акций иностранных компа-
ний. При этом с конца декабря 
Сбербанк временно не дает кон-
сультаций по этим облигациям 
гражданам без статуса квали-
фицированных инвесторов и не 
принимает от них заявок на 
участие в размещении через 
брокера. 

Ограничения на покупку 
сложных облигаций и деривати-
вов будут действовать в течение 
периода, пока не заработает ме-
ханизм обязательного тестиро-
вания. Планируется, что оно на-
чнется на полгода раньше изна-
чально установленного срока — 
в октябре этого года. Тестирова-
ние должно позволить начинаю-
щему инвестору трезво оцени-
вать свои силы до совершения 
сделки.

Согласно проекту указания 
Банка России, исключением из 
запрета станут бумаги с ипотеч-
ным покрытием, а также обли-

гации с купоном не менее 2/3 
ключевой ставки, обязанно-
стью эмитента в любой момент 
выкупить бумагу у владельца за 
полную стоимость и кредитным 
рейтингом выпуска или эмитен-
та не ниже уровня, установлен-
ного Советом директоров Банка 
России.

Кроме того, указание запре-
тит профучастникам предла-
гать неквалифицированным 
розничным инвесторам произ-
водные финансовые инструмен-
ты, если договоры заключаются 
не на организованных торгах.

На также «не рекомендован-
ные» ранее для неквалифициро-
ванных инвесторов торговлю с 
плечом и комбинированные 
вклады (где одновременно с от-
крытием вклада приобретается 
инвестиционный инструмент) 
прямого запрета не будет.

Инициативы Банка России 
связаны с неожиданно сильным 
интересом граждан к инвести-
циям на фоне снижения ставок 
по депозитам. Так, за 11 месяцев 
2020 года брокерские счета на 
Московской бирже открыли 4,2 
млн человек, то есть больше, 
чем суммарно за все предыду-
щие годы. Драйверами этого 
процесса стали крупнейшие 
банки.  

ИНИЦИАТИВА  
Садоводческим 
землям могут 
сменить статус

ДАЧА НА СЕЛЕ

Ольга Игнатова

Глава Комитета Совета Федера-
ции по экономической полити-
ке Андрей Кутепов направил 
министру сельского хозяйства 
Дмитрию Патрушеву письмо с 
предложением включить садо-
водческие товарищества в по-
нятие «сельские территории».

Сейчас, как пояснил «РГ» 
первый зампред Мособлдумы, 
председатель Союза дачников 
Подмосковья Никита Чаплин, в 
законе о садоводах не обозна-
чен статус СНТ — ни как насе-
ленного пункта, ни как части 
сельской территории. А как 
подчеркивает Кутепов, даже те 
садоводства, которые располо-
жены  на землях сельхозназна-
чения, выпадают из программ 
развития сельских территорий, 
так как садоводства не являют-
ся населенными пунктами и на-
ходятся, как правило, на межсе-
ленных территориях.

Чем же это плохо? Тем, что 
на территории СНТ особо ниче-
го и не построишь. Какие уж 
там школы, детские сады и по-
ликлиники, дорогу-то сложно 
подвести. И даже если садоводы 
сами сбросятся, местные влас-
ти могут не дать «добро», так 
как считается, что садоводче-
ские товарищества — не место 
для постоянного проживания. 

В Совфеде считают, что это 
уже стереотип. К тому же закон 
давно позволяет  возводить  на 
территории садоводств жилые 
дома и регистрироваться в них. 

По мнению  Кутепова, вклю-
чение садоводств в понятие 
«сельские территории» позво-
лит расширить сферу действия 
госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий» (КРСТ). А это и газифика-
ция, и дороги, и детские и спор-
тивные площадки, и социаль-
ная инфраструктура.

«Это даст возможность мил-
лионам развивать загородное 
домостроение, что, в свою оче-
редь, повлияет на решение жи-
лищного вопроса, а также  на 
вопросы продовольственной 
безопасности и эпидемиологи-
ческого благополучия», — отме-
чает Кутепов. А Никита Чаплин 
добавляет, что включение садо-
водческих товариществ в со-
став сельских территорий даст 
возможность получить соци-
альные выплаты на жилые дома 
по программе КРСТ.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил готовность школ 
к работе онлайн

Из дома — за парту

Кира Латухина

О 
том, как работают 
школы в пандемию, 
шла речь на встрече 
президента с мини-
стром просвеще-
ния. С сентября вер-
нулись к традици-
онному обучению, 
дистанционное — 

только точечно, рассказал 
Сергей Кравцов. Создана циф-
ровая образовательная среда с 
проверенным контентом.

«Хотел бы начать с вещей, 
которые сейчас актуальны и 
волнуют очень многих. Это во-
просы готовности школьной си-
стемы, хотя бы частично, но к 
работе онлайн», — заявил Влади-
мир Путин. «У нас планы в 2021 
году закончить целиком обору-
дование всех школьных учре-
ждений страны скоростным ин-
тернетом», — заметил он и поин-
тересовался ходом этой работы.

«2020 год был непростым 
для системы образования, но с 
основными вызовами мы справ-
ляемся», — заверил Кравцов. Ди-
станционное, домашнее обуче-
ние стало вынужденной мерой в 
прошлом году, «когда из-за эпи-
демии, чтобы сохранить здоро-

вье учителей, учеников, школы 
были переведены на домашнее 
обучение», сказал он. «Но ни-
когда дистанционное обучение 
не заменит традиционное. 1 
сентября школы вернулись к 
традиционному обучению, и се-
годня точечно, если возникает 
необходимость, школы вводят 
формат дистанционного обуче-
ния», — пояснил министр.

«Мы уже создали цифровую 
образовательную среду, кото-
рая дополняет традиционное 
обучение, отвечает на вызовы и 
усиливает классическое обра-
зование. Цифровая образова-
тельная среда включает отече-
ственную систему видео-конфе-
ренц-связи, чтобы отказаться 
от зарубежных аналогов, отече-
ственную социальную сеть для 
общения учеников, родителей, 
учителей», — сообщил Кравцов. 
Весь контент там проверен, со-

ответствует федеральным госу-
дарственным стандартам и про-
веряется экспертами, добавил 
он.

Учителям в прошлом году 
было сложно, но в целом спра-
вились, оценил министр. «Были 
всегда на связи со своими уче-
никами, это было важно особен-
но для старшеклассников, кото-
рые сдавали Единый государст-
венный экзамен», — заметил он. 
В прошлом году была уменьше-
на бюрократическая отчет-
ность для учителей. Сейчас 
определен минимальный пере-
чень документов, который они 
должны заполнить. «Остальные 
бумажки отвлекать не должны», 
— сообщил министр.

С этого года вводится единая 
система подготовки педагогов. 
«Уже видим положительный эф-
фект от передачи педагогиче-
ских вузов в ведение Министер-

ства просвещения», — поблаго-
дарил докладчик президента за 
поддержку такого решения. «В 
прошлом году впервые вырос 
средний балл поступления в пе-
дагогические вузы. Будем зани-
маться вопросами заработных 
плат», — сказал он.

Путин заметил, что в ходе 
большой пресс-конференции с 
элементами Прямой линии по-
ступали жалобы, что учителя не 
получают доплаты за классное 
руководство. Вопрос на посто-
янном контроле, заверил ми-
нистр. «810 тысяч классных ру-
ководителей с 1 сентября адре-
сные доплаты получают. Они от-
дельной строкой выделены. Мы 
контролируем этот вопрос с Ро-
сказначейством и с Федераль-
ной налоговой службой», — от-
читался Кравцов. Скорее всего, 
речь идет о техникумах, коллед-
жах, заметил он. «Действитель-
но, там такая проблема есть. Но 
мы ей занимаемся и обязатель-
но все вопросы, которые посту-
пили к вам на «горячую ли-
нию», точно отработаем и доло-
жим по результатам», — пообе-
щал министр.

«Что значит «проблемы 
есть», я не понял? Просто им не 
платят?» — поинтересовался Пу-

тин. Министр пояснил, что до-
полнительные выплаты положе-
ны учителям средних школ. Но 
есть техникумы, где также зани-
маются воспитательной рабо-
той. В прошлом году были при-
няты поправки в закон «Об 
образовании» об усилении вос-
питательной работы в школах, и 
с этого года в десяти регионах 
вводится ставка советника ди-
ректора по воспитательной ра-
боте с дополнительной допла-
той 15 тысяч рублей, также со-
общил он. «Но за классное руко-
водство платят только в общео-
бразовательных школах?» — 
продолжил тему президент и 
получил утвердительный ответ. 
«Что касается доплат в технику-
мах, этот вопрос мы в прави-
тельстве решаем», — пояснил 
министр. «Надеюсь, что в этом 
году определенные шаги в этом 
направлении сделаем», — доба-
вил он. По словам Кравцова, в 
колледжи после 9-го класса 
идут 60 процентов выпускни-
ков, и есть достаточно большой 
интерес к техническим специ-
альностям.  

Сергей Кравцов заверил президен-
та, что минпросвещения не намере-
но заменять очное обучение в шко-
лах дистанционным. 

Доходность сложных облигаций зависит от цен на золото или котировок акций.

А К Ц Е Н Т

Правительство обсуждает введение 
доплат за классное руководство 
в российских колледжах и техникумах

А К Ц Е Н Т

ЦБ считает недопустимым продавать 
гражданам, делающим первые шаги 
на финансовом рынке, инструменты, 
которые не подходят их знаниям и опыту

Для продолжения строительства и запуска «Северного потока-2» 
газопроводу необходимо пройти процедуру сертификации. 

Санкции США  
создают пробле-
мы не российско-
му газопроводу, 
а Европе
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МЕДИЦИНА 

Выделены 
средства
на лекарства
от сердечно-
сосудистых 
заболеваний

И СЕРДЦУ 
ЛЕГЧЕ
Елена Манукиян

Более 10 млрд рублей выделено 
регионам на закупку лекарств 
для пациентов с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями. Об 
этом заявил министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко на 
селекторном совещании в мин-
здраве. Со всеми субъектами за-
ключены соглашения, и средст-
ва до каждого из них уже доведе-
ны в полном объеме.

«Программа обеспечения 
бесплатными лекарствами па-
циентов, перенесших инфар-
кты, инсульты и ряд сердечно-
сосудистых вмешательств, по-
казала свою эффективность, по-
скольку повышает привержен-
ность пациентов терапии и ре-
ально помогает нам спасти ты-
сячи жизней», — сказал ми-
нистр. Она продлевается до кон-
ца 2023 года.

 В минздраве напомнили, что 
благодаря этой программе, при-
нятой в 2019 году, впервые бес-
платные лекарства стали выда-
ваться пациентам в течение все-
го года, независимо от наличия 
у них инвалидности. Обратить-
ся за бесплатными лекарствами 
можно в поликлинику, предо-
ставив выписку из стационара, 
паспорт, СНИЛС, полис ОМС.

Программа предполагает 
бесплатное обеспечение амбу-
латорных пациентов, перенес-
ших острое нарушение мозгово-
го кровообращения, инфаркт 
миокарда, а также аортокоро-
нарное шунтирование, ангио-
пластику коронарных артерий 
со стентированием, катетерную 
абляцию, лекарственными пре-
паратами. Всего в программу 
включено 23 международных 
непатентованных наименова-
ния.   
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НАДЗОР Генпрокуратуре 
поставлены новые цели

Просите помощи 
у прокурора

Иван Егоров

В День прокурора Генеральный 
прокурор Игорь Краснов рас-
сказал о правозащитной дея-
тельности надзорного ведомст-
ва. Торжественное собрание на-
чалось с видео поздравления 
Владимира Путина, который 
поблагодарил прокуроров за 
проделанную работу и поста-
вил перед ведомством новые за-
дачи.

Их в свою очередь озвучил 
коллегам Генеральный проку-
рор России Игорь Краснов.

«Считаю главным нашим до-
стижением сосредоточение на 
реальной помощи людям, реше-
нии их насущных проблем», — 
сказал Краснов. 

По его словам, одним из 
важнейших направлений для 
прокуроров оставалась работа 
с обращениями граждан. В 
прошлом году прокуроры рас-
смотрели их более трех милли-
онов. Почти миллион человек 
были приняты на личном прие-
ме. Как рассказал Генпроку-
рор, надзорное ведомство со-
вершенствовало механизм 
обратной связи с гражданами. 
Например, прокуроры отказа-
лись от многоуровневой избы-
точной системы рассмотрения 
жалоб прокурорами на всех 
уровнях — от района до цен-
трального аппарата. Это, по 
мнению Краснова, позволило 
оперативно восстанавливать 
нарушенные права, и прокуро-
ры, по его словам, будут нара-
щивать усилия в этом направ-
лении. В частности, прокуроры 
будут продолжать защищать 
права сирот, детей-инвалидов 
и многодетных семей.

Генпрокурор напомнил так-

же, что по инициативе надзор-
ного ведомства, еще на год был 
продлен мораторий на проведе-
ние плановых проверок малого 
бизнеса.

Особой живости в собрание 
прокуроров добавила спикер 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко, которая попросила 
Игоря Краснова подумать над 
назначением одним из своих 
заместителей прокурора-жен-
щину. 

«Хочу вас немного покрити-
ковать: среди заместителей Ге-
нерального прокурора нет ни 
одной женщины, Игорь Викто-
рович, а вот такой крен, уклон 
на усиление социальной защи-
ты граждан, мне кажется, лучше 
женщин никто не делает. Не 
хочу обижать мужчин, потому 
что они это чувствуют по-друго-
му», — сказала Матвиенко. И по-
просила Генпрокурора под-
умать на тему назначения од-
ной из профессиональных про-
куроров-женщин своим заме-
стителем. 

Выступивший после нее спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин 
вручил прокурорам награды. 
Причем 90 процентов награ-
жденных — женщины.   

ПРОЕКТ 

Поправки в ГК 
делают дом 
и землю 
единым 
объектом 
недвижимости

СОВМЕСТНО 
НАЖИТОЕ
Владислав Куликов

Председатель комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников сооб-
щил, что законодатели плани-
руют завершать работу над по-
правками в Гражданский ко-
декс, детально прописывающи-
ми вопросы собственности. 
Одна из предлагаемых нова-
ций: земля и постройки на ней 
составят единый объект недви-
жимости. 

«В советское время вся зем-
ля находилась в государствен-
ной собственности, — пояснил 
«РГ» Павел Крашенинников. — 
Право частной собственности 
на дома появилось раньше пра-
ва частной собственности на 
землю. В итоге исторически 
сложилось, что земля как объ-
ект — отдельно, а то, что нахо-
дится на ней сверху, — отдельно. 
Получается два недвижимых 
объекта.

Сейчас мы говорим о том, 
что нужно приходить к единст-
ву объекта: земля и то, что на 
ней, будут составлять один 
объект, с одним кадастровым 
номером».

Предложение вызывает 
споры. Например, некоторые 
критики опасаются, что резко 
вырастут налоги на квартиры. 
Ведь сегодня собственник фак-
тически платит только за свои 
четыре стены. А если к ним 
юридически прибавится еще и 
небольщой пятачок земли в 
основании многоквартирного 
дома, не придется ли человеку 

платить в несколько раз боль-
ше? Не возникнет ли путаницы 
при пересчете налогов и пере-
офомлении объектов? Поэто-
му некоторые специалисты 
предлагают оставить, как есть, 
признавая впрочем, что и ны-
нешняя система далека 
от идеала.

В свою очередь, Павел Кра-
шенинников уверен, что, нао-
борот, налоги для граждан 
должны сократиться, а для 
оформления единого объекта 
потребуется меньше докумен-
тов, чем сегодня, когда отдель-
но приходится заниматься 
оформлением дома, отдель-
но — земли. Однако резких пе-
ремен не будет, поначалу 
предусматривается одновре-
менное действие и старой  — то 
есть раздельной — системы ,  и 
новой, когда дом и земля со-
ставляют одно целое. Так что 
после принятия закона от гра-
ждан не потребуют куда-то 
идти и переформлять землю и 
свои дома.

«Во избежание очевидных 
проблем в сферах государст-
венной регистрации и налогоо-
бложения, в переходных поло-
жениях законопроекта предус-
мотрена норма, по которой для 
зданий и сооружений на зе-
мельных участках сохраняется 
прежний порядок кадастрового 
учета и налогообложения, — 
рассказал Павел Крашенинни-
ков. — При этом будет указано, 
что они являются составной ча-
стью земельного участка. Так 
что массовой перерегистрации 
или перерасчета налоговых 
ставок не будет».

Подготовленный проект 
представляет собой одиннадца-
тый блок поправок в рамках 
модернизации гражданского 
законодательства. Еще в 2012 
году главой государства был 
внесен в Госдуму большой про-
ект поправок в ГК РФ: объем до-
кумента составлял более тыся-
чи страниц. 

Законопроект был принят 
Госдумой в первом чтении, но 
потом для удобства проработки 
был разбит на несколько ча-
стей, которые принимались от-
дельно.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил разработать 
алгоритм действий при угрозе инфекций

Пандемия научит 
Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
п о ру ч и л  в н и м а-
тельно следить за 
развитием ситуа-
ции с коронавиру-
сом после новогод-
них праздников. В 
целом по России ко-

личество заболевших снижает-
ся, но ситуация в регионах по-
прежнему разная. Кабмин так-
же разработает единый алго-
ритм взаимодействия властей 
для борьбы с инфекциями. 

Во вторник глава правитель-
ства провел первое в новом году 
заседание президиума Коорди-
национного совета по борьбе с 
распространением COVID-19, 
на котором оценили эпидемио-
логическую обстановку в стра-
не после продолжительных 
праздников. 

Российская система здраво-
охранения работала в непро-
стых условиях, заметил пре-
мьер. В это время, как правило, 
число обращений за медицин-
ской помощью растет. «Несмо-
тря на это, пациенты, в том чи-
сле с коронавирусом, получали 
необходимое лечение», — кон-
статировал Мишустин.

Он призвал внимательно 
следить сейчас за развитием си-
туации и при необходимости 
оперативно принимать соответ-
ствующие меры. «Это касается 
резерва коечного фонда, препа-
ратов для лечения людей. Все 
это должно быть в наличии», — 
подчеркнул глава кабмина. Он 
пояснил, что люди возвращают-
ся с каникул, большой пассажи-
ропоток был в аэропортах и на 
вокзалах, многие встречались с 
родственниками, друзьями и не 
всегда соблюдали меры предо-
сторожности.

Система здравоохранения 
прошла праздники без сбоев, 
доложил министр Михаил Му-
рашко. Медицинская служба 
оказывала помощь гражданам в 
полном объеме. Минздрав за-
благовременно принял меры на 
случай увеличения числа обра-
щений пациентов с травмами и 
токсикологическими отравле-
ниями, во всех регионах были 
усилены медицинские бригады.

Ситуация с заболеваемо-
стью коронавирусом в регионах 
находится под контролем, заве-
рил глава минздрава: «За по-
следнюю неделю количество на-
блюдаемых пациентов снизи-
лось на 9,3 процента по сравне-
нию с прошлой неделей. Эта си-
туация обнадеживающая». Де-
фицита мест в больницах не 
было ни в одном субъекте Феде-
рации, свободными остаются 
23 процента коек.

Улучшилось в регионах ле-
карственное обеспечение. За 
счет наращивания производства 
покрыты потребности в отечест-
венных препаратах. «По ряду по-
зиций, которые не производятся 
в Российской Федерации, мини-
стерство промышленности и 
торговли развозит с 30 декабря 
лекарственные препараты по ре-
гионам, что также закрывает по-
требность на сегодняшний 
день», — рассказал Мурашко.

Стабилизацию и снижение 
суточных показателей заболева-
емости — с 19,9 до 15,6 на 100 ты-
сяч населения — зафиксировали 
в Роспотребнадзоре. «Мы также 
наблюдаем снижение на 16 про-
центов количества госпитализи-
рованных за прошедший период 
и снижение средненедельного 
темпа прироста заболеваемости 

до 0,7 процента в январе», — со-
общила руководитель федераль-
ной службы Анна Попова. 

— В целом по интенсивности 
эпидпроцесса, по нашей оценке, 
22 субъекта находятся в стадии 
снижения, 61 — в стадии стаби-
лизации и два субъекта с малой 
численностью населения отме-
чаются как субъекты, в которых 
продолжается рост, — сообщила 
главный санитарный врач Рос-
сии.

Несмотря на эти показатели, 
уровень тестирования в целом 
по стране не снизился менее за-
данных 200 на 100 тысяч насе-
ления. Лаборатории за канику-
лы выполнили более трех мил-
лионов тестирований.

—  Мы усилили работу  в 
праздничные дни по отслежи-
ванию контактных лиц, и на се-

годняшний день под наблюде-
нием находятся 905 тысяч че-
ловек, — добавила Анна По-
пова.

В связи с возвращением к ра-
бочим будням глава Роспотреб-
надзора напомнила о методиче-
ских рекомендациях для отра-
слей экономики. При их неуко-
снительном соблюдении риски 
распространения вируса на 
предприятиях минимальны. «В 
случае соблюдения всех правил 
профилактики новых коек по-
требоваться не должно», — уве-
рена Попова.

— Коронавирус показал, что 
нужны дополнительные меры, 
чтобы минимизировать риск 
проникновения опасных инфек-
ций в нашу страну, и четкий 
план борьбы с ними, — заявил 
Михаил Мишустин.

Он напомнил, что президен-
том подписан Федеральный за-
кон «О биологической безопа-
сности в РФ». Документ обеспе-
чивает комплексное регулиро-
вание в этой сфере и предпола-
гает набор мер, направленных 
на защиту граждан. «Теперь 
правительство определяет еди-
ную государственную политику 
в области обеспечения биологи-
ческой безопасности, а также 

координирует работу федераль-
ных ведомств, регионов, орга-
низовывает их взаимодействие 
по всем связанным вопросам. 
Также будет создана государст-
венная информационная систе-
ма в этой сфере», — рассказал 
Мишустин.

Президент также подписал 
указ, определяющий порядок 
действий госорганов при рас-
пространении в России опа-
сных инфекций. «Прошу опера-
тивно приступить к разработке 
и утверждению единого алго-
ритма межведомственного и 
межрегионального взаимодей-
ствия в таких ситуациях. Сде-
лать это с учетом опыта борьбы 
с коронавирусом и мероприя-
тий, которые были реализова-
ны для защиты граждан от ин-
фекции», — распорядился пред-
седатель правительства.

— Важно заранее готовиться 
к возможным угрозам, чтобы 
защитить жизни и здоровье лю-
дей. Слаженные действия орга-
нов власти всех уровней здесь 
играют решающую роль, — ука-
зал премьер.  

Михаил Мишустин: Важно заранее 
готовиться к возможным угрозам, 
чтобы защитить жизнь и здоровье 
людей.

А К Ц Е Н Т

Коронавирус показал: нужны дополни-
тельные меры, чтобы минимизировать 
риск проникновения опасных инфекций 
в страну

Предполагается, 
что количество 
бюрократических 
процедур сокра-
тится: гражданам 
не придется 
отдельно офор-
млять землю, 
отдельно дом. 
Все можно будет 
сделать за один раз

Российские вакцины способны противостоять мутациям коро-
навируса, включая новый штамм, считают в Роспотребнадзоре.

В числе приорите-
тов прокуратуры — 
защита прав 
сирот, детей-инва-
лидов, многодет-
ных семей

Ни недели без теста

Премьер Словакии Игор Матович объявил о возвращении 

к регулярным всеобщим тестированиям населения на ко-

ронавирус. «В первый уик-энд тестирование пройдет во 

всех районах. Потом будет повторяться каждую неделю в 

каждом районе, до тех пор, пока доля зараженных не со-

кратится до половины процента», — сообщил глава прави-

тельства. С 19 декабря по 24 января в стране объявлен за-

прет на выход из дома без необходимости, закрыты все ма-

газины, кроме тех, которые необходимы для обеспечения 

основных потребностей. В Кошице и Нитре, где зафикси-

рован наибольший рост числа заболевших, жителям с по-

недельника вообще запрещено покидать свои дома без 

справки об отсутствии коронавируса. Но ситуация в стра-

не не улучшается. Министр здравоохранения Марек Край-

чи считает, что это связано с обнаружением в Словакии 

британской разновидности COVID-19. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская

Сэндвич ешьте дома

Новый год начался для жителей Альбиона с сюрпризов. Те-

перь въезжающим на территорию Европейского союза 

британским водителям запрещено перевозить через гра-

ницу даже домашние бутерброды. «Добро пожаловать в 

брекзит, сэр, мне жаль», — говорит одному из таких приез-

жих нидерландский пограничник в новостном сюжете те-

лекомпании NPO 1. На вопрос водителя, можно ли из всего 

сэндвича оставить хотя бы хлеб, пограничник отвечает от-

казом. По новым правилам британцам теперь запрещено 

ввозить в единую Европу «продукты животного происхож-

дения, содержащие, например, мясо или молочные про-

дукты». Эти установки распространяются на всех водите-

лей, желающих заехать на территорию ЕС из третьих стран. 

Согласно задумке, подобные меры должны защитить нахо-

дящихся на территории ЕС животных от различных патоге-

нов, которые могут попасть в Старый Свет на бутерброде с 

мясом или в бутылочке с молоком.

Подготовила Диана Ковалева

РЕФОРМА Михаил Мишустин утвердил 
предельную численность госслужащих

Правила сокращения
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин подписал до-
кументы о дополнитель-

ных параметрах реформы го-
саппарата. Изменения внесены 
и в структуру аппарата прави-
тельства, где вместо крупных 
департаментов появятся семь 
профильных. Таким образом, 
кабмин завершил подготовку 
нормативной базы для оптими-
зации системы госуправления. 
Преобразования начались в ян-
варе и должны завершиться до 1 
апреля. В целом сокращение за-
тронет более 32 тысяч должно-
стей — в основном за счет имею-
щихся вакансий.

Согласно постановлению  
установлена предельная чи-
сленность госслужащих и фонд 
оплаты труда. Документ касает-
ся центральных аппаратов фе-
деральных ведомств, а также их 
территориальных подразделе-
ний. О масштабной оптимиза-
ции штата чиновников глава 
правительства объявил в ноя-
бре прошлого года. Она затро-
нет 45 министерств и ведомств. 
В центральных аппаратах феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти (ФОИВ) под сокра-
щение попадут 5 процентов ста-
вок, в территориальных подра-
зделениях — 10 процентов. В це-
лом — более 32 тысяч штатных 
единиц. Оптимизацию прове-
дут в основном за счет имею-
щихся вакансий при сохране-
нии фонда оплаты труда.

В федеральных органах ис-
полнительной власти введен 
единый стандарт организацион-
ной структуры. Численность со-
трудников в департаментах при 
министерствах должна состав-
лять не меньше 40 человек, 
управлений в службах и агент-

ствах — не менее 25, отделов в 
составе департамента или 
управления — не менее 5, само-
стоятельного отдела — не менее 
10. Для обеспечивающих подра-
зделений устанавливается огра-
ничение — не более 30 процен-
тов общей численности сотруд-
ников. В новой модели госаппа-
рата будет жесткое требование 
к заместителям руководителей 
федеральных органов власти: 
каждый из них должен коорди-
нировать работу не менее двух 
департаментов или управлений. 

В результате в министерст-
вах и ведомствах расформиру-
ют 74 структурных подразделе-
ния, 36 заместителей руководи-
телей федеральных органов по-
падают под сокращение. Соот-
ветствующие изменения пре-
мьер-министр утвердил в конце 
прошлого года. В частности, ми-
нистру финансов количество 
заместителей уменьшили с 12 
до 10, двух замов сократили ми-
нистру энергетики и министру 
по развитию Дальнего Востока 
и Арктики (до пяти и четырех 
соответственно), по одному – 
главам минприроды и минсель-
хоза, оставив шесть и восемь за-
местителей. 

В отдельных случаях ФОИВы 
смогут отклоняться от установ-
ленных параметров, но такие 
решения будет принимать спе-
циальная подкомиссия по во-

просам оптимизации структу-
ры и численности федеральных 
органов исполнительной власти 
правительственной комиссии 
по проведению административ-
ной реформы.

Мишустин также уточнил 
структуру аппарата правитель-
ства. Ряд крупных департамен-
тов расформированы, их фун-
кции распределены по несколь-
ким, более профильным. Так, 
упразднены департамент здра-
воохранения и социального 
развития, департамент про-
мышленности, энергетики и 
транспорта, департамент реги-
онального развития и инфра-
структуры. При этом в аппарате 
появились семь новых департа-
ментов: здравоохранения, про-
мышленности, регионального 
развития, социального разви-
тия, строительства, транспорта, 
энергетики. Департамент со-
провождения законопроектной 
деятельности преобразован в 
департамент сопровождения 
законопроектной деятельности 
и нормативно-правового регу-
лирования. Также создано Свод-
но-аналитическое управление 
правительства. Решение о прео-
бразованиях принято для со-
вершенствования работы аппа-
рата правительства и организа-
ции эффективного контроля за 
выполнением решений, прини-
маемых президентом.   
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В ведомствах расформируют 
74 структурных подразделения, 36 заме-
стителей руководителей попадают 
под сокращение

ЭПИДЕМИЯ Ученые находят 
у «короны» новые мутации

Защититься 
от мутанта

Ирина Невинная

Мир еще не перестал обсуждать на все лады потенци-
альные угрозы нового «британского» штамма корона-
вируса, а тут подоспело новое сообщение еще об од-
ном мутанте. На этот раз — нашего, российского про-
исхождения.

Ученые из четырех отечественных научных центров  
описали случай с пациенткой, которая болела 
COVID-19 полгода — с апреля по сентябрь. Специали-
сты сравнили геном коронавируса из ее биообразцов, 
взятых у пациентки весной и осенью, и нашли  в нем 25 
изменений, причем 18 оказались специфичными, то 
есть возникли в течение болезни. Правда, тяжесть тече-
ния и длительность COVID-19 у этой 47-летней женщи-
ны ученые не связывают с измененным вирусом — она 
страдала онкозаболеванием и, собственно, и зарази-
лась COVID-19, когда проходила курс химиотерапии в 
стационаре. Ученые говорят, что рано делать выводы о 
повышенной опасности мутировавшего вируса, тем бо-
лее что описанный случай уникальный, и исследования 
будут продолжены.

О том, том, что ВОЗ   внимательно следит за распро-
странением новых разновидностей «короны» и отсле-
живает все возможные изменения, зявила вчера и пред-
ставитель всемирной организации в России Мелита 
Вуйнович. По ее словам, пока эпидемиологи не видят 
серьезных угроз со стороны мутировавших штаммов. 
Хотя. например, повышенная заразность «британца» - 
это повод для строгого соблюдения мер защиты.

КОМПЕТЕНТНО

Александр Горелов, замдиректора по научной ра-
боте ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора.
 — Вирусы мутируют, биологические законы неизменны, тут 

ничего экстраординарного нет. Главное понять, какие изме-

нения свойств вируса произошли: увеличилась ли его спо-

собность распространяться, или, может быть, утяжелять те-

чение клинической картины, или произошли еще какие-ли-

бо изменения, важные для  диагностики и лечения. Что каса-

ется мутаций вируса SARS-CoV-2  и ставшего таким извест-

ным «британского» штамма, пока нет оснований для осо-

бых страхов и тем более паники. «Британский» штамм, к 

слову, был выделен специалистами еще в августе прошлого 

года, сведения о нем, как и положено, были переданы в банк 

данных ВОЗ. Что известно? Увеличилось репродуктивное 

число, способность вируса заражать по сравнению с тем, 

что было весной: с 0,9—1 до 1,3—1,5. Но самое главное,  тя-

жесть течения заболевания, вызванного не усилилась.

У нас пока зарегистрирован единственный случай завоза 

этого штамма  — человек вернулся из Великобритании, бо-

лел бессимптомно, сейчас уже здоров. Отмечу, что исполь-

зуемые у нас тест-системы, разработанные учреждениями 

Роспотребнадзора, позволяют выявлять эту разновидность 

коронавируса, следовательно, и контролировать его рас-

пространение в России.

Сегодня активно обсуждают и сообщение о 18 специфиче-

ских мутациях (изменениях генома), которые нашли у паци-

ентки, полгода болевшей COVID-19 на фоне лимфомы. По-

нятно, что у нее были проблемы с иммунитетом, это уни-

кальный случай с особой пациенткой, который требует 

дальнейшего изучения. 

При этом главное, что нужно понять, — меры защиты от него 

точно такие же, как и от «традиционного» коронавируса и 

других ОРВИ: масочный режим, мытье рук, сокращение 

контактов, специфическая вакцинация. Кстати, соблюдение 

этих правил помогает защититься и от гриппа. Сезон забо-

леваемости гриппом у нас уже наступил, но ситуация по за-

болеваемости в этом году очень спокойная — конечно, это 

связано с соблюдением всех вышеперечисленных мер.
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ДОРОГИ Пробки на трассе М-1 победят с помощью 
разворотной петли

Поездка не затянется
Алексей Дуэль

С
экономить время в пути 
благодаря досрочному 
вводу в эксплуатацию 

двух участков на трассе М-1 
«Беларусь» смогут водители, 
двигающиеся из Москвы в на-
правлении Смоленска или 
обратно. С опережением графи-
ка на полгода сданы построен-
ная разворотная петля на 25-м 
км трассы и реконструирован-
ный участок дороги между 46-м 
и 54-м километрами.

Светофор, вместо которого 
теперь устроена эстакада для 
разворота в сторону Москвы, 
знают все водители, ездившие по 
«Минке». Летом перед ним неиз-
менно выстраивались длинные 
пробки, впрочем, и в другое вре-
мя года он доставлял немало неу-
добств. Однако без него было не 
обойтись: иначе выехать из 
Одинцова и повернуть налево, в 
сторону столицы, было невоз-
можно. Кроме того, любой свето-
фор на загруженном вылетном 
шоссе — опасное место: сниже-
ние скорости до полной останов-
ки чревато авариями с попутны-
ми машинами, а при пересече-
нии движения всегда есть риск 
получить боковой удар от прозе-
вавшего красный свет водителя. 

«Устройство разворотной 
петли позволит убрать свето-
фор, регулирующий левый по-
ворот с М-1 в Одинцово, — объя-
снил директор департамента 
строительства и реконструкции 
государственной компании «Ав-
тодор» Василий Швайка. — Тем 
самым мы одолели одно из «про-
бочных мест» на трассе. Кроме 
того, проще будет и водителям, 
направляющимся из Одинцова в 
Москву, — они не будут ждать 
светофора, а просто вольются в 
поток, доедут до построенной 

развязки и продолжат движение 
к столице».

Участок трассы от 46-го до 
54-го километра перестроен с 
четырех до шести полос, обору-
дованы съезды на второстепен-
ные дороги, подъезды к дачным 
поселкам и СНТ.

Оба объекта построены на 
полгода раньше срока. В «Авто-
доре» уверяют, что это стало ре-
зультатом слаженной работы 
всех подрядчиков, в том числе 
специалистов «АльмакорГруп» 
и ООО «Трансстроймеханиза-
ция».

Реконструкцию всей «Мин-
ки» до «большой бетонки» в «Ав-
тодоре» предполагают завер-
шить к 2024 году. Тогда проехать 
всю трассу от МКАД до А-108 
можно будет за 40 минут.  

ТРАНСПОРТ 

Проезд 
по новому 
участку ЦКАД 
стал платным

КИЛОМЕТРЫ 
ПЕРЕВЕЛИ 
В РУБЛИ
Алексей Дуэль

Проезд по четвертому участку 
Центральной кольцевой автодо-
роги (ЦКАД-4) стал платным. Об 
этом говорится в сообщении го-
скомпании «Автодор». 

Автомобилисты, решившие 
проехать по открытым в конце 
декабря участкам ЦКАД, распо-
ложенным между трассами М-7 
«Волга» и М-4 «Дон», на легко-
вой машине, должны будут за-
платить 470 рублей (или 235 ру-
блей при использовании тран-
спондера). Первые две недели 
проезд по новой автодороге был 
бесплатным.

«С вводом участка ЦКАД от 
трассы М-7 до трассы М-4 фор-
мируется единый маршрут от 
М-10 («старой Ленинградки») 
до М-4, — отметил замдиректора 
департамента инвестиционного 
и стратегического планирова-
ния ГК «Автодор» Андрей Лепи-
хов. — Стоимость проезда по все-
му маршруту от М-10 до М-4 со-
ставит 1000 рублей (при ис-
пользовании транспондера — 
500 рублей)».

Для взимания платы за про-
езд по ЦКАД используется си-
стема «Свободный поток», по-
зволяющая сократить время по-
ездки. Она не предполагает ис-
пользования шлагбаумов или 
оплаты в кассе на дороге. Запла-
тить за свою поездку можно за-
ранее или же после ее заверше-
ния на сайте ЦКАД. Установлен-
ные на дороге камеры зафикси-
руют номер автомобиля и вы-
ставят счет.

Если с момента поездки про-
шел 21 день, а проезд оплачен не 
был, это будет считаться адми-
нистративным правонарушени-
ем, предупреждают в ГК «Авто-
дор». Тогда дополнительно при-
дется погасить еще и штраф — 
1,5 тысячи рублей для легковых 
автомобилей и 5 тысяч рублей 
для грузовиков.  

ТОРГОВЛЯ В магазинах больше не смогут запретить 
фотографировать нарушения и снимать их на видео

Камеры соблюдения

Ольга Игнатова 

С 
2021 года покупате-
ли могут снимать на 
свои мобильные те-
лефоны нарушения, 
которые они нашли 
в магазинах и на 
рынках. А для полу-
чения заказа онлайн 
родственникам за-

казчика больше не потребуется 
оформлять доверенность. 

 В Роспотребнадзоре разъя-
снили основные нововведения, 
которые появились в рознич-
ной  продаже с нового года. В ве-
домстве  при этом напоминают, 
что базовые нормы, закрепляю-
щие ключевые права потреби-
телей и обязанности продавцов, 
сохранены. По-прежнему про-
давцы должны предоставлять 
покупателям исчерпывающую 
информацию о реализуемом то-
варе, выдавать кассовый или 
при необходимости товарный 
чек, предоставлять возмож-
ность  контрольного взвешива-
ния или измерения товаров. 

Появилось и много полезных 
нововведений. Так, теперь про-
давец обязан  в случае поступле-
ния претензии потребителя на-

править ему ответ. Раньше та-
кой обязанности у продавцов  
не было. Как правило, реагиро-
вали на жалобы покупателей 
только те, кто дорожит своей ре-
путацией. Это в первую очередь 
крупные сетевые компании и 
магазины высшей ценовой ка-
тегории. 

Непосредственно в  торго-
вых объектах (за исключением 
мест, которые определяются 
продавцом и не предназначены 
для свободного доступа потре-
бителей) теперь не допускается 
ограничение прав потребите-
лей на поиск и получение лю-
бой информации в любых фор-
мах из любых источников, в том 
числе путем фотографирова-
ния товара. Иными словами, 
любой покупатель сможет  за-

фиксировать, например при по-
мощи камеры мобильного теле-
фона, те нарушения, с которы-
ми столкнулся в торговой точ-
ке. Как рассказал «Российской 
газете» председатель Союза по-
требителей России Петр Ше-
лищ, ранее продавцы могли за-
претить любую видео- или фо-
тосъемку на своей территории. 
Им ведь совсем не нужно, что-
бы кто-то протоколировал их 
нарушения. А если покупатели 
не подчинялись, могли и охрану 
вызвать. Фотофиксация нару-
шений может пригодиться для 
жалобы в Роспотребнадзор, а 
вот для судебных процессов, 
конечно же, съемки на телефон 
мало. По крайней мере суд за-
ставит проводить экспертизу 
такой записи.

При покупке товаров в ин-
тернет-магазинах теперь дейст-
вует  новое правило:  продавец 
должен предоставить  потреби-
телю подтверждение заключе-
ния договора розничной купли-
продажи после получения сооб-
щения о заказе того или иного 
товара.  Такое подтверждение 
должно содержать номер зака-
за, который позволяет потреби-
телю получить информацию о 
заключенном договоре рознич-
ной купли-продажи и его усло-
виях.

Товар, приобретенный ди-
станционно и доставляемый на 
дом, теперь могут передать не 
только непосредственно заказ-
чику, а любому лицу, предъя-
вившему информацию о номере 
заказа. Таким образом, родст-
венникам или совместно про-
живающим с потребителем ли-
цам не требуется предъявление 
доверенности, паспорта или 
иных документов. Однако дого-
вором могут быть предусмотре-
ны более строгие правила (на-
пример, при доставке дорого-
стоящих товаров).

Новые правила розничной 
торговли допускают, что расхо-
ды на возврат товара надлежа-

щего качества не всегда несет 
потребитель, как было раньше. 
Так, например, если вам привез-
ли диван, который на второй 
день использования развалил-
ся, вы спокойно можете требо-
вать, чтобы продавец за свой 
счет вывез его и обменял на ка-
чественный или вернул деньги. 

В Роспотребнадзоре обраща-
ют внимание, что если при при-
обретении  технически слож-
ных товаров бытового назначе-
ния, текстильных, трикотаж-
ных, швейных, меховых това-
ров и обуви, животных, расте-
ний или мебели кассовый чек, 
электронный или иной доку-
мент, подтверждающий оплату 
таких товаров, не содержит наи-
менование товара, артикул и 
(или) модель, сорт (при нали-
чии), то необходимо требовать 
оформления товарного чека, в 
котором будет прописана ин-
формация о товаре. Это важно 
для того, чтобы в случае необхо-
димости можно было вернуть 
или заменить такой товар.  

Теперь продавцы должны обеспе-
чить покупателям максимальную 
информацию о товаре, а также 
доступ практически во все помеще-
ния в магазине. 

На свободную трассу М-1 особенно приятно смотреть с разворотной петли. 

А К Ц Е Н Т

Теперь продавец обязан  в случае 
поступления претензии потребителя 
направить ему ответ. Раньше такой 
обязанности у продавцов  не было

ВЫПЛАТЫ 

Россияне 
смогут 
получать 
пенсию в любой 
стране ЕАЭС

СТАЖ ВЕЗДЕ 
ЕДИН
Ирина Алпатова

Пенсии граждане стран Евра-
зийского экономического сою-
за (ЕАЭС) будут получать неза-
висимо от того, в какой из стран 
союза проживают. В силу всту-
пило «пенсионное» соглашение 
между странами-участницами, 
сообщила пресс-служба Евра-
зийской экономической ко-
миссии (ЕЭК). Если россиянин 
проработал какое-то время, на-
пример, в Казахстане, а потом 
вернулся в Россию, то его рабо-
чий стаж будет суммироваться, 
а пенсия будет выплачиваться 
так, как если бы он все время ра-
ботал в одной стране. Для этого 
разработан порядок трансгра-
ничного взаимодействия вну-
три ЕАЭС и механизм «экспор-
та» пенсий. Новый порядок ко-
снется только рабочего стажа 
после вступления соглашения в 
силу. Пенсии до этого момента 
будут высчитываться согласно 
национальному законодатель-
ству каждой из стран. Но новый 
документ может способство-
вать «обелению» труда мигран-
тов и — им будет выгодно офор-
млять официальные отношения 
с работодателями. Процедуры 
постепенно перейдут в интег-
рированную информационную 
систему ЕАЭС. До этого момен-
та стороны будут использовать 
бумажный документооборот, 
говорится в сообщении ЕЭК.  

ПРОЕКТ  

За задержания 
граждан 
на 48 часов 
хотят платить 
компенсации 

ТАРИФ 
«НЕВОЛЬНЫЙ»
Иван Петров

Законопроект о компенсации 
морального ущерба за незакон-
ное задержание граждан на 
срок до 48 часов вчера был вне-
сен в Госдуму. Депутат Наталья 
Костенко предлагает дополнить 
Гражданский кодекс положени-
ями, согласно которым у росси-
ян появится право требовать 
компенсацию от властей не 
только за незаконное уголовное 
преследование и необоснован-
ное заключение под стражу, но 
и за кратковременное задержа-
ние. Речь идет об администра-
тивных правонарушителях, ко-
торые Уголовный кодекс не на-
рушили, но были доставлены 
полицией для разбирательств в 
отдел. После чего их решено 
было задержать на срок до 48 
часов, чтобы нарушитель не 
сбежал или чтобы предотвра-
тить с его стороны совершение 
правонарушения.  

И если выяснится, что задер-
жание было незаконным, чело-
век, по мнению автора законо-
проекта, должен иметь право 
получить компенсацию.  

По словам Костенко, в Гра-
жданском кодексе есть закры-
тый перечень оснований для вы-
платы компенсаций, и в него по-
пали не все вероятные действия 
госорганов.

Объем компенсации предла-
гается определять в судебном 
порядке на основании фактиче-
ского материального ущерба во 
время пребывания под стра-
жей.  

ТЕНДЕНЦИЯ Эксперты 
прогнозируют снижение 
числа ограничений
в мировой торговле

Вакцина лечит 
рынки

Игорь Зубков

Россия, зависящая от спроса на нефть, газ и металлы, 
может стать одним из главных бенефициаров восста-
новления мировой экономики после коронакризиса. 
Каждый дополнительный процент роста мирового ВВП 
означает более высокий спрос на отечественную эк-
спортную продукцию. Важно, что это может сопрово-
ждаться и политической «разрядкой» мировой торгов-
ли — впервые за последние годы, когда разного рода ог-
раничения только множились.

По итогам 2020 года спад мировой торговли соста-
вит около 10%, апрельские прогнозы были еще хуже 
(более 30%), говорит профессор НИУ ВШЭ, ведущий на-
учный сотрудник ИМЭМО РАН Алексей Портанский. 
Наиболее сильно 
пострадала торгов-
ля услугами — авиа-
сообщение, инду-
стрия туризма, при-
няли на себя глав-
ный удар пандемии.

При этом почти 
все предыдущие 
годы торговля не-
прерывно росла, 
больше или меньше. 
В 2019 году она вы-
росла всего на 1,2%, 
и это уже был тре-
вожный признак. 
Главное воздейст-
вие, конечно, оказала торговая война Китая и США: она 
вычитала из роста мирового ВВП по 0,5 процентного 
пункта ежегодно и оказывала влияние на многие стра-
ны (в том числе через снижение цен на нефть и на Рос-
сию), отмечает Портанский. Идеальный прогноз на 
2021 год, предполагающий быстрый отскок мировой 
экономики, — восстановление торговли до уровня 2019 
года. Неплохая предпосылка к этому — и смена прези-
дентов в США. «В Европе уже вздохнули с облегчением, 
надеясь, что такого безумия с нарушением всех правил 
Всемирной торговой организации (ВТО) не будет, — го-
ворит Портанский. — Антикитайский настрой у админи-
страции США никуда не денется, но есть надежда на воз-
вращение дотрамповского отношения к правилам ме-
ждународной торговли».

Уже к концу 2020 года наметилась тенденция отмены 
введенных с начала пандемии ограничений и запретов 
(их было несколько сотен со стороны почти половины 
стран мира) на экспорт средств индивидуальной защи-
ты, части лекарств и медицинского оборудования, ряда 
других товаров. 

Все это не означает массовую отмену старых барье-
ров и то, что новые не будут появляться. Международ-
ная торговля всегда развивается с учетом двух противо-
положностей — либерализации и протекционизма, с до-
минированием одной из этих тенденций. В чистом виде 
никогда не было ни эпохи свободной торговли, ни то-
тального протекционизма. Скорее, можно говорить о 
длинных циклах или периодах мировой конъюнктуры. 
Последний такой всплеск был в 2008—2009 годах. Те-
перь политизированность торговой политики США по-
следних трех лет наложилась на мировой кризис, при 
котором барьеры всегда растут, объясняет ведущий на-
учный сотрудник РАНХиГС Александр Пахомов.

При этом сами торговые ограничения постоянно ме-
няются, появляются их новые формы. Так, в XXI веке на 
смену заградительным пошлинам пришли нетарифные 
меры (например, когда импорт рыбы, мяса или молока 
запрещается из-за риска нарушений санитарных норм), 
а также барьеры в сфере поставок услуг и технологий. С 
середины 2010-х годов, помимо волны взаимных сан-
кций, на первый план вышли тарифные ограничения, 
которая администрация США ввела не только против 
Китая, но и других стран, в том числе и против России, 
ссылаясь на интересы национальной безопасности. При 
этом подавляющее число применяемых в мире ограни-
чительных мер легитимны, то есть основаны на нормах 
и правилах ВТО, а также национальном законодательст-
ве. Дискриминационных ограничений, не имеющих 
правовых оснований, немного.

Индикатором состояния международной торговли 
станет развитие кризиса вокруг ВТО. Ее влияние упало, 
США заблокировали систему разрешения споров на 
площадке этой организации, но говорить о ликвидации 
этого уникального института явно преждевременно, 
считает Александр Пахомов. «ВТО продолжает как ми-
нимум гарантировать определенный уровень недискри-
минации — например, если бы Россия не была членом 
ВТО, санкции были бы более жесткими и с более тяжки-
ми последствиями», — говорит экономист.

В телекоммуникациях, передовых технологиях будет 
и дальше преобладать протекционизм, особенно в аме-
рикано-китайских отношениях, в остальных секторах 
глобализация будет развиваться и дальше, считает про-
граммный директор Российского совета по междуна-
родным делам Иван Тимофеев. Финансовые санкции со 
стороны США под-
тачивают позиции 
доллара как резер-
вной валюты и глав-
ного средства меж-
дународных расче-
тов. «Да, на смену 
доллару так ничего 
еще и не пришло, но 
возможны долгие 
медленные измене-
ния, а потом бы-
стрый кризис и сме-
на модели», — пре-
дупреждает Тимо-
феев.  

Если бы Россия 
не была членом 
ВТО, санкции 
были бы более 
жесткими 
и с более тяжкими 
последствиями
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ТРИЛЛИОНОВ

долларов к 2025 году может по-

терять мировая экономика, 

если правительства не снизят 

высокие тарифы и не откажут-

ся от торговых ограничений, 

подсчитали в BCG и HSBC

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Дорога в Сети

Ознакомиться с тарифами 

за проезд по участкам ЦКАД, 

скидками и бонусами для водите-

лей, а также оплатить поездку 

можно на специальном сайте.

Все о ЦКАД 
на специальном сайте.
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ПОДДЕРЖКА Социальные 
страховые выплаты 
планируют начислять 
автоматически

Входное 
пособие

Елена Манукиян

Теперь выплаты по больничным во всех регионах стра-
ны начисляются гражданам напрямую из Фонда соци-
ального страхования и работодателям не нужно отвле-
кать на них свои средства. Так, с 1 января на «прямые 
выплаты» перешли оставшиеся 8 самых крупных по 
числу занятого населения регионов.

Это Краснодарский и Пермский края, Московская, 
Челябинская, Свердловская области, Москва и Санкт-
Петербург, а также Ханты-Мансийский автономный 
округ. В них сосредоточено более 40% всех работаю-
щих граждан. При этом в фонде не исключают, что к 
концу года все выплаты станут проактивными, а боль-
ничные переведут в электронный формат.

Сейчас фонд самостоятельно рассчитывает и пере-
числяет гражданам пособия по временной нетрудо-
способности, беременности и родам, при рождении ре-
бенка, а также по уходу за ним, оплачивает дополни-
тельные отпуска (сверх ежегодного оплачиваемого от-
пуска) работникам, пострадавшим на производстве. 
Но порядок подачи документов на выплаты пока не из-
менился. Как и прежде, работники приносят больнич-
ный работодателю, а в ряде случаев — пишут заявле-
ние, где указывают реквизиты карты «Мир» либо бан-
ковские реквизиты для зачисления пособия. 

В дальнейшем выплаты будут приходить автомати-
чески, без обращения за ними граждан: по факту за-
крытия больничного листа или, например, выхода в де-
крет. Важным условием для этого в фонде считают от-
каз от бумажных листков нетрудоспособности и пере-
ход на электронные. Сегодня их готовы предоставить 
86% российских медорганизаций. Оставшиеся 14% — 
это небольшие учреждения, которые расположены в 
отдаленных населенных пунктах. Однако в них офор-
мляется не более 1% всех больничных в стране. 

Уже в прошлом году больничный в большинстве 
случаев был электронным, отмечают в Фонде социаль-
ного страхования. Это значит, что поликлиники офор-
мляли его в специальной программе, а на руки гражда-
нам выдавали талон с номером. По номеру всегда мож-
но найти лист нетрудоспособности в информационной 
системе и проверить его подлинность. 

 «Благодаря «прямым выплатам» начисление посо-
бий больше не будет зависеть от финансового положе-
ния работодателя, граждане смогут получать выплаты 
своевременно и независимо от срока выплаты зара-
ботной платы», — говорит первый замруководителя 
Фонда социального страхования Татьяна Лотоцкая.   

ПРАВО Сервис 
«Правосудие-онлайн» 
позволит судиться 
дистанционно

Судимся 
на диване

Владислав Куликов

Председатель Совета судей Виктор Момотов предло-
жил обязать участников процессов сообщать адрес 
электронной почты, по которому их будут уведомлять 
во время текущего и всех возможных последующих су-
дебных разбирательств.

Кроме того, он сообщил о разработке суперсервиса 
«Правосудие-онлайн», который позволит гражданам 
дистанционно участвовать в судебных процессах. По 
его словам, суперсервис должен стать базой для едино-
го информационного пространства судов, обеспечив 
доступность и открытость правосудия.

«Он объединит в себе возможности дистанционно-
го формата подачи и получения судебных документов 
в электронном и цифровом виде, дистанционное учас-
тие в судебном про-
цессе, — рассказал 
Виктор Момотов. — 
Суперсервис будет 
интегрирован с дру-
гими информаци-
онными системами, 
в том числе с Облач-
ной цифровой плат-
формой обеспече-
ния оказания госу-
дарственных (муни-
ципальных) услуг, 
Цифровым профи-
лем, Национальной 
системой управле-
ния данными».

При этом он под-
черкнул, что «циф-
ровизация» не 
должна отменять 
живого общения в 
ходе судебного про-
цесса. Да, электронные технологии облегчают доступ к 
правосудию, особенно они пригодились в ходе панде-
мии. Однако это не значит, что суд полностью должен 
уходить в компьютеры и планшеты.

«Принцип непосредственности предполагает, что 
суд, рассматривающий дело, обязан лично восприни-
мать доказательства в ходе судебного заседания, — под-
черкнул Виктор Момотов. — Очевидно, что живое обще-
ние с судом дает возможность сторонам процесса опе-
ративно излагать свою позицию, ориентировать суд в 
материалах дела и отслеживать невербальные сигналы 
других участников. Критически это важно в уголовном 
процессе, где одним из ключевых является человече-
ский фактор. Видео-конференц-связь может искажать 
коммуникацию, а значит, важные фрагменты показа-
ний могут быть потеряны либо неверно интерпретиро-
ваны. Считаем, что законодатель должен определить 
принцип непосредственности относительно видео-кон-
ференц-связи или установить допустимые рамки ее ис-
пользования в определенных случаях».

Кроме того, для упрощения взаимодействия участ-
ников процесса с судом предлагается создать Единый 
федеральный реестр электронных почтовых ящиков 
сторон, участвующих в процессе. Предполагается, что 
участники процесса будут обязаны сообщать актуаль-
ный адрес электронной почты. 

Этот адрес сохранится и будет использоваться су-
дом впоследствии. Так что участники процесса не 
должны потом закрывать эти ящики. По сути они ста-
нут официальной почтой.  

ИНТЕРНЕТ 

Telegram стал 
вторым по 
скачиваемости 
приложением 
в США

ПУТИ 
СООБЩЕНИЙ
Иван Черноусов

Мессенджер Telegram стал 
вторым по числу скачиваний 
приложением в США. По дан-
ным газеты The Daily 
Telegraph, с 6 января мессенд-
жер загрузили около 545 ты-
сяч раз — в три раза больше, 
чем неделей ранее.

Как сообщил 12 января 
основатель мессенджера Па-
вел Дуров, только за послед-
ние 72 часа к Telegram присое-
динились 25 млн новых поль-
зователей. На 12 января об-
щее число пользователей мес-
сенджера превысило полмил-
лиарда.

Директор Ассоциации про-
фессиональных пользователей 
соцсетей и мессенджеров Вла-
димир Зыков полагает, что ро-
сту Telegram в США поспособ-
ствовали сразу несколько фак-
торов: «Первая причина — это 
блокировка Трампа во всех 
крупных американских соцсе-
тях, — говорит он. — Пользовате-
ли пошли искать альтернативу. 
Первой стала соцсеть Parler. Но 

ее удалили из-за Трампа из всех 
магазинов приложений, а хо-
стер выключил им сервера. Это 
убило сервис. Прошел слух, что 
Трамп в Telegram — там появил-
ся его канал. Но никто не знает, 
его ли это канал на самом деле. 
Однако там дублировались его 
публикации из Twitter».

Вторая причина — это новая 
политика пользовательского 
соглашения WhatsApp. «Она 
очень огорчила пользователей 
в США, где очень трепетно от-
носятся к вопросам конфиден-
циальности. В результате они 
стали искать альтернативу. И 
ею стал Signal, который пореко-
мендовал Илон Маск, и 
Telegram, куда стали пригла-
шать сторонники Трампа своих 
друзей. А те, после истории с 
WhatsApp, своих друзей», — 
считает эксперт. Так, президент 
Турции Эрдоган зарегистриро-
вался в Telegram после отказа 
его администрации от 
WhatsApp.

Но популярность Telegram в 
США может сослужить мессен-
джеру плохую службу, полагает 
аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Он 
уверен, что Telegram могут за-
блокировать вслед за Parler, 
куда ушли большинство сто-
ронников президента США До-
нальда Трампа. «В США мы ви-
дим пример того, как ИТ-ком-
пании цензурируют сторонни-
ков определенных политиче-
ских сил. Если так продолжится 
и дальше, Telegram может по-
вторить судьбу Parler», — пола-
гает он.

Однако Дуров в своем 
Telegram-канале заявил, что 
готов к такому исходу собы-
тий, и команда мессенджера 
разрабатывает веб-версию для 
«яблочного» браузера Safari, 
которая будет работать не 
хуже привычного всем мо-
бильного приложения. По его 
мнению, дуополия Apple и 
Google — большая проблема. 
Дуров считает, Apple «боль-
шим злом», так как компания 
может регулировать приложе-
ния, которые пользователи 
устанавливают на iPhone и 
iPad через App Store. «В то же 
время на Android вы можете 
скачать автономное приложе-
ние с других источников, — пи-
шет Дуров. — Что касается iOS, 
то мы работаем над многофун-
кциональным веб-приложени-
ем, которое будет работать в 
Safari почти так же быстро, как 
и родное приложение».

На фоне блокировок аккаун-
тов Дональда Трампа капитали-
зация Facebook снизилась на 41 
млрд долл., а Twitter — на 3 млрд 
долл.   

ИННОВАЦИИ На электронной выставке CES на первый план 
вышли устройства для поддержания здоровья и домашнего уюта

В гостях хорошо, 
а дома — гаджет

НОВОЕ ИЗМЕРЕНИЕ СМАРТФОНА
Еще одна новинка выглядит как устройство из фантастического кино. Компания 

IKIN разработала технологию создания трехмерных голограмм, которую можно ис-
пользовать с обычными смартфонами. Чтобы оживить картинку на экране, нужно 
купить специальный аксессуар в виде запатентованной полимерной линзы. 

Увидеть такое изображение можно прямо «в воздухе», без использования допол-
нительных устройств вроде виртуальных очков, а управлять им можно прямо рукой, 
поворачивая, увеличивая и уменьшая голографический объект, чтобы разглядеть с 
разных сторон.

Робот против вируса: Ubtech Adibot оснащен УФ-лампой и самостоятельно обеззараживает любые помещения.

Эксперты считают, 
что росту Telegram 
в США поспособст-
вовали сразу 
несколько 
факторов — 
блокировка 
соцсети Parler 
и изменение 
пользовательско-
го соглашения 
в WhatsApp

Предлагается обя-
зать участников 
процессов сооб-
щать адреса своей 
электронной 
почты. Такие адре-
са внесут в специ-
альный реестр, и 
они будут исполь-
зоваться судами

МАСКА, Я ТЕБЯ ЗНАЮ
2020 год стал «годом масок». Многие шутят, что не в курсе, как выглядит нижняя 

половина лица у новых знакомых. Некоторые же отказываются носить маску, несмо-
тря на рекомендации медиков. Это, мол, неудобно со всех сторон — трудно слушать 
музыку, говорить по телефону.

Что могло бы помочь этим несчастным? Устройство под названием MaskFone. В 
нее уже встроены наушники и микрофон, которые подключаются к смартфону по 
Bluetooth. Снаружи находятся регуляторы громкости, чтобы владельцу не пришлось 
лезть в карман и нащупывать клавиши на смартфоне. 

В MaskFone встроены защитные фильтры, защищающие и хозяина маски, и окру-
жающих людей от болезнетворных организмов.

Антон Благовещенский 

О
дна из крупнейших 
в мире технологиче-
ских выставок — 
Consumer Electro-
nics Show, или CES — 
впервые в  своей 
истории проходит в 
онлайн-формате. 
Никаких толп посе-

тителей, никаких близких кон-
тактов — побывать на мероприя-
тиях в американском Лас-Вега-
се сегодня может каждый, и 
даже визу получать не нужно.

Ковид диктует свою волю вы-
соким технологиям: компании 
соревнуются, кто сможет сде-
лать лучше жизнь людей, за-
стрявших в квартирах, создают 
высокотехнологичные маски, 
ускоряют интернет, подключа-
ют к глобальной Сети новые 
устройства. И, конечно, делают 
новые смартфоны все более 
удивительными.  

РОБОТ, УБЕРИ ПОСУДУ

Если к роботу-пылесосу, который есть в каждом втором доме, добавить механиче-
скую руку с электронными «глазами», получится новый помощник по дому Bot 
Handy от Samsung.

Робот может использоваться как «третья рука» для множества домашних дел. Он 
способен сервировать стол перед ужином, налить вина (и, возможно, не пролить его 
на белую скатерть), а после  отнести тарелки, чашки и приборы в посудомойку. Разра-
ботчики обещают, что робот в отличие от человека ничего не разобьет — сенсоры мо-
гут распознавать, насколько предмет хрупкий. Также роботу можно поручить убор-
ку и загрузку стиральной машины.

НАКЛЕЙКА 
ОТ ВИРУСА

Известно, что почти любую бо-
лезнь лучше «поймать» на ранней 
стадии. Коронавируса это тоже касает-
ся, а за его «поимку» отвечает крошечный прибор разме-
ром с монету под названием BioButton. Он размещается на 
теле и крепится при помощи специального медицинского 
клея. После включения BioButton начинает отслеживать ча-
стоту дыхания, температуру, уровень активности и сна, 
пульс и другие показатели.

Разработчики из компании BioIntelliSense утверждают, 
что спустя несколько дней их «наклейка» сможет собрать 
достаточно данных, чтобы определить инфицирование кови-
дом на ранней стадии и предупредить человека и его близких о 
необходимости принять меры.

В ИНТЕРНЕТ 
НА СКОРОСТИ 
СВЕТА

Домашние беспроводные сети, к кото-
рым подключается все больше устройств, 
переживают серьезный кризис. Из-за ог-
ромного количества гаджетов эфир «за-
мусоривается» радиосигналами от них, и 
качество связи падает. 

Кризис затронул и старый стандарт 
Wi-Fi 2,4 ГГц, и относительно новый — 5 
ГГц. На выручку к ним приходит новый Wi-
Fi 6E, который работает в диапазоне 6 ГГц. 
Он относительно «свободен», поэтому 
скорость передачи данных будет высокой.

У технологии есть один недостаток — 
устройства должны находиться неподале-
ку от передатчика. В то же время это озна-
чает, что сигналы из соседних квартир пра-
ктически не будут «пересекаться», мешая 
друг другу. Использовать его будут в первую 
очередь телевизоры сверхвысокой четкости 8K.

РЕБЯТА, СВОРАЧИВАЕМСЯ
Думали, складные смартфоны вроде Samsung Galaxy Fold или Motorola RAZR — 

верх технической смысли? Уже нет. LG готовится удивлять мир смартфоном, кото-
рый сворачивается в рулон. LG Rollable состоит из защитного корпуса и гибкого экра-
на, который уходит внутрь подобно рулетке или оконным жалюзи. 

В арсенале компании уже есть сворачивающийся в рулон телевизор. Стоит неде-
шево — несколько миллионов рублей. Смартфон, хочется верить, будет продаваться 
по более низкой цене, однако пока это лишь концепт.

Больше фото и видео — на сайте 
rg.ru/rgdigital
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ПАРАЛЛЕЛИ   «Зеленый 
паспорт»  становится 
для израильтян пропуском 
в привычную жизнь

На самолет 
и на стадион 

Захар Гельман, Иерусалим

Министерство здравоохранения Израиля с 17  января 
приступает к массовой выдаче «зеленых паспортов» 
тем, кто прошел антиковидную вакцинацию. Такие до-
кументы, своего рода «сертификаты безопасности», 
будут выдавать всем желающим после получения вто-
рой дозы вакцины на отрезок времени не менее шести 
месяцев с  возможным продлением. Однако срок тако-
го продления пока не установлен. Он будет зависеть от 
эффективности вакцины. Первоначально предполага-
лось выдавать поэтапно два документа: через неделю 
после двух прививок «сертификат вакцинации», в ко-
тором  указывались бы тип вакцины, дата и место при-
вивки, и только потом в случае отсутствия побочных 
эффектов — «зеленый паспорт». Но на данном этапе 
темп вакцинации в еврейском государстве превысил 
даже самые смелые ожидания. Поэтому правительство 
отменило дробление выдачи двух послепрививочных 
свидетельств, оставив в силе только «зеленый па-
спорт». Израильская русскоязычная интернет-газета 
«Вести»  сравнивает «зеленый паспорт» с «клубной 
картой», которая «даже в условиях эпидемии предо-
ставляет возможности части граждан вернуться к нор-
мальной жизни, а экономике — обрести второе дыха-
ние». 

Министр здравоохранения Израиля Юлий Эдель-
штейн (к слову, уроженец СССР) и координатор борь-
бы с коронавирусом профессор Нахман Аш, военный 
врач в звании бригадного генерала, призвали депута-
тов кнессета содействовать быстрейшему продвиже-
нию программы «Зеленый паспорт» прежде всего для 
того, чтобы стимулировать население активно приви-
ваться от коронавируса. Обладателя «сертификата 
безопасности» освободят  от необходимости соблю-
дать карантин при контакте с носителем вируса, он по-
лучит возможность посещать спортивные мероприя-
тия, учреждения культуры, летать на самолетах. Иначе 
говоря, вести жизнь, похожую на ту, которая была до 
«эпохи коронавируса».

Примечательно, что «зеленые паспорта», выдача 
которых будет осуществляться без предварительной 
записи, «автоматически» в больничных кассах и через 
интернет, смогут получить и переболевшие COVID-19. 
А на срок в 72 часа обладателями этих документов ста-
нут и те, кто не сделал прививку, но прошел тест на ко-
вид, получив при этом отрицательный результат. Мо-
бильное приложение позволит приобрести «сертифи-
кат безопасности» и на английском языке, что особен-
но важно для выезжающих за границу.  Причем этот до-
кумент,  который будет существовать также в элек-
тронном виде, можно будет предъявлять на экране мо-
бильного телефона. 

Юлий Эдельштейн полагает, что к осени «зелеными 
паспортами» будут обладать большинство израильтян. 
Вместе с тем минздрав обращает внимание, что  «зеле-
ный паспорт» не освобождает его обладателя от соблю-
дения общих карантинных мер. Так что масочный ре-
жим, который пока снимать не планируется,  придется 
соблюдать всем. Именно этот факт в определенном 
смысле  уравнивает наделенных «сертификатами без-
опасности» граждан с теми, кто по разным причинам 
такие паспорта не получит.   

ПРОЦЕСС Допрос журналиста Ивана Голунова по делу о подбрасывании ему 
наркотиков перенесен на 18 января

Адвокат не явился
Иван Петров

М
осгорсуд на вчерашнем 
заседании отложил на 
18 января допрос жур-

налиста Ивана Голунова по рас-
сматриваемому резонансному 
уголовному делу в отношении 
пятерых экс-полицейских. Быв-
ших стражей правопорядка об-
виняют в незаконном задержа-
нии корреспондента и фабрика-
ции улик, а именно в подбрасы-
вании наркотиков Голунову. 

«Судебное заседание отло-
жить на 18 января», — огласил 
решение судья Сергей Груздев, 
пояснив, что это связано с неяв-
кой адвоката Андрея Виногра-
дова, представляющего интере-
сы одного из обвиняемых по 
делу Максима Уметбаева.

Кроме того во вторник в 
ходе заседания судья сделал за-
мечание участникам процесса 
за их некорректное поведение. 
«Секретарь дает номер лично-
го мобильного телефона, дает 
для решения срочных, опера-
тивных вопросов. Но звонит 
жена подсудимого Ляховца на 
личный номер секретаря и 
спрашивает, пустят ли их за-
втра в суд. Это то же самое, как 
если бы меня в метро за рукав 
дернули и спросили бы», — не-
годовал судья.

Он напомнил участникам 
процесса, что секретарь входит 
в состав суда, и, по его словам, 
«по факту вы к суду так неува-
жительно относитесь».

«С сегодняшнего дня мое от-
ношение изменится, больше 

никто никогда никому не зво-
нит, все заявления передаете на-
рочно либо почтой», — подчер-
кнул Груздев.

Напомним, журналист ин-
тернет-издания «Медуза» Иван 
Голунов был задержан по подо-
зрению в сбыте наркотиков в 
центре Москвы 6 июня 2019 
года. 8 июня суд поместил его 
под домашний арест. Уже 11 
июня — после масштабной об-
щественной кампании в поддер-
жку журналиста — он был осво-
божден. Все обвинения с Голу-
нова были сняты.

Уголовное преследование, 
как пояснили тогда в МВД, было 
отменено «в связи с недоказан-
ностью участия Голунова в со-
вершении преступления». Сам 
журналист пояснял, что нарко-

тики ему подбросили, а уголов-
ное дело связано с одним из его 
материалов-расследований.

В настоящее время по этому 
уголовному делу проходят пяте-
ро бывших оперативников отде-
ла по борьбе с незаконным обо-
ротом наркотиков УВД по За-
падному округу Москвы: Денис 
Коновалов, Акбар Сергалиев, 
Роман Феофанов, Максим Умет-
баев и Игорь Ляховец. 

Четверо бывших полицей-
ских ранее не признали в суде 
свою вину. При этом один из фи-
гурантов дела, Роман Феофа-
нов, уточнил, что дал пощечину 
Голунову после задержания, од-
нако подчеркнул, что не при-
знает вину в незаконном задер-
жании и подбрасывании нарко-
тиков. Пятый обвиняемый, Де-

нис Коновалов, вину признал 
полностью. 

Экс-полицейские обвиняют-
ся в превышении полномочий, 
фальсификации результатов 
оперативно-разыскной дея-
тельности и незаконном оборо-
те наркотических средств в со-
ставе группы. По версии следст-
вия, оперативники подбросили 
журналисту наркотики, чтобы 
повысить свои служебные пока-
затели, получить поощрения и 
благодарности от начальства.

По следам этой громкой 
истории своих постов в поли-
ции лишились сразу два генера-
ла — начальник УВД по ЗАО Мо-
сквы Андрей Пучков и началь-
ник управления по контролю за 
оборотом наркотиков столич-
ной полиции Юрий Девяткин.  

СЛЕДСТВИЕ 

После ДТП на 
Новорижском 
шоссе завели 
уголовное дело 

АВАРИЯ 
ПО «ВОЕННОЙ» 
СТАТЬЕ
Юрий Гаврилов

Вчера следователи продолжили 
допрос свидетелей и сбор дру-
гой важной информации о ДТП 
на Новорижском шоссе, в кото-
ром погибли четверо военных и 
пострадали еще несколько де-
сятков их сослуживцев.

Все это делается в рамках 
расследования уголовного 
дела. Его возбудили по части 5 
статьи 264 УК РФ за нарушение 
Правил  дорожного движения и 
эксплуатации транспортных 
средств, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух или бо-
лее лиц. Однако спустя  не-
сколько часов после трагедии 
официальный представитель 
Следственного комитета Рос-
сии Светлана Петренко сооб-
щила, что по поручению пред-
седателя СКР Александра Ба-
стрыкина обстоятельства смер-
тельного ДТП будут выяснять 
по другой уголовной статье — 
части 3 ст. 350 Уголовного ко-
декса. Она входит в раздел, по-
священный преступлениям 
против военной службы.  

Объясним, в чем принципи-
альная разница смены статей, и 
как это может отразиться на 
наказании  виновного. Прежде 
всего о самом расследовании: 
его будут вести представители 
Военно-следственного управ-
ления СК России. Эта структу-
ра как раз специализируется на 
уголовных делах с участием во-
еннослужащих.

Могут ужесточиться и сан-
кции к виновнику дорожно-
транспортного происшествия. 
Если его вина будет доказана в 
суде, приговор по части 3 ста-
тьи 350  предусматривает  ли-
шение свободы на срок  до 7 лет.  
Наказание  по части  5 статьи 
264  в принципе может быть 
меньше — от 5 до 7 лет колонии.

Впрочем, о каком-то приго-
воре пока говорить рано. Пре-
жде надо собрать доказатель-
ную базу и убедить суд в необ-
ходимости его наказания. Иван 
Гавриков - водитель  грузовика, 
въехавшего в колонну армей-
ских автобусов, - свою вину 
сначала  отрицал, полагая, что 
военные не обеспечили безопа-
сность остановки автоколонны. 
Но затем признал вину частич-
но. В момент аварии Гавриков 
был трезв, и  еще предстоит вы-
яснить, почему его машина 
протаранила военную колонну. 
А пока суд в Красногорске аре-
стовал водителя на два месяца.

В Минобороны России сооб-
щили некоторые новые детали 
автопроисшествия на Новориж-
ском шоссе. «Все военнослужа-
щие, пострадавшие 11 января в 
результате наезда большегруз-
ного автомобиля «Тонар» на во-
енную автоколонну, обследова-
ны высококвалифицированны-
ми медицинскими специалиста-
ми Центрального военного кли-
нического госпиталя Миноборо-
ны России», — проинформирова-
ли в ведомстве.

Там уточнили, что большин-
ство из 42 пострадавших полу-
чили ушибы, ссадины, перело-
мы. В крайне тяжелом состоя-
нии находится один военный. 
Состояние его стабильное. 
«Всем пострадавшим окажут 
весь комплекс медпомощи до 
их полного выздоровления», — 
отметили в минобороны.  

Неустройчивое 
положение

Точные цифры по ка-
ждому объекту мы ви-
дим только тогда, когда 

получаем реестр требований 
участников строительства от 
арбитражного управляющего.

В целом число обманутых 
дольщиков постепенно сокра-
щается?

КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: В 2020 году 
мы, наоборот, видели увеличе-
ние, потому что в реестр про-
блемных объектов включались 
дома, которые имели признаки 
проблемных и до 2020 года. Но с 
2021 года мы ожидаем сниже-
ние. По факту, снижение коли-
чества граждан, чьи права ну-
ждаются в восстановлении, 
происходит уже сейчас. Во-пер-
вых, фонд в прошлом году при-
нял уже достаточно много реше-

ний, соответственно, около 500 
объектов в 2021 году должны 
быть исключены из реестра 
проблемных. Во-вторых, все 
больше домов строится с ис-
пользованием счетов эскроу. 
Проблемы с ними, если они воз-
никнут, будут решать банки: 
либо вернут покупателям день-
ги, либо будут достраивать 
дома.

Предположительно список 
проблемных объектов переста-
нет существенно пополняться 
новыми в 2023 году, когда будет 
достроено 95% объектов по ста-
рым правилам, без счетов 
эскроу. 

Кстати, у фонда в работе при-
мерно половина из 2905 про-
блемных объектов, другой по-
ловиной регионы занимаются 
самостоятельно: либо ищут но-

вого инвестора, либо восстанав-
ливают права граждан за счет 
собственных средств. 

Чего вам не хватает, чтобы 
вопрос с дольщиками решался 
быстрее?

КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Первый во-
прос — это, конечно, финансиро-
вание. Оно должно быть на всю 
программу, на все дома. Мы в 
2021 году могли бы рассмо-
треть 600—700 домов. Но фи-
нансированием пока обеспече-
ны около 250 объектов. 

Что нужно изменить в зако-
нодательстве, чтобы решить 
проблемы большего числа 
дольщиков?

КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Госдума опе-
ративно реагирует на наши 
предложения по изменению за-
конодательства. Но есть и нере-
шаемые вопросы. Например, 
невозможно применить меха-
низм восстановления прав 
дольщиков через наш фонд, 
если застройщик не получал 
разрешения на строительство 
жилья. Это самострой, незакон-
ная стройка или апартаменты. 
Либо объект строился по одним 
нормам, а потом нормы измени-
лись — и объект уже по сути не-

законен. Или было проектное 
решение на 10 этажей, а постро-
или 20, и люди с 10-го по 20-й 
этаж оказались жертвами само-
строя — тоже не можем их защи-
тить. Они жертвы мошенников. 
Мы не планируем брать такие 
объекты в работу, здесь, навер-
ное, инициатива региона долж-
на быть в первую очередь. А нам 
нужно решить проблемы по тем 
1,5 тысячи домов, попадающих 
под уже действующие механиз-
мы восстановления прав доль-
щиков. 

Что нужно делать дольщи-
кам, многие из которых за-
платили за квартиры много 
лет назад, чтобы ускорить 
решение своих проблем? Куда 
и как обращаться? 

КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: В первую 
очередь в контролирующие ор-
ганы в своем регионе. Далее 
есть два механизма. Первый — 
если у региона уже есть «дорож-
ная карта» по решению про-
блем этого дома, он гражданину 
говорит, когда дом планируется 
достроить. Второй — если субъ-
ект чувствует, что сил не хвата-
ет для решения этих проблем, 
он обращается в наш фонд. По-
сле обращения мы должны ини-

циировать банкротство за-
стройщика. И после банкротст-
ва в течение трех–шести меся-
цев арбитражный управляю-
щий нам передает документы. 

Если конкурсный управляю-
щий больше полугода не мо-
жет сдать документы, что 
делать дольщику? 

КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Можно нам 
написать, потому что мы с кон-
курсным управляющим тоже на 
связи, можем выяснить, в чем 
проблема. Но иногда проблема в 
самих гражданах. Конкурсный 
говорит: предоставьте мне до-
кументы, оригинал по оплате. У 
гражданина его нет. Либо он по-
терял документы, либо на са-
мом деле и не платил. Тогда тре-
буется дополнительное время, 
чтобы разобраться в ситуации.

Доходит ли до уголовного пре-
следования недобросовестных за-
стройщиков? Удается с них взы-
скивать деньги?
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Мы уже под 
сотню обращений написали в 
прокуратуру. Но пока, к сожале-
нию, ущерб не был возмещен ни 
по одному делу. Очень сложно 
доказать умысел. Был ли это 
умысел или же тяжелая эконо-
мическая ситуация, экономиче-
ский кризис? Мы со своей сто-
роны работу наладили, ведем 
мониторинг, собираем инфор-
мацию из регионов, как прохо-
дят взыскания. Уже активнее 
стали дела возбуждаться. Но 
очень много закрытых дел. Мы 
надеемся на их пересмотр и воз-
мещение ущерба.  

В стране насчитывается около 
3 тысяч проблемных домов 
и 200 тысяч обманутых дольщиков. 

Константин Тимофеев: 95% домов без счетов эскроу достроят в 2023 году.

А К Ц Е Н Т

В 2021 году мы могли бы рассмотреть 
600—700 «проблемных» домов, 
но финансированием пока обеспечены 
около 250

По поручению 
председателя СКР 
Александра 
Бастрыкина обсто-
ятельства ДТП 
будут расследо-
вать в рамках уго-
ловного дела, воз-
бужденного 
по части 3 статьи 
350 Уголовного 
кодекса РФ
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Взгляд из Франции

Еще в середине декабря французское  правительство пред-

ставило  законопроект, где были прописаны меры при воз-

никновении  чрезвычайного положения в здравоохранении. 

В нем, в частности, речь шла об возможном ограничении до-

ступа  к ряду общественных мест, включая транспорт,  тем 

гражданам, у которых нет свидетельств об отрицательном 

ПЦР-тесте или же сертификатов  о  соответствующей вакци-

нации.  Многие французы посчитали, что тем самым власти 

намерены в  некоей завуалированной форме  проторить по 

примеру Израиля дорожку  для введения  «зеленых паспор-

тов». Правозащитники и политики, как с левого, так и право-

го флангов,  обрушились на правительство с резкой крити-

кой, обвинив его в  намерении расколоть общество на тех, 

кто привился от ковида, и тех, кто отказался от прививок по 

целому ряду причин.. «Непривитые  французы  не должны  

оказаться в положении людей второго сорта», — заявила ли-

дер Национального объединения  Марин Ле Пен . 

 итоге правительство пошло на попятную и перенесло за-

планированное на январь обсуждение  законопроекта в 

парламенте до лучших времен. Когда на днях министра 

транспорта Жана-Батиста Джеббари  расспрашивали  о « 

прививочных паспортах»  на авиалиниях, он, сделав акцент 

на важности вакцинации в целом, заявил, что не надо «де-

лить людей на категории». 

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж
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В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Оренбургского облас-
тного суда;

—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Московской области;
—  судьи Южного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8,  
строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 5 февраля 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 января 2021
среда № 3 (8354)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МИНОБОРОНЫ 
На чем сосредоточатся 
Вооруженные силы 
в 2021 году

В бой пойдут 
роботы

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны Сергей Шойгу провел первое 
в этом году селекторное совещание, где обсудил с ру-
ководством Вооруженных сил планы на 2021 год по 
ряду основных направлений деятельности ведомства.

Министр напомнил ключевые задачи армии и фло-
та, которые в конце прошлого года Верховный главно-
командующий определил на расширенном заседании 
коллегии ведомства. Они станут ориентиром для воен-
ного командования на все предстоящие месяцы. 

«Для обеспечения безопасности страны и сохране-
ния стратегического паритета необходимо поддержи-
вать высокий уровень готовности ядерной триады и 
развивать ее составляющие, — заявил Шойгу. — Важно 
не терять темп пе-
реоснащения ар-
мии и флота, укре-
плять потенциал 
высокоточного ору-
жия, своевременно 
и в полном объеме 
выполнять задания 
гособоронзаказа».

Еще одна задача 
связана с развити-
ем военной науки и 
внедрением новых 
способов примене-
ния войск. При 
этом, отметил министр, нужно исходить из прогнозов 
характера вооруженных конфликтов и локальных 
войн, а также перспектив появления у иностранных 
армий оружия на новых физических принципах. Что-
бы шагать в ногу со временем, уверен Шойгу, в боевой 
учебе надо шире использовать роботизированные 
комплексы, беспилотные летательные аппараты и ав-
томатизированные системы управления.

Кроме того, в Минобороны России будут работать 
над совершенствованием системы социальной защиты 
военнослужащих — в том числе в части денежного до-
вольствия и жилищного обеспечения людей в погонах. 

«Таким образом, — сделал вывод министр обороны, 
— перед нами стоят серьезные задачи. И насколько 
успешно будет их решение, зависит от нашей способ-
ности быстро и гибко реагировать на изменения в зна-
чимых для Вооруженных сил сферах». На это, а также 
на важность непрерывного движения вперед на итого-
вой коллегии ведомства как раз обратил особое внима-
ние Верховный главнокомандующий.

Более конкретное обсуждение планов-2021 прошло 
в закрытом для прессы режиме. Однако известно, что 
по итогам этого разговора будет подготовлен перечень 
поручений. Контроль за их выполнением Сергей Шой-
гу возложил на Национальный центр управления обо-
роной России.  

ИНТЕРНЕТ Мошенники 
пытались собирать деньги 
от имени знаменитого 
летчика Дамира Юсупова 

Доходы 
на чужой славе

Иван Петров

Кибермошенники взломали страничку в соцсети Героя 
России Дамира Юсупова и попытались организовать 
сбор денег с подписчиков летчика, прославившегося 
виртуозной посадкой аварийного авиалайнера с пас-
сажирами в кукурузном поле. «Сегодня ночью злоу-
мышленники взломали Instagram-aккаунт пилота Да-
мира Юсупова. Убедительная просьба не переводить 
денежные средства на указанные банковские реквизи-
ты. Они принадлежат мошенникам», — сообщила 
пресс-служба авиакомпании «Уральские авиалинии».

Чуть ранее в Instagram Юсупова был размещен 
пост, в котором злоумышленники открыли сбор 
средств на операцию для его матери, якобы лежащей в 
реанимации после 
страшного ДТП. 
«Врачи говорят, что 
надо срочно опери-
ровать, чтобы спа-
сти мою маму. Про-
шу — помогите! Мне 
чужого не надо, мы 
каждому все вер-
нем. На коленях пе-
ред вами стою», — 
обратились афери-
сты к пользовате-
лям соцсети от име-
ни Юсупова.

Для большей убедительности к посту мошенники 
прикрепили поддельную выписку из больницы, в кото-
рой указали действительно страшные диагнозы, к при-
меру, перелом-размозжение головного мозга. 

Instagram временно заблокировал страницу пилота 
после поступивших жалоб.  

Стоит отметить, что вчера министр внутренних дел 
РФ Владимир Колокольцев заявил, что именно кибер-
мошенники стали драйвером роста тяжких преступле-
ний в России в 2020 году. «Это единственный вид пре-
ступности, сильно возросший за истекший год. Имен-
но за счет резкого увеличения числа мошенничеств, в 
том числе в телекоммуникационных сферах, у нас вы-
росла в целом тяжкая преступность», — отметил глава 
МВД России. 

Ранее Владимир Колокольцев сообщал о создании в 
структуре МВД киберполиции — подразделений, кото-
рые станут специализироваться на раскрытии и предо-
твращении подобных преступлений. 

Напомним, утром 15 августа 2019 года самолет 
Airbus A321, на борту которого находились 226 пасса-
жиров, совершил экстренную посадку в поле Рамен-
ского района Подмосковья. Он вылетел из аэропорта 
Жуковский и направлялся в Симферополь, но на взле-
те в его двигатели попали птицы. Один мотор отказал, а 
второй работал с сильными неполадками. Командир 
воздушного судна Дамир Юсупов и второй пилот Геор-
гий Мурзин приняли решение экстренно посадить са-
молет. Благодаря их профессионализму и тому, что по-
садка была совершена на кукурузное поле, смягчив-
шее удар при приземлении, пожара на борту удалось 
избежать. Никто не пострадал.  

Грабят по паспорту 

Иск о взыскании де-
нежных средств по до-
говору займа подал не-

кий Сергей Соболев. Никакого 
Соболева Никитин не знал, 
деньги у него не брал. 

В суде Никитин узнал, что 
неизвестный ему Соболев обра-
тился в Кронштадтский райсуд 
Санкт-Петербурга с иском о 
взыскании с него по договору 
займа 1 миллиона 400 000 ру-
блей. В качестве доказательств 
Соболев представил: оригинал 
договора займа «в простой 
письменной форме», якобы за-
ключенный в Санкт-Петербур-
ге, оригинал рукописной распи-
ски в получении денег и копию 
паспорта на имя Никитина А. В.

Но во время, указанное в до-
говоре и расписке, Никитин 
был в Москве, никуда не выез-
жал. Очень интересной оказа-
лась в судебном деле копия па-
спорта Никитина. Она отлича-
лась от оригинала, который был 
на руках у владельца. Поддел-
кой оказалась первая страница, 
страница с не его фотографией, 
страница с регистрацией.

Получается, что мошенники, 
подделавшие копию паспорта 
Никитина, вписали туда липо-
вую регистрацию в Северной 
столице и отправили иск в 
Кронштадтский суд. Так мошен-
ники сделали невозможным по-
лучение Никитиным любой 
корреспонденции из суда, как и 
участие в разбирательстве.

Кронштадский суд выяснил, 
что Никитин никогда не был за-
регистрирован в Санкт-Петер-
бурге, и отправил дело по под-
судности в Москву. Так москвич 
узнал и о Соболеве, и об иске.

Готовясь к суду, Никитин на-
ткнулся в интернете на публи-
кацию «Российской газеты» ( № 
267 от 26 ноября 2019 года). 

В статье была описана такая 
же ситуация, в которую попал 
Никитин. В статье «РГ» фигури-
ровал тот же Соболев, липовый 
договор займа, расписка и ко-
пия паспорта «должника». Но 
вместо Никитина в иске фигу-
рировал житель подмосковного 
Можайска. Сумма якобы займа 
также была стандартной — мил-
лион четыреста тысяч рублей. И 
иск был подан в Санкт-Петер-
бурге. В том суде так же выясни-
ли, что должник живет в Мо-
сковской области, и отправили 
дело в Можайский горсуд.

Когда «РГ» писала про эту 
аферу, мы еще не представляли 
себе ее масштабы. Но щедрого 
кредитора мы тогда нашли. И 
даже встретились с ним. Собо-
лев оказался жителем Вороне-

жа. И корреспонденту «РГ» он 
под запись рассказал, что ни-
когда в Санкт-Петербурге не 
был, денег никому не давал, а в 
день, когда якобы получил рас-
писку «должника», поправлял 
здоровье в реабилитационном 
центре. 

В Можайский суд тот, кто вы-
давал себя за Соболева, не прие-
хал. И взыскания по липовому 
кредиту не было. Но редакции 
пришлось возвращаться к своей 
старой публикации. 

Сбор информации по якобы 
кредитору Соболеву из Вороне-
жа, который в Санкт-Петербур-
ге незнакомым москвичам дает 
займы в миллион четыреста ты-
сяч рублей, завершился шоки-
рующим результатом.

Оказалось, что кроме дела 
Никитина в Нагатинском суде 
иски от якобы Соболева сейчас 
есть еще в Замоскворецком, 

Басманном и Зеленоградском 
судах Москвы. Удивительно, но 
Зеленоградский суд даже уму-
дрился присудить женщине, на 
которую этот лже-Соболев по-
дал иск, выплатить жуликам 
один миллион четыреста тысяч. 

 Человек, от имени которого 
поданы все эти иски, живет на 
окраине Воронежа. Глядя на ма-
ленький домик в переулке Зем-
нухова, 2, с облупленной штука-
туркой, замусоренным пали-
садником и немытыми десятки 
лет окнами, трудно поверить, 
что это жилье человека, одал-
живающего миллионы.

Хозяина удалось найти не 
сразу. Наконец на очередной 
стук в окно (звонка у калитки 
нет) выглянул хмурый парень 
лет 30. Поговорить согласился с 
большой неохотой.

— Эти суды меня задрали! Все 
время приходят бумаги, как 
будто я у кого-то денег требую. 
На прошлой неделе в полицию 
вызывали по этому поводу, — 
рассказал Соболев. — А я в долг 
никому не давал — откуда у меня 
миллионы? И не сужусь ни с 
кем. Своих проблем хватает…

Последние пару лет — с не-
б о л ь ш и м и  п е р е р ы в а м и  — 
Сергей Соболев провел в реаби-

литационных центрах, куда за-
вели его вредные привычки. Не 
с первой попытки, но привычки 
удалось одолеть: Соболев вер-
нулся в Воронеж, работает отде-
лочником, зарплата 30—40 ты-
сяч рублей в месяц. Каким обра-
зом в суды от его имени посту-
пают десятки исков с требова-
нием вернуть долги на полсотни 
миллионов рублей, он не знает.

— Возможно, кто-то исполь-
зует мои паспортные данные. В 
2018 году я побывал в павильо-
не микрозаймов — хотел денег 
попросить. Там отсканировали 
мой паспорт, а денег, самое 
обидное, не дали. Но вскоре на-
чали приходить по почте бума-
ги из судов Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Нижнего Новгорода. 
Первое время я их складывал, 
не читая. Теперь попросил по-
чтальона такие письма больше 
мне не носить.

На днях Соболева пригласи-
ли в райотдел полиции МВД и 
допросили по запросу из Петер-
бурга — тамошним правоохра-
нителям поступило заявление о 
мошенничестве с судебными 
исками. Правоохранителям 
Сергей рассказал то же самое.

Схема, по которой действу-
ют мошенники, понятна — кто-
то получает паспортные данные 
обыкновенных граждан. Дейст-
вуют по одной и той же схеме — 
«подправляют» копию паспор-
та, вписывая туда несуществую-
щую регистрацию, составляют 
договор займа и расписку в по-
лучении денег. Потом подают 
иск в суд по месту фальшивой 
регистрации. 

Пострадавший может узнать 
об иске только в том случае, 
если вдруг это дело передадут 
по подсудности. Такое может 
случиться, если суд сделает за-
прос о месте регистрации ответ-
чика. В худшем случае потер-
певший узнает о своем «долге» 
уже после списания денег по су-
дебному решению.

Но с правоохранительными 
органами пока вырисовывается 
проблема. Невооруженным гла-
зом видно, что речь идет о серии 
преступлений. Уже после пер-

вой статьи о лже-Соболеве ре-
дакция отправила письмо в пи-
терскую полицию с просьбой 
разобраться. Нам ответить не 
сочли нужным. «Должник» Со-
болева из Можайска тоже писал 
заявление в полицию. Прошел 
год — тишина.

Никитин обратился в След-
ственное управление по ЮАО 
Москвы с заявлением о возбу-
ждении уголовного дела. Прило-
жил копии материалов дела. Там 
криминала не заметили. Отказ в 
возбуждении уголовного дела 
сейчас обжалуется.

Может быть, именно поэтому 
сейчас в судах Санкт-Петербурга 
от лже-Соболева лежит 22 (двад-
цать два!) иска к людям, которые 
о них даже не подозревают. Все 
иски на стандартную сумму — 1 
миллион 400 тысяч рублей.

По нашим подсчетам выхо-
дит, что только в судах Москвы и 
Санкт-Петербурга лежат от мо-
шенников иски на общую сумму 
в несколько десятков миллионов 
рублей. В каком суде от Калинин-
града до Владивостока в следую-
щий раз всплывут поддельные 
расписки — неизвестно. 

С июня 2020 года жительнице 
столицы Татьяне Анатольевне 
стали приходить письма, потом и 
звонки от контор по взысканию 
долгов. Коллекторы завалили 
женщину макулатурой по якобы 
ее долгам перед микрокредитны-
ми организациями на... 100 ты-
сяч рублей.

Татьяна Анатольевна кину-
лась во все компании, которые 
предъявили ей требования. Это 
были микрофинансовые конто-
ры, расположенные за тысячи 
километров от столицы, и они 
выдавали займы онлайн — на дан-
ные предъявленного паспорта, с 
указанием номера карты, куда 
отправить деньги . 

Женщина объяснила, что в их 
города не приезжала и денег у 
них не просила. Большинство 
факт мошенничества признали. 
Но были и упорные, как иркут-
ская коллекторская контора 
ООО МКК «КОНГА». Тогда Татья-
на Анатольевна обратилась в 
Центральный банк РФ с жалобой 
на эту самую «КОНГА». По за-
просу ЦБ эта организация предо-

ставила москвичке информацию 
о заключении подозрительного 
договора, номера телефонов, 
указанных мошенниками, а так-
же информацию о перечислении 
денег с указанием номера бан-
ковской карты. 

Это были важнейшие для 
правоохранителей доказатель-
ства, которые пострадавшая 
сама собрала и принесла в поли-
цию ОУР МВД по району Кот-
ловка в конце прошлого года. 
Можно брать мошенников? Как 
же... Татьяна Анатольевна полу-
чила на руки постановление об 
отказе в возбуждении уголовно-
го дела. Если прочесть этот по-
лицейский документ, то можно 
увидеть, что, проверяя заявле-
ние Татьяны Анатольевны, по-
лицейские не стали направлять 
запросы в микрокредитные ор-
ганизации для получения ин-
формации о липовых договорах, 
не стали опрашивать сотрудни-
ков этих организаций, не утру-
ждали себя проверкой владель-
цев банковских карт, на которые 
были перечислены деньги, не за-
прашивали информацию о вла-
дельцах записанных в договорах 
телефонных номеров, IP-адре-
сов. В общем, список, что не ста-
ли делать в полиции, можно про-
должить. Женщина написала 
жалобу в прокуратуру.

Ушли в прошлое времена, ког-
да жуликам были нужны укра-
денные у людей паспорта, с по-
мощью которых они оформляли 
кредиты, пытались продавать не-
движимость и прочее. На краде-
ных паспортах цвел пышным 
цветом подпольный рынок таких 
документов со своими ценника-
ми и продавцами. 

Нынешним жуликам настоя-
щий паспорт не требуется. Им 
нужны только фамилии, имена, 
номер и серия паспорта гражда-
нина. Предоставить жуликам па-
спортные данные может, как вы-
ражаются юристы, «неограни-
ченный круг лиц». Куда входят 
работники магазинов, детских 
садов, поликлиник, банков, 
транспортных компаний... Спи-
сок можно продолжить.  

Нередко персональные данные 
граждан утекают из микрофинансо-
вых организаций.

А К Ц Е Н Т

Когда «РГ» писала про эту аферу, мы еще 
не представляли себе ее масштабы. 
Сбор информации по кредитору завер-
шился шокирующим результатом

АРМИЯ РЛС, 
работающая 
в автономном 
режиме, 
появится 
в Якутии 

УВИДИТ 
ЧЕРЕЗ ОКЕАН
Александр Степанов

Минобороны планирует по-
строить в Якутии новейшую ра-
диолокационную станцию 
«Яхрома», которая войдет в си-
стему предупреждения о ракет-
ном нападении. Эта РЛС будет 
работать полностью в автоном-
ном режиме. 

Заглянуть через океан, за-
сечь все пуски баллистических 
ракет. Это основная задача но-
вейшей радиолокационной 
станции «Яхрома», которая, по 
мнению экспертов, пока не 
имеет аналогов в мире. 

Как сообщил ТАСС источник 
в оборонно-промышленном 
комплексе, РЛС возведут к 
2030 году в районе Чукотского 
моря. «Яхрома» способна рабо-
тать сразу в четырех частотных 
диапазонах — метровом, санти-
метровом, дециметровом и 
миллиметровом. Обзор стан-
ции составит 270 градусов. Та-
кая уникальная «дальнозор-
кость» позволит засечь все воз-
душные цели на расстоянии в 
тысячи километров. Помимо 
баллистических ракет «Яхро-
ма» увидит в воздухе беспилот-
ники, крылатые ракеты и даже 
самолеты-невидимки. 

Еще одна фишка станции в 
том, что на ней нет необходи-
мости постоянного присутст-
вия людей. Электронный мозг 
«Яхромы» в автоматическом 
режиме будет передавать на 
центральный пульт всю инфор-
мацию в зоне слежения. Понят-
но, что наблюдать станция бу-
дет за Арктикой, Аляской, вос-
точным побережьем США и Ка-
нады.

В этом году РЛС «Яхрома» 
начнут возводить в Севастопо-
ле. Появление этой уникальной 
станции в Крыму позволит 
контролировать воздушное 
пространство над Черным и 
Средиземным морями. Кроме 
того, в поле зрения «Яхромы» 
попадет практически вся юж-
ная часть Европы.  

АРСЕНАЛ  
Беспилотник 
«Охотник» 
вышел 
на полевые 
испытания

УДАР 
ВЫСОКОЙ 
ТОЧНОСТИ
Александр Степанов

Испытания первого российско-
го тяжелого ударного беспилот-
ника «Охотник» перешли в за-
ключительную фазу. Ударный 
дрон был проверен на способ-
ность поражать бомбами на-
земные цели, и эту задачу он 
выполнил успешно. 

Ударные испытания «Охот-
ника» проходили в Астрахан-
ской области на полигоне 
«Ашулук». 

Дрон был поднят в воздух и в 
расчетное время должен был 
поразить наземную цель неу-
правляемыми авиабомбами 
массой 500 килограммов. Как 
сообщает РИА Новости, цель 
была поражена с высокой точ-
ностью. 

По данным агентства, уста-
новленный на «Охотнике» но-
вейший прицельно-навигаци-
онный комплекс позволяет 
применять неуправляемые ави-
абомбы с точностью, которая 
близка к показателям высоко-
точного управляемого оружия. 

Разработчики сообщили, 
что тяжелый дрон может в авто-
номном режиме поражать как 
стационарные, так и ограни-
ченно подвижные цели с зара-
нее известными координатами. 
Кроме того, навести беспилот-
ник на цель можно, когда он 
уже находится в воздухе. 

По данным РИА Новости, ис-
пытательные пуски ракет по 
воздушным мишеням «Охот-
ник» должен выполнить во вто-
рой половине 2021 года. 

Как ранее сообщил замми-
нистра обороны РФ Алексей 
Криворучко, многофункцио-
нальные ударные беспилотни-
ки большой дальности должны 
поступить в войска до конца 
2021 года. 

На вооружении этих дронов 
будут как управляемые ракеты, 
так и специализированные бое-
припасы.  

Аферисты взлома-
ли аккаунт летчи-
ка и разместили 
слезное письмо 
с просьбой помочь 
его матери  

В боевой учебе 
будут шире 
использовать 
роботизирован-
ные комплексы 
и  беспилотники

МНЕНИЕ

КАК ВЕРНУТЬ ФАЛЬШИВЫЙ ДОЛГ
Владимир Груздев, 
председатель правления 
Ассоциации юристов России
—Широкое применение электронных процедур от-

крывает новые возможности для мошенников, делая 

граждан зачастую беззащитными. Несмотря на то что 

на законодательном уровне прописаны серьезные ме-

ханизмы защиты наших персональных данных, на пра-

ктике они срабатывают далеко не всегда. В итоге гра-

ждане сталкиваются с проблемами, когда им прихо-

дится доказывать, например, что они не брали кредит 

или не совершали определенных действий.  Необхо-

димо провести анализ всех электронных процедур и 

выявить зоны риска.

 Возможно, стоит подумать о повышении ответствен-

ности банков и микрофинансовых организаций за 

ошибочную выдачу кредитов. Финансовая организа-

ция должна прежде всего идентифицировать гражда-

нина и убедиться, что человек действительно хочет по-

лучить кредит.

Что же касается судебных приказов, то они призваны 

разгрузить судебную систему, упростив разрешение 

бесспорных дел. Институт судебных приказов может 

быть эффективным механизмом при условии соблю-

дения процедуры, предусматривающей уведомление 

гражданина. Когда уведомление приходит вовремя, у 

человека есть возможность своевременно отменить 

судебный приказ. Проблема в том, что сегодня уве-

домления не всегда доходят до адресатов.

Поэтому, по моему мнению, стоит подумать о совер-

шенствовании института судебных приказов.

К примеру, обсуждается идея наделить нотариусов 

полномочиями совершать исполнительные надписи 

по делам, по которым суды сегодня выносят судеб-

ные приказы. Исполнительная надпись позволяет на-

править документы на исполнение в службу судеб-

ных приставов. При этом нотариусы более тщатель-

но относятся к соблюдению требований об уведом-

лении сторон и несут ответственность за свои дейст-

вия.

Подготовил Владислав Куликов 
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Компетентно

Анна Юфа, юрист
Украденные мошенниками деньги можно и нужно вернуть. 

Если вы узнали о своих «долговых» обязательствах до рассмотрения 

дела судом и списания денежных средств, алгоритм действий следую-

щий.

1. Обратиться в Центральный каталог кредитных историй. Самый удоб-

ный способ — через личный кабинет на Госуслугах. В течение одного 

дня вы получите сведения из этого каталога о бюро кредитных историй 

(БКИ), в котором хранится ваша кредитная история. 

2. Отправить запрос в Бюро кредитных историй на получение кредит-

ных отчетов. Кредитный отчет содержит сведения о займах/запросах 

кредиторов. Если видите, что в кредитном отчете есть информация о 

фиктивных займах или о запросах пользователей кредитных историй, 

согласие на совершение которых не давали, переходим к следующему 

шагу. 

3. Пишем заявление в Бюро кредитных историй об оспаривании сведе-

ний из кредитного отчета. Бюро обязано провести проверку. Если 

Бюро отказалось аннулировать оспариваемые сведения, пишем жало-

бу в Центральный Банк РФ. 

4. Все перечисленные действия можно совершить удаленно — через Го-

суслуги, интернет-приемные. Получение информации займет не боль-

ше недели. Не лишним будет обращение непосредственно в микрокре-

дитную/микрофинансовую организацию, в которой на ваше имя офор-

мили договор займа. Требуйте проведения проверки, предоставления 

документов, на основании которых заключен договор. В некоторых 

случаях эти организации отзывают свои требования и признают факт 

мошенничества. 

5. Пишем заявление о возбуждении уголовного дела в правоохрани-

тельные органы. В заявлении указываете обстоятельства: как узнали о 

долге (например, из письма коллекторов), наименование и реквизиты 

организации, оформившей договор займа по вашим персональным 

данным, сведения из кредитного отчета. 

6. Если в ответ пришло постановление об отказе в возбуждении уголов-

ного дела, его можно и нужно оспорить.
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СТИХИЯ Как российские дипломаты преподали испанцам урок по расчистке 
снежных заносов

Соль и лопаты
Юрий Когалов, 
Екатерина Забродина

И
спанская столица оказа-
лась в катастрофическом 
положении из-за снеж-

ной бури «Филомена», которая 
обрушилась на пиренейское ко-
ролевство в конце прошлой не-
дели. Мало того, что улицы зане-
сло снегом так, что машины не 
могли проехать, так еще и после 
небольшой оттепели ударили 
морозы, покрыв дороги льдом. А 
у коммунальных служб закон-
чилась соль.

В срочном порядке в город 
Торревьеха за антигололедным 
материалом послали около со-
тни грузовиков. В этом местеч-
ке на юго-востоке страны нахо-
дится уникальное розовое озе-
ро, на берегу которого стоит 
крупнейший в стране завод по 
производству соли. Поставки 

отсюда осуществляются по всей 
Испании, а также во многие 
другие европейские страны и 
даже в США и Канаду. В итоге в 
Мадрид отправили 3,5 тысячи 
тонн соли. Чтобы ценный груз 
беспрепятственно доехал до 
столицы, полиция и Граждан-
ская гвардия устроили для ко-
лонны «зеленый коридор».

Для более эффективной 
борьбы с наледью на дорогах в 
Мадриде даже организовали 
бесплатную раздачу соли, что-
бы жители сами могли обрабо-
тать дороги и тротуары возле 
своих домов. Это пришлось как 
нельзя кстати, ведь коммуналь-
ные  службы с трудом справля-
ются со свалившимися на них 
проблемами. Лишь спустя три 
дня после мощного снегопада 
удалось запустить несколько 
маршрутов автобусов. По сло-
вам мэра Мадрида Хосе Луиса 

Мартинеса-Альмейды, на убор-
ку всего выпавшего снега может 
у й т и  о д н а-д в е  н е д ел и .  Н е 
исключено,что в столице объя-
вят режим бедствия. 

Ситуация осложняется при-
шедшими в Испанию морозами. 
Ночь на вторник выдалась са-
мой холодной как минимум за 
последние двадцать лет. Об этом 
рассказал официальный пред-
ставитель Государственного ме-
теорологического агентства. По 
данным ведомства, в некоторых 
регионах температура упала до 
-20 градусов по Цельсию, а в ме-
стечке Бельо в регионе Арагон 
столбики термометров опусти-
лись до рекордной отметки в 
25,4 градуса ниже ноля. В связи 
с аномальными заморозками 
власти просят жителей не выхо-
дить из своих домов. В столице 
аж до 18 января отменили заня-
тия в учебных заведениях.Тем 

временем из-за гололедицы у 
мадридских врачей прибави-
лось работы. Только в понедель-
ник к ним обратились 1200 че-
ловек с переломами. Как под-
считали СМИ, в столице реги-
стрировали примерно «50 пере-
ломов в час». И это лишь треть 
всех посетивших отделения не-
отложной помощи, у остальных 
пострадавших были выявлены 
ушибы и растяжения.Между 
тем мадридцы охотно откликну-
лись на призывы властей и при-
ступили к самостоятельной рас-
чистке улиц. В ход пошло все, 
что было под рукой: подносы, 
противни, доски. Больше всего 
повезло тем, у кого в соседях 
оказались работники парков, 
садоводы — лишь у них нашлись 
подходящие орудия труда.  

Ну, а российские дипломаты 
в Мадриде, не дожидаясь об-
ещанных снегоуборочных ма-

шин, взялись за лопаты и очи-
стили территорию возле по-
сольства. Как рассказали в дип-
миссии РФ, для этого пришлось 
проявить изрядную смекалку, 
ведь в мадридских магазинах 
лопат для уборки снега отро-
дясь не было. Так что их пред-
стояло изготовить самим. Это 
удалось благодаря золотым ру-
кам одного из сотрудников по-
сольства — Станислава Верхо-
глядова. И уже потом диплома-
ты и административно-техниче-
ский состав во главе с послом 
Юрием Корчагиным приступи-
ли к уборке снега. Что вызвало 
искреннее восхищение мадрид-
цев, не видевших прежде подоб-
ных агрегатов, которые они «с 
восторгом рассматривали». 

«Местные жители с таким 
удивлением смотрели на нашу 
дружину, что описать словами 
невозможно, — поделился в 
Facebook пресс-атташе россий-
ской дипмиссии Дмитрий Бол-
бот. — Вопрос в глазах читался 
следующий: «Вы что, не слыша-
ли, что продлили выходные?!» Да 
всё мы слышали, ребята, просто, 
ну как вам объяснить... вот такие 
мы!.. А что бы они сказали, инте-
ресно, если бы смогли перевести 
призывы, которые зазвучали из 
уст распалившихся дипломатов: 
«Давайте весь проспект почи-
стим! Поехали в центр!» 

А еще глава дипмиссии лич-
но откапывал вместе с коллега-
ми занесенную снегом резиден-
цию, подавая пример соседям. В 
соцсетях пользователи высоко 
оценили инициативу наших со-
отечественников, предложив 
им провести для испанцев уско-
ренный курс борьбы с последст-
виями снежной бури.   

КОНФЛИКТ ФБР предупреждает о возможных выступлениях вооруженных 
граждан Америки

На пулю ответят пулями?
Александр Гасюк

C 
приближением 20 
января — даты инау-
гурации избранного 
президента  США 
Джозефа Байдена — в 
раздираемой поли-
тическим противо-
речиями Америке 
фиксируется взрыв-

ной рост уровня взаимной нена-
висти граждан. После штурма 
Капитолия сторонниками До-
нальда Трампа, которому за не-
делю до истечения его полномо-
чий грозит очередной импич-
мент (действующий президент 
США стал единственным в исто-
рии страны, который дважды 
подвергся процедуре отрешения 
от власти), речь больше не идет о 
перебранках или стычках кон-
серваторов с либералами на мас-
совых митингах и в интернет-
пространстве. По данным ФБР, 
на фоне предстоящего в среду го-
лосования конгресса по импич-
менту Трампу в стране активно 
готовятся выступления воору-
женных граждан. Во что они мо-
гут перерасти, учитывая гигант-
ское количество огнестрела на 
руках у самой вооруженной в 
мире нации (393 миллиона ство-
лов), представить не сложно.  

Каким образом внутренний 
документ американской контр-
разведки, содержащий получен-
ные оперативным путем сведе-
ния, оказался в распоряжении 
журналистов телеканала ABC, 
уже не столь важно, как его со-
держание.  «Вооруженные проте-
сты планируются у законода-
тельных собраниях всех 50 шта-
тов с 16 января по, как минимум, 
20 января, а также у Капитолия 
США (в Вашингтоне)», указыва-
ется в бюллетене ФБР со ссылкой 
на информацию из не названной, 
но очевидно находящейся «под 
колпаком» спецслужбы группи-
ровки. Она призывает своих сто-
ронников «штурмовать» мест-
ные и федеральные правительст-
венные здания в случае отреше-
ния вашингтонскими политика-
ми Трампа от власти. Как это мо-
жет выглядеть мы уже видели в 
ходе минувшей президентской 
кампании, когда увешанные по-
луавтоматическими винтовка-
ми, бронежилетами, шлемами и 
другой тактической экипиров-
кой активисты-республиканцы 
массово выходили на улицы го-
родов, мирно демонстрируя свой 
смертоносный арсенал. Что де-
лать, если на этот раз они решат 
действовать более решительно 
сказать трудно. Ясно одно — стре-
мительно развивающееся поли-
тическое противостояние в рас-
колотом итогами непрозрачных 
президентских выборов амери-
канском обществе начало все-
рьез отдавать революционно-по-
встанческим душком.

Возможно, преувеличивать 
опасность со стороны «внутрен-
них террористов» — так власти 
США характеризуют выступаю-
щих с экстремистских позиций и 
готовых к радикальным действи-
ям протестующих — и не стоит. 
Ведь в прошлом все такие орга-
низации от ку-клукс-клановских 
и неонацистских до левацких 
«Черных пантер» были успешно 
разгромлены ФБР. Но в нынеш-
ней, беспрецедентной по накалу 
гражданского противостояния 
ситуации, а также при наличии 
гигантского количества актив-
ных сторонников Трампа (за 
него проголосовали рекордные 
74 миллиона человек) тревога 
спецслужб США вполне понят-
на. Особенно в момент, когда ны-
нешняя команда Белого дома в 
буквальном смысле посыпалась, 
а чиновники, включая руководи-
теля министерства внутренней 
безопасности, массово слагают с 
себя полномочия и разбегаются.

Повышающийся, а главное 
переходящий с политического 
на бытовой уровень градус вза-
имной ненависти в нынешнем 
американском обществе виден 
невооруженным взглядом. В ми-
нувшую пятницу пилот пасса-

жирского рейса авиакомпании 
American Airlines прямо пригро-
зил скандирующим на борту 
лайнера «США! США!» консер-
вативным сторонникам Трампа 
«выкинуть их из самолета по-
среди Канзаса, если они не будут 
вести себя спокойно». Не менее 
категорично высказался и заме-
ститель ассоциации шерифов 
калифорнийского города Сакра-
менто, заявивший: «Если вы 
сторонники Трампа, то для меня 
вы мертвецы». За что и был рас-
критикован из-за формально за-
прещенной законами США дис-
криминации по политическим 
предпочтениям. Об аналогич-
ных случаях могло бать извест-
но больше, если бы ведущие и 
щедро спонсировавшие демо-
кратическую партию американ-

ские интернет-корпорации в 
лице Facebook, Twitter и Google 
не затыкали рот консервативно-
му электорату. За примерами та-
кой цифровой цензуры далеко 
ходить не нужно — пожизненная 
блокировка «подстрекающего» 
аккаунта Трампа, удаление бо-
лее 70 тысяч страниц его сто-
ронников, «продвигающих кон-
спирологические теории» и 
искусственный паралич исполь-
зуемой преимущественно кон-
серваторами соцсети Parler.

О чем говорить, если раздели-
тельные линии в духе классиче-
ской прелюдии к острому гра-
жданскому конфликту стреми-
тельно углубляются не только 
между идеологическими оппо-
нентами, но даже между семья-
ми. Так, по данным телеканала 

Fox News, прожившая со своим 
мужем 18 лет американка без за-
зрения совести сдала собствен-
ного супруга ФБР только за то, 
что увидела его фотографию сре-
ди штурмовавшей конгресс 
США толпы. Показательно, что 
быстро арестованный федерала-
ми 53-летний муж оказался от-
ставным подполковником аме-
риканских ВВС и заслуженным 
боевым пилотом штурмовика 
A-10. Это сильно контрастирует 
с продвигаемым близкими к 
демпартии СМИ образом безум-
ных маргиналов, захвативших 
Капитолийский холм 6 января, и 
дает более объективное пред-
ставление об истинном социаль-
ном срезе сторонников Трампа.

Ускользающий социальный 
баланс и необходимость сохра-
нения гражданского мира в аме-
риканском обществе как будто 
игнорируется триумфаторами 
нынешнего электорального ци-
кла в США. По его итогам демо-
краты теперь контролируют и 
Белый дом, и палату представи-
телей, и сенат США. Руки для по-
литической вендетты Дональду 
Трампу при поддержке госаппа-
рата, либеральных медиа, а так-
же контролирующих все ком-

муникации граждан IT-гиган-
тов окончательно развязаны. 
Но берущий в свои руки власть 
традиционный вашингтонский 
истеблишмент, стремящийся 
дожать своего несистемного оп-
понента и попрыгать на  облом-
ках трампизма, явно забывает: 
запущенный в этих целях каток 
так или иначе пройдется по по-
ловине Америки. А та, очевидно, 
не будет спокойно смотреть на 
набирающую обороты «дикта-
туру демпартии».

И это обстоятельство все-
рьез беспокоит многих людей в 
пока еще Соединенных Штатах. 
Например, бывшего советника 
по нацбезопасности и экс-руко-
водителя госдепа Колина Пауэл-
ла, который на днях в эфире 
CNN задался вопросом о том, 
«как снова интегрировать в об-
щество ту часть населения 
США, которая в огромном коли-
честве голосовала за г-на Трам-
па». Внятного ответа на него на 
фоне текущих драматических 
событий в Америке пока даже 
не просматривается.  

В последние месяцы количество 
проданного оружия в США бьет 
рекорды. Сегодня на руках у населе-
ния почти 400 миллионов стволов.

Сотрудники дипмиссии РФ дружно взялись за лопаты, которые изготовили своими силами, и расчистили территорию перед посольством в Мадриде. 

А К Ц Е Н Т

Прожившая с мужем 18 лет американка 
без зазрения совести сдала супруга ФБР 
только за то, что увидела его фотогра-
фию среди штурмовавших конгресс  

СКАНДАЛ  

Кто тайно 
прививал 
випов Украины

ВАКЦИНА 
ИЗ-ПОД ПОЛЫ
Петр Лихоманов

Скандал, вызванный проведе-
нием подпольных прививок от 
коронавируса для представите-
лей украинской элиты, получил 
неожиданное развитие.  Выя-
снилось, что организатором по-
ставки нелицензированной на 
Украине вакцины Pfizer в киев-
скую частную клинику оказал-
ся близкий знакомый президен-
та Зеленского. Напомним, в на-
чале года украинские СМИ и со-
цсети возмутились тем,  что ряд 
видных политиков и чиновни-
ков, включая премьера, якобы 
уже привили себя и семьи от ко-
ронавируса.  Притом что офи-
циально на территорию Украи-
ны не ввозилась ни одна из 
ныне известных вакцин. Прези-
дент Украины потребовал про-
вести проверку изложенной ин-
формации.. На днях стало из-
вестно, что организатором не-
законной прививочной схемы 
был некий Роман Гольдман, «эк-
сперт в области пациент-менед-
жмента», как он сам себя назы-
вает. В реальности человек, кур-
сирующий между Киевом и 
Тель-Авивом на частных само-
летах, оказывает украинской  
элите специфические услуги: 
организует лечение их самих и 
близких в израильских клини-
ках. Его соцсети пестрят сов-
местными фотографиями со 
звездами украинской полити-
ки, в том числе и с самим Зелен-
ским.   В офисе президента зая-
вили, что вся история «выгля-
дит как проявление чьей-то афе-
ристической активности».  

САМЫЙ МИРНЫЙ 
СМУТЬЯН
До инаугурации Джозефа Байдена остается неделя, ко-
торая будет наполнена страстями, слухами и склока-
ми, однако можно смело подводить итоги президентст-
ва Дональда Трампа. Останется он в политике или нет, 
станет внесистемным игроком и попытается сплотить 
обделенных или попробует бороться за влияние на Ре-
спубликанскую партию — это следующий этап. Экспе-
римент с эксцентричным смутьяном в Белом доме 
окончен. 

Трамп — столь яркий персонаж, что при оценке его 
политики трудно сохранять беспристрастность. По-
пробуем абстрагироваться от эмоций.

В Соединенных Штатах он обеспечил срывание 
«всех и всяческих масок» — острое социально-полити-
ческое противостояние и раскол общества, копившие-
ся с 1980-х годов, выплеснулись наружу в форме, как 
многие назвали, 
«холодной граждан-
ской войны». 

Не Трамп был 
причиной такого 
положения вещей, 
но благодаря лич-
ным особенностям 
он вызвал на свет 
божий всех возмож-
ных «духов» — от 
крайне правых до 
крайне левых. Кон-
фликт разных Америк — очередная коллизия двух аме-
риканских ипостасей. Одна — консервативная и тради-
ционалистская, уходящая корнями в мировоззрение 
первых переселенцев, которые бежали из Европы в по-
исках личной свободы и обособленного от других «зо-
лотого века». 

Вторая — либеральная, связанная с энергией соци-
альных и прочих инноваций, которые за 150 лет прев-
ратили США из гордого постороннего в доминанту ми-
ровой политики. На каждом новом витке истории стра-
ны эти два образа все сложнее примирять. Но сейчас 
внутриамериканский кризис отягощен тем, что он раз-
ворачивается в условиях изменений всего мирового 
порядка и является его частью.

Этим отчасти объясняется и ожесточенность схват-
ки, которая далека от окончания. Дестабилизация об-
щественно-политической системы очень серьезная. 

И главное — ни с какой стороны нет стремления к 
компромиссу, желания смягчить противоречия. Либе-
ралы предчувствуют возможность чистой победы — 
традиционалистская Америка скукоживается под дав-
лением демографических и технологических факто-
ров. Консерваторы это тоже понимают, поэтому руко-
водствуются логикой «ни шагу назад!». Трамп как 
утрированное олицетворение конфликта электрифи-
цировал и тех и других. 

Все это оставалось бы делом одной конкретной 
страны, не занимай она уникального места в мире.

Перспектива потрясений в Соединенных Штатах 
многих пугает из-за возможных последствий для 
остального человечества. Можно согласиться, но с дву-
мя оговорками. Во-первых, снижение уровня глобаль-
ного американского доминирования происходит и без 
катаклизмов в США — по общей логике международно-
го развития. Во-вторых, совсем недавно по историче-
ским меркам мир пережил крушение системообразую-
щей сверхдержавы — СССР, и адаптировался с этому 
довольно быстро.

Трамп приходил к власти под лозунгом «возвраще-
ния домой» — Америке пора заняться своими делами, а 
не размениваться на международные авантюры. Ло-
зунг «глобального лидерства» он заменил на необходи-
мость первенства в «стратегическом соперничестве 
великих держав». Иными словами, быть самыми силь-
ными, чтобы в любой момент иметь возможность обес-
печить собственные интересы, но не брать обязатель-
ство регулировать 
международную си-
туацию. В целом 
этот поворот прои-
зошел. 

Следующая ад-
министрация по-
старается вернуть 
лозунги дотрампов-
ской эпохи и заве-
рить остальных, что 
американское руко-
водство миром сно-
ва в силе. Однако 
воплотить в жизнь 
это будет крайне сложно, не только потому, что 
«Трамп все испортил», как будут говорить. Междуна-
родная система приспосабливается к децентрализа-
ции, и это объективный процесс.

Тем не менее возможны попытки вернуть Соеди-
ненным Штатам лидирующую роль, опираясь на идео-
логические инструменты наподобие анонсированного 
Байденом «саммита демократий». Напористое прове-
дение такой повестки довольно опасно, памятуя, к 
чему вели силовые меры по продвижению демократии 
в конце ХХ — начале XXI века. 

И в любом случае это не приведет к желаемой цели, 
скорее заставит другие страны искать, как обезопа-
сить себя от внешнего воздействия. Кстати, удар техно-
логических гигантов по Трампу после беспорядков на 
Капитолии, показавший мощь этих корпораций и сте-
пень монополизации информационной сферы, только 
подстегнет «антимонопольную» работу в других ча-
стях планеты.

Одно можно точно записать в актив Дональда Трам-
па. Он стал самым мирным президентом США за деся-
тилетия, пожалуй, со времени Рональда Рейгана. Мир-
ным в буквальном смысле — не начал ни одной войны 
(упоминание Рейгана в этом контексте кажется пара-
доксальным, но кроме фарсовой демонстрации силы 
против мизерной Гренады он военных операций не 
проводил). 

Все его последователи по нарастающей участвова-
ли в войнах. Будучи президентом Трамп попытался пе-
реосмыслить экспансионизм в экономических катего-
риях, преимущественными были, соответственно, эко-
номико-политические, а не военно-политические ин-
струменты. 

Тарифные и санкционные кампании приняли при 
нем новый масштаб, и это наследие сохранится, навер-
ное, с иной словесной упаковкой. Байден и его коман-
да, правда, относятся к политической генерации, ка-
рьера которой резко шла вверх в эпоху частых воен-
ных акций США — начиная с президентства Билла 
Клинтона. Так что относительную сдержанность Трам-
па на международной арене, мы, возможно, еще вспом-
ним добрым словом.  

В Соединенных 
Штатах Трамп 
обеспечил срыва-
ние «всех и всяче-
ских масок» 

Трамп стал самым 
мирным президен-
том США за деся-
тилетия, пожалуй, 
со времени 
Рональда Рейгана

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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РЕШЕНИЕ  Когда вернутся 
к очному обучению 
подмосковные студенты? 

Дорога к вузу 

Ирина Рыбникова

Дистанционное обучение студентов колледжей и вузов 
в Подмосковье подходит к концу. Постановление об 
этом вчера подписал губернатор Московской области 
Андрей Воробьев. 

Напомним, на дистанционке студенты 49 област-
ных колледжей и 6 вузов, подведомственных мини-
стерству образования региона, находились с 16 ноя-
бря прошлого года. Их льготные проездные документы 
все это время были 
заблокированы. Об-
учение в колледжах 
проходило на плат-
форме «Цифровой 
колледж», а студен-
ты вузов слушали 
лекции на собствен-
ных платформах 
своих университе-
тов. И все без 
исключения хотели 
вернуться к очной 
учебе — кому-то не нравилось учиться «в телефоне» 
день изо дня, кто-то скучал по свободной студенческой 
жизни. Студентам колледжей повезло быстрее — они 
вернулись к очной учебе с 13 января. Проездные карты 
им разблокировали накануне. 

Но возвращение к учебе не отменяет правил сани-
тарной безопасности. По-прежнему обязательными 
остаются регулярные проветривания аудиторий и де-
зинфекция всех рабочих поверхностей. На входе в зда-
ние колледжей студентам будут продолжать измерять 
температуру. Обязателен и масочный режим, как у сту-
дентов, так и у преподавателей. И все эти правила бу-
дут действовать до 1 января 2022 года. 

А вот студентам подмосковных вузов вернуться к 
очному обучению пока не разрешили. Им дистанцион-
ное обучение продлили до 6 февраля. На этот период 
льготные проездные документы у учащихся вузов 
останутся заблокированными. Впрочем, как объясня-
ют в областном министерстве образования,  в настоя-
щий момент в высших учебных заведениях завершает-
ся зимняя сессия. Поскольку началась она дистанци-
онно, логично будет так же ее и закончить. После сес-
сии студенты уйдут на каникулы, которые закончатся 
как раз к 6 февраля. К тому времени власти, сообразу-
ясь с эпидемиологической ситуацией, примут реше-
ние о том, вернуть ли студентам вузов очное обучение 
или оставить их на дистанционке.  

С ручкой 
и планшетом

Что интересно? Документ включает не только 
сухое «техническое задание», но и цели, то 
есть объясняет, для чего все это нужно. Он так-

же вводит конкретные определения, например, что та-
кое «цифровой образовательный контент». Для тех, 
кто не в курсе: это «материалы и средства обучения и 
воспитания, представленные в цифровом виде».

Планируется, что не менее 25% учебных кабинетов 
в школах будут оснащены средствами организации ви-
део-конференц-связи, средствами видеонаблюдения.

Не менее чем в 30% школьных кабинетов появятся 
средства отображения информации (как вариант — про-
екторы, телевизоры со Smart TV, другие интерактивные 
комплексы). В каждой школе — не менее одного стацио-
нарного и одного мобильного компьютерного кабинета.

— Не менее 60% учителей должны быть обеспечены 
персональным устройством для обеспечения образо-
вательного процесса и ведения педагогический дея-
тельности, — говорится в документе.

При этом учите-
ля могут быть обес-
печены ноутбуком 
или планшетом. В 
технических харак-
теристиках для 
планшетов пропи-
сано, что на них 
должна быть уста-
новлена российская 
мобильная опера-
ционная система. А 
во всех классах, в 
школьной библио-
теке, учительской, 
актовом зале, столовой, вестибюле, коридорах, рекре-
ациях должна быть «уверенная» зона покрытия Wi-Fi.

Это приведет к тому, что все учителя и ученики бу-
дут иметь доступ к сервисам для работы с цифровым 
образовательным контентом. А вот еще несколько важ-
ных целей: не менее 20% занятий проводится с исполь-
зованием цифрового образовательного контента; не 
менее 10% лабораторных и практических работ про-
водится с использованием интерактивных электрон-
ных образовательных материалов, в том числе вирту-
альных лабораторий, симуляторов и т.д.

Отдельная глава в документе посвящена системе 
видеонаблюдения, которая используется в том числе 
для обеспечения безопасности в школах и проведения 
государственной итоговой аттестации. 

— Система видеоаналитики должна позволять в кру-
глосуточном режиме осуществлять мониторинг обра-
зовательного процесса, а также осуществлять распоз-
навание лиц, фиксировать количество вошедших и вы-
шедших, контролировать оставленные предметы, ско-
пление людей, дым и огонь, — говорится в документе. 

Когда и в каких школах все это будет внедряться? 
Здесь нужно вспомнить, что в декабре 2020 года выш-
ло постановление Правительства РФ «О проведении 
эксперимента по внедрению цифровой образователь-
ной среды». Он продлится до конца 2022 года. Внедре-
нием будут заниматься минпросвещения, минцифры, 
органы исполнительной власти субъектов РФ, органы 
местного самоуправления. Постановление реализует-
ся в рамках федерального проекта «Цифровая образо-
вательная среда» нацпроекта «Образование».

Эксперимент планировалось запустить в несколь-
ких регионах России. Но в перспективе 2024 года, как 
сообщали ранее в минпросвещения, «Цифровая обра-
зовательная среда» позволит при необходимости ис-
пользовать современные цифровые образовательные 
технологии в дополнение к традиционным по всей 
стране. В рамках нацпроекта «Образование» 33 тыся-
чи школ будут обеспечены необходимым компьютер-
ным оборудованием. Это три четверти от всех школ 
страны. До конца 2021 года все школы страны плани-
руется подключить к высокоскоростному интернету, 
100 мегабит — для городской школы и 50 мегабит — для 
сельских школ.  

ПРОГНОЗ В 2021 году рынок онлайн-образования в России продолжит 
взрывной рост

Ученье — сайт 
Ксения Колесникова

М
н о г о м и л л и а р -
дные сделки и ин-
вестиции, крат-
ное увеличение 
аудитории, старт 
масштабных го-
сударственных 
проектов — 2020 
год запомнился 

для российской EdTech-инду-
стрии ростом на 30—35% по 
сравнению с «доковидным» пе-
риодом. В 2021 году аналитики 
также предсказывают высокие 
темпы роста — на уровне 20—
25%.

«Когда мы говорим о россий-
ском рынке образовательных 
онлайн-сервисов, то нужно по-
нимать: речь в первую очередь 
идет о контенте. Это разные 
курсы и обучающие програм-
мы, интерактивные задачники, 
уроки и лекции, — рассказала 
«РГ» директор Института раз-
вития образования НИУ ВШЭ 
Ирина Абанкина. — Мы увидели 
настоящую историю EdTech-
успеха. Обострилась конкурен-
ция, повысилось качество, поя-
вилось много новинок, причем 
на всех уровнях: школьном, ву-
зовском, дополнительном он-
лайн-образовании. Но что каса-
ется коммуникационных плат-
форм, то тут, по сути, все мы в 
2020 году зависели от западных 
технологических решений: на-
чиная от WhatsApp и других 
мессенджеров, заканчивая 
ZOOM и MS.Teams».

Классы — в «Сферум»
В декабре 2020 года «Росте-

леком» и Mail.ru Group объяви-
ли, что разрабатывают платфор-
му «Сферум» для обучения и 
коммуникаций школьников, 
учителей, родителей на базе тех-
нологий «ВКонтакте». Эта рабо-
та ведется в рамках федерально-
го проекта «Цифровая образо-
вательная среда». Ее ключевой 
функционал — отечественная си-
стема видео-конференц-связи: 
на первом этапе для одного ви-
деозвонка будет доступно до 
100 участников. Каждый из со-
беседников сможет включить 
демонстрацию экрана или вир-
туально «поднять руку». Реги-
страция будет доступна через 
учетную запись VK Connect или 
через портал госуслуг. Также 
среди функций — чаты для учебы 
и общения, сообщества школ и 
классов. Школа или преподава-
тель смогут создать свое закры-
тое сообщество и пригласить в 
него родителей и учеников. 

Сервис будет доступен на 
компьютерах, ноутбуках, план-
шетах и через мобильное прило-
жение. Он будет интегрирован с 
платформой «Моя школа» от 
минпросвещения, которая так-
же сейчас создается. Как сооб-
щили «РГ» в Mail.ru Group, эта 
интеграция обеспечит доступ к 
верифицированным учебным 
материалам для учителей, 
школьников и их родителей.

Что важно? В декабре 2020 
года также вышло распоряже-
ние правительства РФ о выделе-
нии из резервного фонда 1 млрд 
рублей на обеспечение школ 

современным контентом в рам-
ках «Цифровой образователь-
ной среды». Министерство бу-
дет контролировать их целевое 
и эффективное использование. 
Доклад об этом ведомство пред-
ставит в правительство до 1 
февраля 2021 года. «На эти 
деньги будут приобретены циф-
ровые конспекты по всем обще-
образовательным предметам с 
1 по 11-й класс, а также инте-
рактивные обучающие матери-
алы. Среди них — различные 
игры, тесты, виртуальные лабо-
ратории, мультимедийные кар-
ты, хрестоматии, архивные и 
исторические документы. Это 
поможет сделать обучение ин-
тересным и увлекательным, а 
главное — будет отвечать запро-
сам современных школьни-
ков», — говорится на сайте пра-
вительства.

Звонок на онлайн-урок
Пока государственные плат-

формы только разворачивают-
ся, частный сектор показывает 
взрывной рост. По оценке ди-
ректора по бизнес-развитию 
 школы Skyeng Александра Ла-
рьяновского, за пандемию рос-
сийский рынок онлайн-образо-
вания вырос почти в два раза. 
В школьном сегменте крупные 
игроки показали рост +100%. 
К примеру, в апреле компания 
вместе с крупнейшим издатель-
ством учебников запустила ин-
терактивную онлайн-рабочую 
тетрадь Skysmart с возможно-
стью автоматической проверки 
домашних заданий по разным 
предметам. За 8 месяцев ауди-
тория сервиса выросла с нуля до 
180 тысяч учителей и 5 млн 
школьников, выполнивших уже 

более 24 млн домашних зада-
ний. «Заглядывая в 2021, мы 
оцениваем сегмент дополни-
тельного школьного образова-
ния (как онлайн, так и офлайн), 
в примерно 150—160 млрд ру-
бл е й ,  о ж ида е м  п р и р о ст  в 
10%», — говорит Ларьяновский.

В «Яндекс.Учебнике» за по-
следний год отучились 1,9 млн 
школьников, аудитория «Фок-
сфорда» — более 6 млн пользова-
телей. А платформой «Учи.ру» 
пользуется уже более 8 млн 
школьников и свыше 350 000 
педагогов.

По сути, все подобные серви-
сы предлагают удобный инте-
рактивный контент. Но бизнес-
модель многих устроена так, 
что часть заданий и курсов име-
ют ограниченный доступ. На-
пример, некоторые участники 
рынка предлагают бесплатные 
занятия только днем, до 16.00. 
Учителя ими активно пользуют-
ся на уроках. Если ребенок хо-
чет заниматься вечером дома, 
есть набор бесплатных заданий. 
Но для углубленного изучения 
родителям придется купить 
подписку.

Смотри на цифры 
В декабре 2020 года одной из 

самых громких новостей на 

рынке стала покупка Mail.ru 
Group 25-процентной доли в 
«Учи.ру» за 3,75 млрд рублей. 
Уровень выручки платформы — 
около 3 млрд руб., это почти 
втрое больше, чем в 2019 году.

По оценкам Smart Ranking и 
TalentTech, в 2020 году 50 топо-
вых российских EdTech-компа-
ний должны были показать сум-
марную выручку более чем в 25 
млрд рублей. А в целом россий-
ский рынок онлайн-обучения в 
2020 году оценивался потенци-
ально на уровне 60 млрд. Высо-
кий рост показывают компа-
нии, которые обучают совре-
менным профессиям SkillBox, 
GeekBrains, «Нетология», «Ян-
декс.Практикум» и другие, ино-
странным языкам — Skyeng, 
Puzzle  Engl ish ,  L ingualeo, 
школьный сегмент — «Учи.ру», 
« Ф о к с ф о р д » ,  « Я К л а с с » , 
InternetUrok и т.д.

«Первоначальный прогноз 
роста рынка онлайн-образова-
ния по России оценивался в 15—
20% в год. Но COVID-19 уско-
рил этот процесс. По итогам 
2020 года рост был около 30—
35% в сравнении с доковидным 
периодом. Но это «общая тем-
пература по больнице»: а неко-
торые отдельные ниши выро-
сли кратно, — рассказал «РГ» 

генеральный директор «Нето-
логия-групп» Максим Спири-
донов. — Но нужно говорить не 
об объеме рынка в целом, а о 
его качестве. Ожидается актив-
ный рост в сфере школьного до-
полнительного и общего сред-
него образования (то есть за-
мены обычной школы), высше-
го, средне-специального обра-
зования — эти направления бу-
дут гораздо активнее идти в 
коммерческий сегмент в 2021 
году, и по ним рост может со-
ставить 30—40%. Ожидается 
появление большого количест-
ва партнерств между вузами и 
участниками EdTech-рынка. В 
2021 году рост может соста-
вить 20—25% в целом по всей 
индустрии».

По словам генерального ди-
ректора Maximum Education 
Михаила Мягкова, рынок до-
полнительного образования 
школьников еще до пандемии 
оценивался в 140 млрд рублей, 
но на онлайн приходилось 
лишь 10—20%. Основные сред-
ства уходили в руки частных 
репетиторов. «Пандемия уже 
изменила ситуацию — мы ви-
дим драматичный приток но-
вых пользователей, думаю, что 
в ближайшие 3—5 лет доля он-
лайн достигнет 50% от общего 
объема рынка дополнительно-
го образования школьников, — 
считает Михаил Мягков. — По 
оценке ООН, более 1,5 млрд 
учащихся по всему миру стол-
кнулись со сложностями в 
образовательном процессе. И 
школьники, и родители, и учи-
теля попробовали «дистанци-
онное образование» на вкус и 
послевкусие от этого опыта у 
всех разное».   

Среди трендов 2021 года эк-
сперт называет рост сегмента 
мобильного обучения, более 
глубокое внедрение технологий 
искусственного интеллекта для 
персонализации обучения и 
формата blended learning, когда 
часть программы проходит в 
онлайн, а часть — в офлайн. Кро-
ме того, в ближайшие несколько 
лет российскому рынку стоит 
ждать новые «образователь-
ные» IPO.

«Интуитивно мы видим, что 
сегмент основного школьного 
образования вырастет не менее 
чем на 50% за счет ускорения 
все еще невысокого проникно-
вения онлайна, — считает испол-
нительный директор онлайн-
школы «Фоксфорд» Андрей Си-
зов. — В меньшей степени ожида-
ем рост в сегменте дополнитель-
ного школьного образования».

Аналитики Skyeng также от-
мечают, что доля онлайна на 
российском образовательном 
рынке традиционно была до-
вольно маленькой — до 10% по 
сравнению с офлайном. И неве-
роятный рост последнего года 
во многом обусловлен именно 
эффектом «низкой базы». Кро-
ме того, «ковидный» взрывной 
рост к 2022 году может замед-
литься, так как появятся разо-
чарованные в онлайн-формате, 
и те, кто будет сокращать свои 
расходы на образование. Но в 
целом сектор дополнительного 
профессионального образова-
ния будет расти в два раза бы-
стрее остальных. Такую дина-
мику он показывает, начиная с 
2019 года.  

Школьникам будут доступны циф-
ровые конспекты по всем предме-
там с 1-го по 11-й класс.

А К Ц Е Н Т

Рынок дополнительного образования 
школьников еще до пандемии оцени-
вался в 140 млрд рублей, но на онлайн 
приходилось лишь 10—20%

Евгения Акулова

П
ереходя на дистанцион-
ное обучение на время 
пандемии, многие стра-

ны выбрали централизован-
ный подход, позволивший не 
только охватить большую ау-
диторию, но и упорядочить пе-
реход на «удаленку».

Оригинальный подход про-
демонстрировал Китай, где в 
создании системы дистанцион-
ного обучения участвовали 
сразу несколько крупнейших 
корпораций страны — Huawei, 
Alibaba и Baidu. 

Единая национальная обра-
зовательная онлайн-платформа 
была разработана буквально за 
несколько недель. Эта система с 
169 видеоуроками по 12 предме-
там на основе учебной програм-
мы, электронными учебниками 
и тестами объединила более 
семи тысяч серверов, а обучать-
ся в ней одновременно смогли 
свыше 50 млн школьников. 

Заметно выросла и сущест-
вовавшая до пандемии китай-
ская образовательная онлайн-
платформа Yuanfudao. В октя-
бре она объявила о привлече-
нии 1 млрд долл. инвестиций, в 
результате чего ее капитализа-
ция достигла 7,8 млрд долл., та-
ким образом став самым доро-
гим EdTech стартапом в мире. 
Всего же, согласно прогнозам, 
в 2023 году объем рынка он-
лайн-образования в Китае мо-
жет достичь 99,3 млрд долл.

Во Франции и Финляндии 
переход на «дистанционку» 
стал почти бесшовным. В этих 
странах  еще до  пандемии 
успешно функционировали 
мощные системы удаленного 
образования. Так, во Франции 
после закрытия школ на базе 
существующей системы CNED 
появилась платформа Ma classe 
 la maison («Мой класс дома»).

В Финляндии учителя ис-
пользовали различные прило-
жения и инструменты сетевого 
обучения, включая финское 
Qridi, Classroom, Meet и Duo 
компании Google, Teams ком-
п а н и и  M i c r o s o f t ,  Z o o m  и 
WhatsApp. 

Детям без личных компью-
теров выдали ноутбуки на дом, 
а для официальной коммуни-
кации между родителями, учи-
телями и школьниками была 
о р га н и з о в а н а  п л а т ф о р м а 
Wilma. 

В образовании также ис-
пользовались игры и симуля-
торы: VirtualAutoedU, Sandbox 
или DigiVirtu.

В Австрии национальный 
телеканал ORF 1 начал выпуск 
образовательных программ 
для учеников с разделением по 
возрасту: с 06.00 до 09.00 — 
трансляции для младшеклас-
сников, затем — познаватель-
ные репортажи и документаль-
ные фильмы для школьников 
старше 10 лет. 

Ученики могли не просто 
просматривать программы, но 
и задавать вопросы через спе-
циальную систему сообщений. 
В Германии к удаленному об-
учению подключился общест-
венно-правовой телеканал 
ARD, запустивший программу 
«Школа на дому». Телеканал 
предлагает как игровое обуче-
ние для дошкольников и учени-
ков младших классов, так и се-
рьезные мультимедийные учеб-
ные материалы и виртуальные 
классы для старшеклассников. 

В Болгарии также запустили 
обучающие телепрограммы, 
но на спутниковых каналах 
BNT 2 и BNT 4. Кроме того, все 
школы получили аккаунты для 

работы на платформе Microsoft 
Teams, а для учителей мини-
стерство образования и науки 
разработало Национальную 
электронную библиотеку учи-
телей (e-Content Repository), 
где хранятся материалы для 
онлайн-обучения, включая ви-
деоуроки,  тесты,  фильмы, 
упражнения, развлекательные 
обучающие программы и т.д.

В Италии переход на «уда-
ленку» прошел довольно хао-
тично: даже в пределах одной 
школы учителя использовали 
на уроках различные платфор-
мы — Classroom, Zoom, Jitsi, 
Meet, Edmodo. 

Многие сервисы не выдер-
живали нагрузку от одновре-
менного подключения 8 млн 
учеников, что приводило к 
сбою. 

А в Британии проблемой 
стал страх использования не-
защищенных данных, из-за 
чего преподаватели отказа-
лись от мессенджеров и про-
грамм вроде Zoom и Skype.  

Не менее 60% 
учителей в рамках 
стандарта должны 
быть обеспечены 
ноутбуком 
или планшетом

Санитарные пра-
вила в учебных 
заведениях будут 
действовать до 
1 января 2022 года

ЦИФРА

99,3
МИЛЛИАРДА

долларов может достичь 

в 2023 году объем рынка 

онлайн-образования в Китае
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Не все сервисы выдержали одновременное подключение миллионов 
учеников.
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Во Франции и Финляндии переход
на «дистанционку» стал бесшовным, 
здесь еще до пандемии были мощные 
системы удаленного образования
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— Проект приказа минпросвещения и минцифры 
rg.ru/art/2023252
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ТРАНСПОРТ Парк 
электробусов вырос вдвое 

«Зеленые» 
в пути

Александр Мелешенко

В новогодние каникулы в Москву поступил 600-й элек-
тробус — теперь этот экологически чистый транспорт 
курсирует по 42 маршрутам, 33 из которых еще недав-
но обслуживали автобусы. За год парк электробусов 
вырос вдвое, но останавливаться на этом столица не на-
мерена — в течение 2021 года будут поставлены еще 400 
новых машин с двигателями на электротяге. Об этом 
рассказал мэр Сергей Собянин на своих страницах в 
соцсетях.
 «На сегодняшний день в городе 600 электробусов, и 
уже сейчас мы лидируем среди европейских городов. 
Через десять лет, к 2030 году, весь парк московского 
общественного транспорта должен стать экологиче-
ски чистым», — подчеркнул градоначальник. А в 2022 
году появятся электробусы с электрическими обогрева-
телями — зимой они будут отапливать салон без помощи 
дизельной установки. Пока же электробусам приходит-
ся расходовать и об-
ычное топливо, что-
бы поддерживать 
комфортную темпе-
ратуру в морозы — 
заряда аккумулято-
ров хватает только 
на движение. 

Глава департа-
мента транспорта Максим Ликсутов говорит, что элек-
тробусы сегодня — третий по продолжительности 
службы транспорт после поезда метро и трамвая, что 
делает его выгоднее и автобусов, и троллейбусов. 
«Электрические автобусы снижают расходы на эк-
сплуатацию и упрощают техническое обслуживание 
подвижного состава. Машины поставляют городу по 
контрактам жизненного цикла, что гарантирует сер-
висное обслуживание от производителя на протяже-
нии 15 лет эксплуатации. Для города и москвичей элек-
тробусы — это не только комфортные поездки, но и чи-
стый воздух с минимальными выхлопами», — объясня-
ет он. 

По его словам, сейчас над моделями без дизельных 
обогревателей работают производители. А одна из мо-
сковских высокотехнологичных компаний на днях пред-
ставила Ликсутову ИТ-платформу, которая может сни-
зить энергозатраты электробусов на четверть и увели-
чить запас хода до 150 километров. Уже готов прототип 
обновленного электробуса — в нем, к примеру, можно 
менять батареи за пять минут на конечных станциях и 
следить за состоянием аккумуляторов онлайн. «Мы при-
ветствуем инновационные разработки и всегда ищем но-
вые решения для столичного транспорта. Именно для 
этого создан наш фонд стартапов. Для города важно под-
держивать отечественные компании с производством в 
Москве», — отметил глава дептранса. Еще одно новшест-
во - в столицу пришел первый учебный экземпляр 
электробуса. Теперь водители-стажеры будут осваи-
вать маршруты в реальных условиях. Раньше для этого 
использовали обычные автобусы и тренажеры.  

МЕДИЦИНА В столице 
увеличилось количество 
прививочных пунктов 
от COVID-19

Сто пунктов 
защиты

Любовь Проценко

Завтра, с 14 января, в столице откроются дополнитель-
но 30 прививочных пунктов против коронавируса. Об-
щее количество в городе их возрастет с 70 до 100. Об 
этом сообщил в своем персональном блоге мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

А начиная с сегодняшнего дня в очередной раз рас-
ширен и перечень москвичей, которые могут вакцини-
роваться от COVID-19. Возможность записаться на 
прививку на сей раз получили представители науки и 
разработок, сфер IT, телекоммуникаций и связи, соц-
работники частных и некоммерческих организаций, 
представители предприятий с недвижимостью, а так-
же гостиниц, тура-
гентств и прочих 
организаций, пре-
доставляющих 
услуги в сфере ту-
ризма. Учитывая, 
что Москва первой 
в стране еще 5 дека-
бря начала мас-
штабную вакцина-
цию, а каждую неде-
лю возможность получить бесплатную спасительную 
прививку получают все новые и новые категории горо-
жан, теперь вакцина стала доступна уже для большин-
ства жителей города. Не только для учителей, врачей и 
соцработников, как вначале, но и журналистов, фи-
нансистов, банковских работников, транспортников, 
коммунальщиков и представителей многих других 
профессий. Используют ли этот шанс москвичи? Этот 
вопрос корреспондент «РГ» задала Наталье Кузенко-
вой, главврачу поликлиники № 68 Департамента здра-
воохранения Москвы, которая обслуживает население 
центра столицы. «У нас каждый день плотная запись, — 
рассказала она. — И это при том что мы открыли с само-
го начала сразу два прививочных пункта — в Замоскво-
речье и Хамовниках. Радует, что приходят на прививку 
целыми семьями, взрослые дети с пожилыми родите-
лями, которые прежде всего находятся в зоне риска 
пандемии».

Медработников, для вакцинации которых в этой по-
ликлинике был открыт еще один прививочный пункт, 
здесь уже вакцинировали. «Если не будем справляться 
с очередью желающих привиться, будем думать над от-
крытием третьего прививочного пункта», — подели-
лась планами Наталья Кузенкова. Тех же пожилых мо-
сквичей, которые опасаются идти на прививку из-за 
страха заразиться, успокоила: «У нас строго соблюда-
ются все санитарно-эпидемиологические правила: и 
для пациентов, и для персонала обязательны маски, 
перчатки, дезинфекция помещений, термометрия... 
Для температурящих больных — отдельный вход, так 
что угрозы заразиться нет». И обращаясь уже ко всем 
москвичам, Наталья Кузенкова сказала: «Москва мно-
гое сделала для того, чтобы каждый из нас смог как 
можно скорее вернуться к обычной жизни. Водить де-
тей в школу, самим снова ходить в театры и спортзалы, 
принимать дома гостей... Теперь дело за нами. И если 
кто-то еще не сделал прививку, нужно пойти и сделать 
ее. Как врач, другого пути я не вижу».  

РАКУРС  МГУ создает научно-технологические кластеры 

Долина пошла в гору
Ирина Огилько

Н
а месте огромной свалки 
на юго-западе столицы 
идет подготовка к строи-

тельству научно-технологиче-
ской долины «Воробьевы горы». 

Свалка в элитном районе 
Москвы Раменки образовалась 
еще в 80-е годы прошлого века. 
После ее освобождения, кото-
рое должно завершиться к сере-
дине февраля, и начнется созда-
ние долины площадью 17,5 гек-
тара. В пресс-службе МГУ «РГ» 
рассказали: проект создается 
для продолжения инновацион-
ной научно-технологической 
деятельности университета. 
Основная задача  — пустить на-
учные компетенции универси-
тета в коммерческий оборот. Ра-
бота будет вестись по девяти на-
правлениям, в кластерах. Их 
тоже девять: флагманский «Ло-
моносов», «Нанотех», «Био-
мед» (биомедицина и фарма-
цевтика с хранилищем клеток 
живых существ «Ноев ковчег»), 
«Инфотех», «Геотех», междис-
циплинарный кластер, управ-
ленческий, «Инжиниринг» и 
«Космос». В каждом из них бу-
дут научные лаборатории, кон-
структорские бюро, опытные 
производства, офисные поме-
щения. Территория будет связа-
на велодорожками, протянутся 
они от парка 50-летия Октября 
до Ломоносовского проспекта. 
Кроме того, Мичуринский про-

спект и проспект Вернадского 
свяжет новая дорога. Озеленят 
же территорию долины расте-
ниями из ботанического сада 
университета, которые хорошо 
приживаются в условиях сто-
личного климата. Как рассказал 
«РГ» ученый-астрофизик, про-
фессор МГУ Владимир Липунов, 
чей проект сети роботов-теле-
скопов «Мастер» станет осно-
вой кластера «Космос», долина 
не должна повторить Сколково. 
«Основная ее задача — монети-
зировать научную работу, при-
влечь средства на новые и уже 
реализуемые проекты, — рас-
сказывает «РГ» Липунов. — На-
пример, новый проект — роботи-
зированная лунная обсервато-
рия. А из уже работающего — 
глобальная сеть из 16 роботов-
телескопов. Они небольшие, ди-
аметром не более 40 см, но с по-
мощью данных, которые мы с 
них получаем, уже сделано не-
сколько громких мировых от-
крытий. Они бесплатно стоят на 
разных континентах в лучших 
обсерваториях, из них пять на-
ходятся на территории России. 
Телескопы полностью роботи-
зированы: сами раскрывают 
крыши обсерваторий, настраи-
вают, отыскивают новые объек-
ты, в том числе астероиды и ме-
теориты, записывают проводи-
мые исследования и присылают 
информацию на наш компью-
тер в лаборатории. В частности, 
сейчас это единственная робо-

тизированная поисковая сеть 
астероидов в мире. Чтобы луч-
ше защищать Землю, а также 
идти в ногу со временем, нужно 
модернизировать телескопы, 
писать новые программы, уве-
личивать сеть — все это требует 
затрат. Пока средства изыски-
ваем из грантов. Запуск долины 

сможет помочь добывать их с 
помощью прикладных разрабо-
ток или хотя бы снизить расхо-
ды на закупку тех же запчастей, 
которые стоят десятки тысяч 
евро».

Снизить расходы позволит 
особый статус технологической 
долины, который она, по дан-

ным пресс-службы департамен-
та предпринимательства и ин-
новационного развития Мо-
сквы, получила первой в стране 
в 2019 году. Этот статус позво-
ляет резидентам в течение 10 
лет не платить ряд налогов, на-
пример, на имущество, при-
быль, НДС (при условии, что го-
довая выручка составит до 1 
млрд рублей). Кроме того, на 
это время будут снижены стра-
ховые взносы на сотрудников, 
упрощена схема привлечения 
иностранных работников. 

В департаменте добавили, 
что до конца 1-го квартала этого 
года открыт прием заявок буду-
щих резидентов на размещение 
в первом создаваемом кластере 
«Ломоносов».

Пока же готовится почва для 
будущего строительства. Со 
стороны улицы Светланова и 
Проектируемого проезда № 
1196 развернуты мини-штабы, 
поставлены гигантские надув-
ные палатки для обогрева рабо-
чих, а полевые кухни в режиме 
нон-стоп готовят еду. Как рас-
сказал заммэра Москвы по во-
просам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков, здесь задейство-
вано около 3 тыс. сотрудников 
комплекса горхозяйства и под-
ведомственных предприятий и 
более одной тысячи единиц тех-
ники. Общими усилиями в крат-
чайшие сроки они должны рас-
чистить около 40 га террито-
рии.  

ЭКОЛОГИЯ   

Медицинские 
отходы:  
Подмосковье 
начинает 
реформу

МАСКИ 
СОЖЖЕНЫ 
Ирина Рыбникова 

Комплексная система по обра-
щению с медицинскими отхо-
дами в стране начнется с Под-
московья, где появятся два пер-
вых предприятия по переработ-
ке таких отходов. В качестве 
возможных площадок для них 
рассматриваются Сергиево-
Посадский и Каширский округа 
области, сообщил гендиректор 
компании «РТ-Инвест»Андрей 
Шипелов. Эта компания входит 
в госкорпорацию «Ростех» и яв-
ляется крупнейшим мусорным 
оператором Подмосковья. 

О том, что медицинские от-
ходы необходимо утилизиро-
вать отдельно,  в области загово-
рили  еще в прошлом году, когда 
губернатор Андрей Воробьев 
обратился к федеральному пра-
вительству с предложением о 
создании такой системы. В Под-
московье ежегодно образуется 
100 тысяч тонн медицинского 
мусора, еще 200 тысяч везут из  
Москвы. Это от медучреждений, 
а ведь есть еще и у жителей 
просроченные таблетки, ис-
пользованные ампулы и шпри-
цы,  а также в пору пандемии 
перчатки и маски. Весь  этот 
объем отходов считается потен-
циально опасным — никто же не 
знает, чем болел человек, шпри-
цы из дома которого зачастую с 
открытыми иглами лежат в му-
сорном пакете. Конечно, такие 
отходы нужно и собирать, и ути-
лизировать отдельно. А как про-
исходит сейчас? 

В Национальной экологиче-
ской компании, которая зани-
мается утилизацией фармацев-
тических отходов, «РГ» расска-
зали, что медучреждения сор-
тируют их строго по правилам — 
разный материал упаковывают 
в разные контейнеры, которые 
потом забирает тот, кто выиг-
рал конкурс на утилизацию. 
«Все это прекрасно, но что про-
исходит с отходами дальше? 
Они могут быть и сожжены без 
соблюдения необходимых мер 
безопасности, и свалены в меш-
ках в баки с обычным мусором. 
Мало ли было случаев, когда у 
нас находили свалки медотхо-
дов», — говорит экологический 
активист из подмосковного Че-
хова, представитель ассоциа-
ции «Чистая страна» Людмила 
Смышляева. Между тем почти 
никакие медицинские отходы, 
за исключением разве что сте-
клянных бутылок для физ-
раствора, переработке не под-
лежат, их нужно утилизиро-
вать, причем с соблюдением 
всех мер предосторожности.  

В данный момент в Госдуме 
ведется работа над законода-
тельной инициативой, посту-
пившей, кстати, из Подмоско-
вья, которая поможет сформи-
ровать новую модель по обра-
щению с медотходами. «А мы 
уже заключили контракт с ме-
ждународной колсантиговой 
компанией Roland Berger на 
разработку концепции ком-
плексной системы обращения с 
медицинскими отходами в Мо-
сковской области, — рассказали 
«РГ» в пресс-службе «РТ-Инве-
ста». — Отметим, что Roland 
Berger уже реализовала 12 по-
добных проектов за рубежом, в 
том числе во Франции, Герма-
нии и Голландии. Поэтому в 
концепции мы ожидаем наи-
лучшие доступные технологии 
для 100-процентной утилиза-
ции медотходов». Планируется, 
что мощность новых предприя-
тий по утилизации этого вида 
мусора 100 тысяч тонн в год. 
«Технологии, применяемые для 
утилизации, позволят получать 
электроэнергию, которая будет 
реализовываться по зеленому 
тарифу», — подчеркнули в ком-
пании «РТ-Инвест». 

Процесс создания новой си-
стемы обращения с медицин-
скими отходами в Подмосковье 
рассчитан примерно на пять 
лет и пройдет в три этапа. На 
первом — будет создано центра-
лизованное обращение с отхо-
дами, образующимися в госу-
дарственных медицинских ор-
ганизациях. На втором — к си-
стеме подключат юрлиц и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей. Последними в процесс вой-
дут жители, которым, скорее 
всего, предложат организовать 
раздельный сбор своего меди-
цинского мусора.  

СИТУАЦИЯ Почему увлечение тюбингом приводит к ЧП

Царь-плюшка
Сергей Бабкин

К
атания на тюбах в ян-
варе привели уже к 
двум серьезным ЧП. 
В Бутове 15-летний 
мальчик врезался в 
дерево, а в Щелкове 
двое ребят угодили 
прямо в реку Клязь-
му. В обоих случаях 

«плюшки» оказались неуправ-
ляемыми, а само катание тол-
ком никто не контролировал.

Бутовский парень с другом 
придумали забаву: привязать 
«ватрушки» к машине и пока-
таться по району. Как рассказа-
ли в пресс-службе городской 
прокуратуры, пацанов взял на 
буксир 25-летний водитель 
Ford. Тюбы автотросом привя-
зали к иномарке и — поехали. Ти-
хий 1-й Миргородский переу-
лок вроде бы идеально подхо-
дил.  Но в  один из  заездов 
«плюшка» наскочила на кочку и 
влетела в дерево — скорость 
была около 50 км/ч. Весь в кро-
ви, парень попал  в реанимацию 
Морозовской больницы. Диаг-
ноз: переломы костей черепа, 
отек мозга, пневмоторакс и 
ушиб сердца. Состояние очень 
тяжелое. Водитель, который хо-
тел развлечь ребятню,  задер-
жан. Возбуждено дело по статье 
264 УК РФ — «Нарушение ПДД, 
повлекшее тяжкий вред здоро-
вью». После допроса его отпу-
стили под подписку о невыезде, 
но ему  грозит до семи лет. 

Драматичным оказался и 
тюбинговый вечер на берегу 
Клязьмы. Жители Щелкова на 
этом месте традиционно ката-
лись со склона. И пускали вниз 
детей. Кажется, что 20—30-ки-
лограммовые мальчишки и 
девчонки  в худшем случае 
остановятся в метрах 30 от 
речки. Но трехлетнюю Юстину 
«плюшка» унесла прямо в по-
лынью. Мама девочки в соцсе-
тях с трудом подбирает слова. 
«Я хотела ее поймать на лету, 
но поняла, что это невозмож-
но, Юстина скатилась в воду. В 
ледяную воду, одна», — вспоми-
нает женщина. Прямо в зимней 

одежде мама бросилась в реку 
и начала толкать «плюшку» с 
дочкой к берегу. На подмогу 
бросились мужчины. Общими 
усилиями Юстину вытащили 
на берег. Она жива и здорова.  

А в практике врачей были 
случаи, когда дети на «ватруш-
ках» получали травмы, не сов-
местимые с жизнью, поделился 
с «РГ» замдиректора НИИ неот-

ложной детской хирургии и 
травматологии по лечебной ра-
боте Александр Брянцев. «И в 
этом сезоне к нам поступают 
ребята, пострадавшие во время 
катания на тюбах, — продолжает 
медик. — Речь идет о черепно-
мозговых травмах разной сте-
пени тяжести». Зачастую к ним 
добавляются и переломы рук и 
ног, а в некоторых случаях — и 

позвоночника. Практика НИИ 
отражает общую тенденцию: 
чаще всего трагедии происхо-
дят на «диких», необорудован-
ных горках.                                   

Во всей Москве корреспон-
денту «РГ» удалось найти лишь 
несколько официальных тю-
бинговых трасс, они представ-
лены в инфографике. Это спор-
ткомплексы под открытым не-
бом, где за безопасностью сле-
дят сотрудники. А ведь еще не-
давно в десятках парках Мо-
сквы были такие же оборудо-
ванные горки. Но зимой 2020—
21 годов от таких тюбинговых 
трасс было решено отказаться, 
рассказали  в пресс-службе 
«Мосгорпарка». Руководство 
хотело ограничить людские 
скопления в период пандемии. 
По этой же причине с 3 декабря 
закрылась тюбинговая горка 
на ВДНХ. Но стало ли от этого 
меньше желающих покатать-
ся? Едва ли. Кто-то катается  на 
оборудованных склонах, пусть 
и заплатив за прокат, но зато 
хоть с какой-то  гарантией без-
опасности. А кто-то, таких, по-
жалуй,  большинство, прокла-
дывает народные ледяные тро-
пы. Намораживают и раскаты-
вают «трассу», делают в снегу 
ступеньки для подъема, места-
ми — даже небольшие трампли-
ны. Но куда точно отнесет 
«плюшку» после такого прыж-
ка, не рассчитал бы и Эйн-
штейн. «Управление тюбингом 
невозможно, — говорит Алек-
сандр Брянцев. — Даже если ви-
дишь препятствие — затормо-
зить не сможешь». Вот почему  
ребята нередко врезаются в де-
ревья.  

Проконтролировать же  ка-
тание на «диких» горках, види-

мо, не в силах никто. В «Мосгор-
парке», например, рассказали, 
что периодически такие «на-
родные» трассы появляются в 
местах отдыха. Когда работни-
ки их замечают, то предупре-
ждают людей об опасности ка-
тания, огораживая такие места. 
Но на каждый склон, понятно, 
проверяющего не поставишь. 

Между тем закон четко ого-
варивает, какие горки в чьей 
компетенции находятся, рас-
сказал «РГ» управляющий пар-
тнер московской коллегии ад-
вокатов Status Group Алек-
сандр Кожевников. В частных 
спорткомплексах за них отве-
чают предприниматели. Если 
там произойдет ЧП, это обе-
рнется уголовным делом по 
статье 238 УК РФ — «Оказание 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности». За горки, 
оборудованные властями, не-
сут ответственность местные 
власти, в  Москве — районные 
управы. Однако ни в одной из 
городских служб «РГ» не смо-
гли предоставить какого-либо 
реестра легальных тюбинговых 
горок.  Что уж говорить о «ди-
ких» склонах, которые появи-
лись сейчас буквально в ка-
ждом дворе. С точки зрения за-
кона, даже такие объекты вовсе 
не «ничейные», подчеркивает 
юрист Андрей Лисов. Если они 
находятся на общей террито-
рии — это зона районной упра-
вы, если в парковой зоне — то, 
соответственно, зона админи-
страции парка. Однако при не-
счастном случае на «дикой» 
горке привлечь к ответственно-
сти кого-либо крайне трудно. 

В отличие от простых саней и ледя-
нок «ватрушка» абсолютно неуправ-
ляема и потому крайне опасна. 

А К Ц Е Н Т

Чаще всего трагедии случаются 
на «диких», необорудованных горках

Создание системы 
обращения 
с медотходами 
займет пять лет 
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Перечень тех, кто 
может сделать 
прививку, снова 
расширен 

По улицам города 
уже ездят 600 
электробусов  
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МИЛОСЕРДИЕ  После публикации в «Российской газете» дочь незрячих астраханцев прошла 
обследование у лучших офтальмологов страны

Ради Златы
Елена Мелихова, 
Астрахань — Москва 

М
аленькая Злата 
Русакова, о кото-
рой писала «РГ», 
прошла обследо-
вание в одной из 
ведущих офталь-
м о л о г и ч е с к и х 
клиник России - 
МНТК «Микро-

хирургия глаза» имени акаде-
мика С.Н. Федорова. Это стало 
возможным благодаря помощи 
наших читателей, не оставших-
ся в стороне от проблем нео-
бычной семьи.  Оба родителя 
девочки — инвалиды первой 
группы по зрению. Провести 
обследование дочери родите-
лям, которые сами живут в тем-
ноте без единого помощника, 
было просто не под силу. Фи-
нансово и физически. Но чита-
тели «Российской газеты» сде-
лали все возможное, чтобы 
драгоценное время не было 
упущено и девочка как можно 
скорее оказалась в руках про-
фессионалов. 

Злате Русаковой уже год. 
Дети в разное время начинают 
ходить, а родители-бабушки-
дедушки с нетерпением этого 
ждут. И так сложилось, что свои 
первые шаги наша Злата сдела-
ла в 11 месяцев. Да, она уже 
ползала, вставала на ножки, 
хватаясь ручками за мамину 
юбку. А потом неожиданно ото-
рвалась от мамы и почти побе-
жала по длиннющему коридо-
ру. Именно длиннющему — по-
тому что произошло это в сте-
нах того самого центра «Ми-
крохирургия глаза».  Напом-
ним, папа Златы Вячеслав — си-
рота. С рождения он видел. Но 
из-за жестокого обращения в 
родной семье и побоев в три 
года ослеп. Родители от него от-
казались. А в детдоме, куда 
мальчик попал, некому было 
заниматься его глазами. 

У жены Алены остаточное 
зрение, недуг передался по на-
следству. В детстве ей делали 
операцию, но зрение продолжа-
ло падать. Как бы там ни было, 
супруги смирились со своим 
положением. Однако за зрение 
дочери родители готовы бо-
роться. Правда, как это сделать 
самим, незрячие не знали. Ас-
траханские медики посоветова-
ли обратиться в федеральный 
центр. Однако у семьи денег не 
было даже на дорогу. Общий их 
доход на троих около 30 тысяч 
рублей — две пенсии по инва-
лидности да детское пособие. 

С Вячеславом Русаковым 
мы впервые познакомились 
пять лет назад. Тогда у него 
была фамилия Глинкин (женив-
шись, он взял фамилию супру-
ги). Он скитался по улицам 
вместе со своим обученным 
псом-поводырем. Парадокс, но 
именно из-за лабрадора, по 
сути заменившего незрячему 
глаза, его и выгнали из обще-
жития, в котором сирота дожи-
дался положенного по закону 
жилья. Слепому цинично пред-
лагали избавиться от собаки. 
Но они ушли вместе. 

Целый год незрячий обивал 
пороги административных уч-
реждений и судов, но его будто 
не видели. И только после вме-
шательства неравнодушных лю-
дей наконец обратили внима-
ние. Очередь вдруг сдвинулась и 
уже через месяц сирота с пово-
дырем праздновал новоселье в 
собственной благоустроенной 
однокомнатной квартире.

Тогда он мечтал о семье, ко-
торой у него никогда не было. 
Хотел почувствовать рядом 
близкую душу. Свою любовь он 
нашел за несколько тысяч ки-
лометров, в Челябинске. С Але-
ной познакомился в соцсетях. 
Потом было общение в скайпе и 
долгая дорога на Урал, откуда 
Слава вернулся в Астрахань не 
только вместе с верным пово-
дырем, но и с будущей женой. 

А вскоре на свет появилась 
Злата. То, что у девочки пробле-
мы с глазами, было понятно 
практически сразу. Но насколь-
ко все серьезно и есть ли шанс 
на восстановление зрения, 
никто не знал. 

Ходить по кабинетам, запи-
сываться на прием, ждать оче-
реди… Это под силу не каждому 
зрячему. Что уж говорить о сле-
пых?

— Не представляю даже, чем 
бы все закончилось, если бы не 
помощь добрых людей. И вновь  
они оказались рядом в трудный 
момент, — говорит Вячеслав. 

После публикаций в «РГ» 
(«Славкино счастье» и «В Злате 
счастье»), вышедших в ноябре 
2020 года, в которых Русаковы 
поделились своими проблема-
ми, их жизнь изменилась. 

Министерство здравоохра-
нения Астраханской области 
организовало экстренную кон-
сультацию малышки в област-
ной детской клинической боль-
нице — направление Русаковым 

принесли домой. Но для уточ-
нения предварительного диаг-
ноза и выбора тактики лечения 
родителям рекомендовали вез-
ти дочь в Москву. 

 Пришлось обратиться к ру-
ководителю Центра «Микрохи-
рургия глаза» имени академи-
ка С.Н. Федорова с просьбой 
проконсультировать ребенка. 
Генеральный директор медуч-
реждения Александр Михайло-
вич Чухраев дал ответ: «Мы го-
товы принять ребенка уже в по-
недельник. Госпитализируем и 
проведем диагностику. А при 
необходимости сразу проопе-
рируем».

В Москву было решено ехать 
всей семьей. Только поводыря 
Оливера пришлось оставить у 
надежного друга. 

В детском отделении Центра 
«Микрохирургия глаза» ком-
плексное обследование глаз 
Златы проводилось под мощ-
ным суперсовременным ми-
кроскопом консилиумом вра-
чей в составе директора цен-
тра, профессора, доктора меди-
цинских наук Александра Ми-
хайловича Чухраева, главного 
врача клиники доктора меди-
цинских наук Николая Петро-
вича Соболева, заведующего 
отделом микрохирургии глаза 

у детей профессора, доктора 
медицинских наук Елены Юрь-
евны Марковой, заведующего 
отделом реконструктивно-пла-
стической хирургии, доктора 
медицинских наук, профессора 
Михаила Германовича Катаева, 
заведующего отделением ми-
крохирургии глаза у детей, кан-
дидата медицинских наук Ива-
на Геннадьевича Осокина.

— Все отделы глаза ребенка 
осмотрены с применением су-
персовременного оборудова-
ния, определена рефракция. 
Наряду с отсутствием радужки 
выявлена высокая близору-
кость и миопический астигма-
тизм. Соответственно, в насто-
ящий момент самая большая 
задача — создать условия для 
правильного формирования 
зрительных функций. 

Для этого ребенку рекомен-
дованы очки и, возможно, спе-
циальные контактные линзы 
для детей с аниридией (отсутст-
вием радужки), которые будут 
корректировать миопию, ими-
тируя радужку, и защищать 
сетчатку от избытка света. Тем 
самым будут созданы условия 
для формирования зрительно-
го анализатора ребенка и, воз-
можно, нистагм и косоглазие 
уменьшатся, — рассказала до-

ктор медицинских наук Елена 
Юрьевна Маркова. 

Сейчас необходимо тща-
тельное наблюдение за внутри-
глазным давлением Златы, со-
стоянием ее роговицы и хру-
сталика. Также врачи пореко-
мендовали проведение генети-
ческих тестов, чтобы понять, 
по какому принципу может 
развиваться заболевание.

— Сейчас Злата видит, но 
острота ее зрения не очень вы-
сокая, — уточнила профессор 
Маркова. — И пока ее можно 
определить лишь приблизи-
тельно. Поэтому вовремя наде-
тые очки или контактные лин-
зы позволят правильно сфор-
мировать зрительные функции 

у ребенка, а также повлиять на 
состояние нервной системы и 
головного мозга в положитель-
ную сторону и будут способст-
вовать развитию ребенка в со-
ответствии с возрастом. 

Повторный осмотр Златы 
специалисты Центра «Микро-
хирургия глаза» проведут че-
рез 8—12 месяцев. Именно тог-
да при наличии показаний к хи-
рургическому лечению ей и 
сделают операцию. 

На призыв помочь Злате от-
кликнулось много неравно-
душных людей. Переводы для 
Русаковых поступали со всей 
страны. Люди звонили, писали 
письма, отправляли посылки. 
Невозможно назвать каждого 

поименно, ведь основная часть 
переводов приходила на счет 
без указания отправителя. 

Первой на проблемы земля-
ков откликнулась прокуратура 
Астраханской области. Сотруд-
ники ведомства быстро собра-
ли деньги и передали их Вячес-
лаву. А сотрудники Российских 
железных дорог пообещали 
компенсировать затраты на по-
ездки Русаковых в полном со-
ставе в Москву и обратно. Речь 
идет и о возможных повторных 
визитах в столичную клинику. 

Звонок раздался и от бабуш-
ки Марфы из Ленинградской 
области. «Мне уже больше 90 
лет. Хочу отправить посылку 
Русаковым. У них ведь нет ба-
бушек.  А я  вяжу тапочки» 
(кстати, посылка уже нашла 
адресатов и тапочки от бабуш-
ки Марфы согревают ноги ма-
ленькой Златы и ее родителей). 

Бандероль отправила из Во-
ронежской области и Вера Алек-
сеевна Землянухина. Наталья 
Аркадьевна Куликова сделала 
денежный перевод из Санкт-Пе-
тербурга. Благодаря пенсионе-
ру Ивану Харитоновичу На-
уменко у Русаковых уже есть и 
новый ковер на всю комнату.

А еще супругам прямо в кли-
нику передали два полных че-

модана вещей с символикой 
футбольного клуба «Локомо-
тив», а также игрушки для Зла-
ты. Так что возвращались они 
домой с большим багажом. 

Накануне Нового года сбы-
лась и заветная мечта Вячеслава 
— о современном смартфоне со 
специальными программами 
для незрячих. Теперь он у него 
есть!  Ему подарили такое 
устройство, оснастив бронечех-
лом и защитным стеклом на слу-
чай падений, а также снабдив ра-
дионаушниками, которыми су-
пруги смогут пользоваться од-
новременно во время поездки. 

Кстати, программы Слава 
освоил моментально — для сле-
пого гаджет не роскошь, а необ-
ходимость. В смартфоне много 
функций. В том числе голосо-
вой навигатор. Вячеслав не 
скрывает слов благодарности:

— С детства я не верил в Деда 
Мороза. Потому что загадывал 
желания и они не сбывались. А 
сейчас уверен: чудеса сущест-
вуют.  Ведь это и правда настоя-
щее чудо, что с нами произош-
ло. В этом году у нас три Деда 
Мороза — «Российская газета», 
Центр «Микрохирургия глаза» 
имени Федорова и РЖД. А еще 
много-много волшебников, 
благодаря которым мы убеди-

лись, сколько добрых людей на 
свете. Хочется поблагодарить 
каждого лично, но, к сожале-
нию, не знаем их имен. Каждая 
ваша копеечка пойдет на Злату, 
мы вам это обещаем. 

Очки для Златы уже заказа-
ны. Для малышей они изготав-
ливаются из особого материа-
ла. Чтобы при падении не раз-
бились и не травмировали ре-
бенка. Самое главное — первые 
шаги к восстановлению зрения 
девочки уже сделаны.

Кстати, свой первый день 
рождения Злата была словно 
маленькая принцесса в новом 
кружевном платьице, которое 
родители ей купили в магазине. 
А ведь раньше для ребенка все 
приходилось приобретать с 
рук. И хоть у них не было го-
стей, Русаковым этот праздник 
запомнится надолго. 

Теперь у них есть много дру-
зей, а также надежда и вера в 
то, что их малышка будет ви-
деть мир 

Свои первые шаги Злата сделала в МНТК «Микрохирургия глаза» имени академика С.Н. Федорова.

Обследование малышки проводилось под суперсовременным микроскопом.

Мама Златы верит: ее дочка обязательно будет видеть!
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Задувая свечи на торте в первый день рождения Златы, ее родители загадали одно — главное для них — желание.
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Повторный осмотр Златы Русаковой 
специалисты Центра «Микрохирургия 
глаза» проведут через 8—12 месяцев. 
Именно тогда при наличии показаний 
к хирургическому лечению ей и сделают 
операцию

По этому 
QR-коду 
можно найти 
реквизиты 
счета 
и помочь 
Злате 
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ЛАБОРАТОРИЯ Создан 
уникальный датчик 
диагностики заболеваний 
мозга

Прозрачный 
череп

Сергей Деменко  

Хотя в исследования мозга в мире вкладываются сотни 
миллиардов долларов, он остается самым малоизучен-
ным органом человека. Особенно в тех случаях, когда 
медикам надо с высоким временным и пространствен-
ным разрешениями локализовать те или иные зоны 
для диагностики и лечения эпилепсии, опухолей и т.д. 
Даже МРТ сегодня не способна решать задачи, когда 
надо с высочайшей точностью увидеть в мозге очень 
быстрые патологические процессы. Но в последние 
годы появилась альтернатива. Речь идет об использо-
вании для изучения мозга магнитных полей. Казалось 
бы, что здесь нового, ведь электромагнитные поля пос-
тоянно генерируются в мозге.

— Совершенно верно, при взаимодействии нейро-
нов в мозге появляется электромагнитное поле, — гово-
рит Максим Острась, руководитель проекта «М-Гра-
нат», который выполняется в рамках Российского 
квантового центра. — Его электрическую составляю-
щую фиксируют обычные электроэнцефалографы. Но 
качество этого сигнала низкое, так как он сильно осла-
бляется в костях черепа и тканях мозга. Поэтому ЭЭГ 
несет довольно мало важной информации. Зато у маг-
нитного поля вообще нет таких проблем. В принципе 
оно может фиксироваться неискаженным, таким, как 
родилось при взаимодействии нейронов. Это и позво-
ляет «видеть» большинство сигналов мозга.

До недавнего времени единственными приборами 
были крайне дорогие сверхпроводящие датчики, рабо-
тающие при температуре почти абсолютного нуля за 
счет охлаждения жидким гелием. Стоимость такой тех-
ники может достигать нескольких миллионов долла-
ров. Недавно появились альтернативные приборы, ко-
торые работают при гораздо более высокой темпера-
туре, но цена тоже «кусается» — около 10 тысяч долла-
ров. — Мы создаем магнитометры на несколько поряд-
ков дешевле, проще и легче в обслуживании, — говорит 
Максим Острась. — Дело том, что они работают на дру-
гих физических принципах, что отличает их от осталь-
ных высокочувствительных датчиков. 

 «Изюминка» прибора заключается в использова-
нии специальных кристаллов в качестве чувствитель-
ного элемента датчика. Это позволяет многократно 
увеличить чувствительность, пространственное раз-
решение по сравнению с существующей техникой.   

РАКУРС 2021 год будет 
самым коротким 
за последние 50 лет

Дня не хватит 

Аркадий Симонов 

В 2020 году рекорд кратчайшего астрономического 
дня был побит 28 раз, а самый короткий день был за-
фиксирован 5 июля, когда Земля совершила полный 
оборот на 1,0516 миллисекунды быстрее, чем средняя 
продолжительность суток. И в наступившем году этот 
эффект продолжится. Разница между изменяющимся 
астрономическим временем, которое зависит от поло-
жения Солнца, и всегда стабильным «атомным», кото-
рое фиксируется атомными часами, составит 19 мил-
лисекунд. 

Отметим, что раньше нашей планете требовалось 
чуть более 24 часов для полного оборота вокруг своей 
оси. Дело в том, что Земля постепенно замедляла свое 
вращение. Поэтому для согласования всемирного вре-
мени со средним солнечным к продолжительности 
года искусственно прибавляли по секунде раз в не-
сколько лет. Начиная с 70-х годов эта прибавка соста-
вила 27 секунд.  

Но сейчас ситуа-
ция кардинально 
изменилась. Земля 
стала вращаться 
быстрее, и астроно-
мический день по-
шел на убыль. При-
чина ускорения? По 
мнению ученых, 
это может быть гло-
бальное потепле-
ние. По мере таяния 
ледников меняется распределение массы, что и застав-
ляет планету быстрее вращаться вокруг своей оси. 
Пока это только версия, которая науке предстоит дока-
зать или опровергнуть.  

Конечно, пока разница между астрономическим и 
атомным временем мизерная, но даже она имеет дале-
ко идущие последствия. Например, спутники и систе-
мы навигации работают в соответствии с солнечным 
временем, которое определяется исходя из положения 
звезд, Луны и Солнца. Чтобы сохранить слаженную ра-
боту спутников и систем навигации, хронометристы 
Международной службы вращения Земли ранее добав-
ляли к суткам так называемые «дополнительные се-
кунды». В последний раз это делалось в конце 2016 
года. Сейчас «хранители времени» ведут споры, нужно 
ли теперь добавлять «отрицательные секунды» для 
устранения растущего неравенства. «Вполне возмож-
но, что потребуется отрицательная дополнительная се-
кунда, если скорость вращения Земли еще больше воз-
растет», — сказал Питер Уибберли, старший научный 
сотрудник Национальной физической лаборатории 
Великобритании.   

Научное открытие года 
Почему именно сейчас 
объявлен Год науки? Об-
ычно это связано с юби-

леем, с какой-то датой. Как 
тот же Год Периодической 
таблицы. Или прошлый стал 
Годом памяти и славы в связи 
с 75-летием победы. По этой 
логике нам надо было объяв-
лять Год науки в 2024 году, 
когда будет отмечаться 
300-летие нашей академии. А 
тут вроде бы исключение из 
правила. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Вопрос о Годе 
науки обсуждался и раньше, в 
том числе на встречах с прези-
дентом страны. По-видимому, 
решение созревало постепенно. 
Когда в феврале прошлого года в 
Кремле вручали Госпремии мо-
лодежи, один из лауреатов пред-
ложил провести Год науки. Мо-
жет, истина глаголет устами мо-
лодых ученых? А, может, реша-
ющей каплей стала ситуация с 
коронавирусом. Всем стало оче-
видно, что спасение может при-
нести только наука. 

Более того, коронавирус 
многим открыл глаза на один 
важнейший аспект ее развития. 
Чтобы быстро дать ответ на опа-
сные вызовы, в науке должен 
иметься готовый задел, нарабо-
танное знание. Специфика фун-
даментальных исследований в 
том, что нередко сначала непо-
нятно, как новые знания можно 
применить. Такие работы могут 
вообще не входить в список 
приоритетов, которые сформу-
лированы в различных страте-
гиях. А потому часто финанси-
руются по остаточному принци-
пу. Но именно в таких «неприо-
ритетных» исследованиях мо-
жет создаваться тот задел, кото-

рый в тревожные времена ока-
жется востребованным и спасти 
ситуацию. 

Вообще, как это ни парадок-
сально, но с ковидом человече-
ству в определенной степени 
повезло, потому что у мировой 
и нашей науки такой задел был, 
не пришлось начинать с нуля. 
Мы имели серьезные наработ-
ки, которые и позволили так бы-
стро создать вакцины. А если бы 
задела не оказалось, если бы 
смертность составляла не 2 про-
цента, а, как у эболы, десятки 
процентов? Страшно подумать 
о возможных последствиях. Из 
всей этой ситуации должен 
быть сделан правильный вывод: 
фундаментальной науке нужно 
обеспечить достойный ресурс 
для развития широким фрон-
том. Иначе в сложные моменты 
страна может оказаться безза-
щитной перед неожиданными 
вызовами. 

В опросе тысячи с лишним ве-
дущих ученых, который про-
веден в конце года, более поло-
вины назвали ситуацию в на-
шей науке мрачной. Как кон-
кретно Год науки может ее 
изменить? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Считаю, что не-
обходимы законодательные из-
менения, тем более что в новую 
Конституцию страны внесены 
определенные дополнения, уси-
ливающие роль науки. Это от-
крывает возможности для раз-
работки новых законодатель-
ных актов в научно-техниче-
ской сфере. Особого внимания 
требуют стимулы для реального 
сектора экономики больше 
вкладываться в науку. Сейчас 
его доля в ее финансировании 
около одной трети, остальное 
дает бюджет, в то время как в ве-
дущих странах, наоборот, около 
двух третей вкладывает бизнес. 
Все понимают, что это ненор-
мально, что пирамиду надо пе-
ревернуть. 

Говорим об этом уже лет 
двадцать, но ничего не происхо-
дит. А ведь у нас в стране есть 
яркие примеры стимулирова-
ния отраслей экономики. . По-
смотрите, как расцвело сель-
ское хозяйство всего за не-
сколько лет, когда такие меры 
были включены. Есть и самый 

свежий пример — сектор IT-тех-
нологий. В последние годы из 
России начали массово уезжать 
программисты, заманивает за-
граница, где сейчас бум спроса 
на этих специалистов. И наше 
государство срочно приняло 
меры: приняты законы, кото-
рые остановили этот отток. 
Считаю, в Год науки необходи-
мо принять законы по стимули-
рованию бизнеса для всего сек-
тора высоких технологий, опи-
рающегося на отечественную 
науку. 

И, конечно, было бы здорово, 
если и наш бизнес, который 
пока не гоняется за российски-
ми разработками, в Год науки 
сам проявил такую инициативу. 
Предложил крупные наукоем-
кие проекты, в которых ставка 
сделана не на импортные реше-
ния, а на российские разработ-
ки. Это стало бы сильной под-
держкой для нашей науки. Под-
няло ее авторитет. 

 В том же опросе большинст-
во ученых подчеркнули, что 
власть часто не принимает 
во внимание мнение Акаде-
мии при решении важнейших 
вопросов в научно-техниче-
ской сфере. Нередко о таких 
решениях ученые узнают из 
СМИ. Во времена СССР мне-
ние  Академии было важней-
шим при рассмотрении стра-
тегии не только развития на-
уки, но и социально-экономи-
ческих вопросов.  

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Я мог бы пред-
ложить прочитать первые стро-
ки закона 253 о РАН, принятого 
в 2013 году. Там записано, что 
по организационно-правовому 
статусу Академия наук является 

федеральным государственным 
бюджетным учреждением. Та-
ких в стране тысячи. Этим уже 
многое сказано про наши права 
и возможности.

Например? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Такой юридиче-
ский статус не позволяет акаде-
мии реально претендовать на 
участие в проведении государст-
венной научно-технической по-
литики и не обязывает органы 
исполнительной власти с акаде-
мией советоваться. Или часто 
приходится слышать, что РАН 
высшая экспертная инстанция 
страны. А что в реальности? Се-
годня мы получаем на эксперти-
зу десятки тысяч мелких проек-
тов, чтобы их оценить, не нужна 
компетенция академиков. Зато 
крупные проекты, важнейшие 
документы по различным стра-
тегиям развития страны, регио-
нов и отраслей на экспертизу в 
РАН не попадают. Говоря образ-
но, академические мозги оказа-
лись в последние годы недово-
стребованными. Поэтому юри-
дический статус академии необ-
ходимо поднимать . 

Еще один пример. В 2018 
году по инициативе президента 
России были внесены поправки 
в закон о РАН. Их суть в том, что 
РАН поручено научное и науч-
но-методическое руководство 
всех организаций страны, в ко-
торых ведутся исследования за 
бюджетные деньги. Вроде бы за-
кон есть, но его КПД крайне ни-
зок. Почему? Отсутствует юри-
дическое определение или под-
законные акты, которые опре-
деляют систему полноценного 
научного руководства органи-
зациями любой принадлежно-
сти со стороны РАН. Многочи-
сленные министерства и ведом-
ства, которые тратят огромные 
бюджетные средства по статье 
наука, отнюдь не горят желани-
ем допускать научное руковод-
ство академии в свои подведом-
ственные институты.

Мы считаем, что РАН необ-
ходимо получить юридический 
статус «государственная акаде-
мия» с надведомственными 
полномочиями и по экспертизе, 
и по научному руководству, и по 
внесению предложений в сфере 
государственной научно-техни-

ческой политики. Не сомнева-
юсь, от этого наша наука в це-
лом только выиграет. Мы пред-
лагаем это уже несколько лет. 
Надеюсь, что Год науки помо-
жет наконец решить этот прин-
ципиальный не только для РАН, 
но и для всей российской науки 
вопрос, и в закон будут внесены 
необходимые изменения. 

Это пожелания президента 
РАН к Госдуме, а что ждете в 
Год науки от Совета Федера-
ции? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Его работа во 
многом связана с региональной 
политикой. Как известно, власть 
оценивает работу губернаторов 
по совокупности ключевых по-
казателей эффективности, так 
называемых КPI. Туда входят 
различные показатели, от при-
сутствия губернатора в СМИ до 
процента освоения бюджета. Но 
среди них нет ни науки, ни обра-
зования, ни внедрения новых 
технологий. А ведь влияние гу-
бернатора на эти сферы в регио-
не может быть очень серьезным. 
Почему бы не внести эти показа-
тели в список КPI? 

Объясняя низкий престиж на-
шей науки в обществе, ссыла-
ются на то, что практиче-
ски ничего не слышно о ее до-
стижениях мирового уровня. 
Нам есть чем гордиться? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Ну как же не 
слышно. А наши вакцины про-
тив коронавируса. Это самый 
настоящий мировой уровень. 
Они стали сенсацией для всего 
мира, кто-то тут же стал выска-

зывать сомнения, что и понят-
но — конкуренция жесточай-
шая. Помимо вакцин у нас есть 
и другие серьезные достиже-
ния. Прорывом для мировой 
астрофизики стали результаты 
космической обсерватории 
«Спектр-РГ». Она впервые с 
рекордной четкостью дважды 
осмотрела все небо в рентге-
новском диапазоне, что позво-
лило построить карту, содер-
жащую на порядок больше 
источников, чем было извест-
но прежде. 

Еще одно недавнее выдаю-
щееся достижение нашей науки 
— лекарство от болезни Бехтере-
ва, хронического системного 
аутоиммунного заболевания 
суставов. Ученые нашли, какие 
именно клетки собственного 
иммунитета убивают организм 
хозяина, и создали против них 
вещество с направленным дей-
ствием. Это важнейшее иссле-
дование связано не только с бо-
лезнью Бехтерева, его значение 
намного шире. Речь идет о так 
называемых нейтрализующих 
антителах, которые могут при-
меняться для лечения самых 
разных аутоиммунных заболе-
ваний, когда иммунные клетки 
организма начинают атаковать 
здоровые клетки. 

Кстати, нейтрализующие ан-
титела могут применяться и для 
лечения ковида. У нас начина-
ются клинические испытания 
антитела, нейтрализующего 
SARS-CoV-2. Оно разработано 
учеными РАН совместно с ки-
тайскими коллегами. 

Этот список достижений 

можно продолжить. Есть инте-
ресные прорывные работы в са-
мых разных сферах науки — при-
кладной математике, физике, 
геофизике, археологии, науках 
о жизни, науках о материалах и 
т.д. В Год науки должны старто-
вать несколько масштабных 
проектов, в том числе по изуче-
нию мозга и освоению ресурсов 
Мирового океана.

Однако опросы людей, далеких 
от науки, показывают, что 
они ни об этом, ни вообще о на-
ших достижениях практиче-
ски ничего не слышали. У них 
на первых местах глобальное 
потепление и китайский ап-
парат, доставивший на Землю 
лунный грунт. Показательно, 
что именно эти темы были в 
последнее время самыми попу-
лярными на телеканалах. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Эти темы без-
условно достойны внимания. 
Но вы затронули важнейший 
вопрос о роли СМИ. К сожале-
нию, на главных каналах наша 
наука вообще отсутствует, раз-
ве только глубокой ночью. Ссы-
лаются, что виновата борьба за 
рейтинги, что каналам надо вы-
живать, отсюда все эти беско-
нечные сериалы и шоу. Но я бы-
ваю на заседаниях в высоких ка-
бинетах и знаю, какие огром-
ные средства государство выде-
ляет ведущим телеканалам и 
другим СМИ. И не понимаю, по-

чему оно не может потребовать, 
чтобы в лучшее телевизионное 
время шли передачи о науке. 
Ведь это самый простой и оче-
видный способ поднять ее пре-
стиж, разжечь интерес к ней у 
значительного части общества. 
Надеюсь, что Год науки изменит 
ситуацию, и она, наконец, зай-
мет в СМИ достойное место. 

Вы постоянно подчеркиваете, 
что одна из главных задач 
Года науки — поднять ее пре-
стиж в глазах молодежи. И 
многие мероприятия навер-
няка будут связаны именно с 
решением этой задачи. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Вы правы. В Год 
науки я предложил бы провести 
большой форум, который полно-
стью должна подготовить сама 
молодежь. Сама определить для 
обсуждения научные направле-
ния, доклады, выступления, сама 
подвести итоги. Чтобы молодые 
ученые рассказали, какие разра-
ботки ведут, как видят научное 
будущее страны. Оно им принад-
лежит. 

Но в то же время мне кажется, 
что этот Год должен быть важ-
ным не только для молодых, но и 
возрастных ученых. Нашего «зо-
лотого фонда», который в самые 
трудные кризисные годы остался 
в стране и сохранил здесь науку. 
Более того, вел и сейчас ведет ис-
следования на мировом уровне. 
Если бы эти люди тогда потяну-
лись за границу, сейчас мы бы по 
многим направлениям, говоря 
образно, приблизились бы к 
нулю. Считаю, эти люди сильно 
недооценены и обществом, и 
властью. Одним из событий Года 
могло бы стать восстановление 
системы поддержки ведущих на-
учных школ, которыми руково-
дят эти ученые. Это всегда было 
сильнейшей стороной нашей на-
уки. Ее визитной карточкой. 

Александр Михайлович, а мо-
жет, через год мы окажемся 
совсем в другой науке. Ведь 
президент Курчатовского ин-
ститута Михаил Валенти-
нович Ковальчук отправил в 
правительство предложение 
кардинально изменить систе-
му организации науки, разде-
лив ее на пять крупных бло-
ков. В качестве успешного 
примера ссылается на опыт 
Германии. Многие автори-
тетные ученые в штыки вос-
приняли сам факт такого 
письма. А ваше мнение? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: С чем связана 
такая позиция ученых? Говорят, 
вот Михаил Валентинович на-
прямую обращается во власть. А 
мы разве не обращаемся с разны-
ми предложениями? И другие 
тоже обращаются. У него такое 
видение организации науки, у 
кого-то иное. А почему именно 
сейчас ученые так забеспокои-
лись? Вопрос в том, что к кому-то 
больше прислушиваются, а к ко-
му-то меньше. В нашей истории 
были драматические моменты, 
когда так прислушались, что нау-
ке был нанесен существенный 
вред. 

Считаю, что ученые могут и 
должны дискутировать, как луч-
ше организовать нашу науку, по 
какому образцу — американско-
му, немецкому, российскому. По-
нять, а как каждый из них сфор-
мировался, почему был выбран 
именно такой вариант. А прежде 
всего, надо посмотреть, а где и в 
чем была сила нашей науки. По-
нять, почему мы выбрали такой 
путь? Оценить, подходит ли нам 
сейчас советское научное прош-
лое? Неужели там все было пло-
хо? Как же в таком случае стране 
удалось добиться паритета в 
мире? Словом, дискуссии надо 
вести, а власть должна все точки 
зрения взвесить. Но главное, что-
бы ученых не только слушали, но 
и слышали.   

Александр Сергеев: Хотелось, чтобы 
ученых не только слушали, 
но и слышали. 

Любая патология как на ладони.

А К Ц Е Н Т

Считаю, что необходимо принять зако-
ны, стимулирующие бизнес внедрять 
отечественные разработки 

А К Ц Е Н Т

Среди показателей работы губернаторов 
нет ни науки, ни высоких технологий. 
Почему бы не внести?
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Земля стала вра-
щаться быстрее, 
и астрономиче-
ский день пошел 
на убыль
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Последние достижения российской науки 

— Создание вакцин от коронавируса SARS-

CoV-2 в НИИ имени Гамалеи и научном центре 

«Вектор». Заявки на приобретение россий-

ских вакцин подали более 50 стран. 

— Космическая обсерватория « Спектр-РГ» 

впервые с рекордной четкостью осмотрела все 

небо в рентгеновском диапазоне, что позволи-

ло построить карту, содержащую почти в 10 раз 

больше источников и в четыре раза более чув-

ствительную, чем существовали прежде. 

— Лекарство от болезни Бехтерева (хрониче-

ского системного заболевания суставов). Уче-

ные нашли, какие именно клетки собственно-

го иммунитета убивали организм хозяина, и 

создали против них вещество с направленным 

действием. 

— Ученые Санкт-Петербургского госуниверси-

тета впервые обнаружили в районе Мертвого 

моря природные циклофосфаты — возможные 

предшественники молекул, которые участво-

вали в формировании первичной жизни на 

Земле. 

— Старт в Дубне не имеющего аналогов в мире 

сверхпроводящего ускорителя — бустера. Это 

первый каскад комплекса мегапроекта NICA. 

Бустер открывает доступ к новейшим техноло-

гиям, в частности, позволит лечить тяжелые 

онкологические заболевания, поможет в те-

стировании микроэлектроники для космиче-

ских спутников и т.д.

— Ученые Института молекулярной биологии 

им. В.А. Энгельгардта РАН сумели реаними-

ровать старые антибиотики, к которым мно-

гие бактерии приобрели устойчивость. Это 

может стать революцией в фармакологии, 

ведь отпадет необходимость создавать но-

вые антибиотики, расходуя на это огромные 

средства. 

— Ученые Казанского государственного меду-

ниверситета разработали препарат для лече-

ния болезней с помощью генной терапии. 

Он позволит людям справиться с последстви-

ями инсульта, нейротравм, стимулировать 

рост кровеносных сосудов при инфаркте и 

т.д.

— Физики узнали адрес самой загадочной ча-

стицы, хранящей тайны Вселенной. Речь идет 

о нейтрино, нарушающей почти все физиче-

ские законы и позволяющей ответить на клю-

чевые вопросы об устройстве Вселенной. 

Российские физики показали, что эти частицы 

могут рождаться в квазарах (ядрах активных 

галактик). 

САМЫЕ КРУПНЫЕ ГРАНТЫ: КОМУ И ЗА ЧТО 

Более 40 научных институтов и вузов выиграли гранты по 100 млн ру-

блей в год на проведение крупных проектов по приоритетным направле-

ниям научно-технологического развития. Продолжительность каждого 

проекта —три года с возможным продлением на два года. 

Десять научных центров получили гранты более 200 млн рублей каждый 

на развитие агропромышленного комплекса, лазерных технологий, ле-

чение эндокринных заболеваний, сверхзвуковых перелетов и т.д. 

Гранты в 32 млн рублей в год выделяются Российским научным фондом в 

рамках президентской программы исследовательских проектов. Сейчас 

финансируется 80 таких проектов. 
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ТЕАТР В петербургском «Зазеркалье» поставили Моцарта на новый лад

Фигаро здесь, Фигаро там
Владимир Дудин

М
оцартовская «Свадьба 
Фигаро» появилась 
в афише петербургского 

«Зазеркалья» впервые. Спек-
такль в постановке Александра 
Петрова под музыкальным руко-
водством Павла Бубельникова — 
долгожданное репертуарное 
приобретение для театра.

Александр Петров уже ставил 
«Свадьбу Фигаро» в Концер-
тном зале Мариинского театра 
чуть больше десяти лет назад. 
Спектакль с аллюзиями на тему 
садово-парковых интриг разви-
вал излюбленные им мотивы ре-
тростиля 1910-х. Тогда было по-
нятно, что режиссерских заду-
мок осталось еще, как минимум, 
на одну постановку — прежде 
всего, в его родном «Зазерка-
лье», которое давно ждало этого 
шедевра на собственной сцене. 
И новая сценическая версия 
Петрова самой популярной опе-
ры Моцарта превзошла самые 
смелые ожидания. Акценты 
в спектакле сместились в наши 
дни, с ракурсом на поп-культуру 
и легко узнаваемые медийные 
лица. Сценограф Алексей Лев-

данский создал универсальное 
пространство проекта Fiori di 
Almaviva («цветы Альмавивы»), 
где каждую вещь и каждый мо-
дуль, как в детском конструкто-
ре, где частная квартира без тру-
да трансформируется в модный 
офис, где слуга и господин взаи-
мозаменяемы, легко адаптиру-
ют чужие и внедряют свои зако-
ны мироустройства.

Но ведь и сам Моцарт вслед за 
Бомарше написал партии Фига-
ро и графа Альмавивы прибли-
зительно для одного типа голоса, 
положив идею иерархических 
перевертышей в основу музы-
кальной драматургии. Петров не 
упустил шанс развить эту идею 
в современную тему рискован-
ных игр с гендерными перевер-
тышами, тщательно загримиро-
вав меццо-сопрано Анну Евту-
шенко в легкомысленного пажа 
Керубино. Этот отвязный пры-
щавый шельмец является в опе-
ре трикстером, позволяющим 
себе беззастенчиво шнырять по 
юбкам, не боясь искусить и саму 
Графиню. В «рифму» к Керубино 
Петров неожиданно для зрите-
лей придумал и образ учителя 
пения Дона Базилио в блестя-

щем исполнении Павла Сопова: 
тот увлечен розовощеким Керу-
бино не меньше, чем женскими 
юбками. Зрители следят за бур-
ным комическим действом 
в уютном пространстве графско-
го дома, как за сериалом в духе 
какого-нибудь аббатства Даун-
тон вперемешку с «Моей пре-
красной няней».

По словам режиссера, соли-
сты театра начали работать над 
моцартовской оперой еще во 
время карантина: «Каждый ис-
полнитель записывал свою пар-
тию дома, потом радисты театра 
сводили дуэты, трио, квартеты 
и секстеты, а потом все присыла-
лось мне, педагогам, музыкаль-
ному руководителю, и по Zoom 
мы делали разбор на контроль-
ном уроке по языку и по слыши-
мой актерской агогике».

Завидное качество исполне-
ния — заслуженный итог кропот-
ливой и увлеченной творческой 
работы. Важную интонацию 
в этой работе задал маэстро Па-
вел Бубельников, проникшийся 
эмоциональной многослойно-
стью и  амбивалентностью 
чувств, прописанных в партиту-
ре, — счастья, приступов тревоги, 

веры в будущее и тоски от его не-
возможности. Особое удовольст-
вие — наблюдать за детальней-
шей работой режиссера, за ка-
ждым жестом, взглядом, полуна-
меком артистов. Каждый солист 
в этом спектакле — от графа в фе-
номенальном исполнении дебю-
танта Александра Гонца до пья-
ного садовника Антонио в при-
цельно точной работе Андрея 
Удалова, от роскошно-упоитель-
ного детализированного образа 
Графини у Ольги Георгиевой до 
уморительно-комиксового Керу-
бино — существует в алгоритме 
виртуозной полифонии режис-
серской партитуры. А слуги Сю-
занна и Фигаро в «киногенич-
ном» исполнении Надежды Ан-
тюфеевой и Игоря Лищишина — 
самая сладкая парочка оперы со 
всей моцартовской «ответствен-
ностью» подошла к тому, чтобы 
установить «безоблачную пого-
ду в альмавивовском доме».

Теперь в афишу театра к спек-
таклям «Так поступают все» 
и «Свадьба Фигаро» осталось до-
бавить «Дон Жуана» — и трило-
гия опер Моцарта на либретто 
да Понте в «Зазеркалье» будет 
полной.  

КИНО Какие мультфильмы нужны современным детям?

Любовь к Чебурашке
Сусанна Альперина

К
ак появился новый 
Чебурашка? Чем за-
нимаются  теперь 
«Трое из Простоква-
шино»? Когда поя-
вится мультфильм 
«Суворов»? И нако-
нец, сможет ли наша 
главная мультипли-

кационная студия, как в давние 
времена, вновь конкурировать 
с «Диснеем»? Вопросов мно-
го — у читателей и кинозрите-
лей. Об этом мы и поговорили 
в «РГ» с Юлианой Слащевой — 
главой киностудии «Союз-
мультфильм», Ассоциации 
анимационного кино и кино-
студии имени Максима Горь-
кого.

Под Новый год «Союзмульт-
фильм» выпустил новую се-
рию про Чебурашку. Озвучила 
его, как оказалось, Анжелика 
Варум...

ЮЛИАНА СЛАЩЕВА: ...а Леонид Яр-
мольник — Крокодила Гену. 
А еще песню для мультфильма, 
к моей радости, написал Леонид 
Агутин — она получилась до-
брой и трогательной… Новый 
эпизод сделан именно как ново-
годний, то есть не предполагает 
продолжения. Помните, год на-
зад мы так же выпустили ново-
годний эпизод мультфильма 
про медвежонка — «Умка на 
елке». Многим понравилось, 
что удалось сохранить уютную 
атмосферу классической карти-
ны.

Вы активно привлекаете 
звезд. Тут и Гарик Харламов, 
и Дмитрий Хрусталев, 
и Иван Охлобыстин, а Павел 
Деревянко озвучил Шарика 
в «Простоквашине». Как вы 
их выбираете?

ЮЛИАНА СЛАЩЕВА: Выбор всегда не-
прост. Некоторые известные 
артисты даже обижаются, если 
их не утверждают после проб. 
Но важно, чтобы голос подхо-
дил образу персонажа. Бывает 
даже настолько точное попада-
ние, что художники дораба-
тывают внешний вид героя. 
 Недавно на открытии скуль-
птурной композиции в честь 
Олега Павловича Табакова 
я рассказывала, что эскиз Кота 
Матроскина был сильно дора-
ботан после того, как актер 
приступил к работе над ролью. 
Точно так же голос Татьяны Ва-
сильевой изменил внешний 
 облик няни Маргариты Егоров-
ны из нового «Простоква-
шина».

Для чего снимать продолже-
ния советских мультфиль-
мов — «Умки», «Ну, погоди!», 
«Простоквашина»? Зрите-
лям нравится — продвину-
тым критикам не очень.

Ю Л И А Н А  С Л А Щ Е В А : Невозможно 
сделать так, чтобы современ-
ные дети смотрели и любили те 
мультфильмы, на которых вы-
росли мы. Нынешнее поколе-
ние — визуалы: меньше читают, 
больше смотрят. В нашем дет-
стве мультфильм был событи-
ем. Сейчас на первое место 
вышли сериалы — и для того, 
чтобы «Простоквашино» про-
д о л ж а л о  с в о ю  э к р а н н у ю 
жизнь, трех эпизодов недоста-
точно. Мы сейчас выпускаем 
36-ую серию и собираемся со-
здать еще 42. Современной ау-
дитории нужен новый анима-
ционный язык. И у «Просток-
вашина» сегодня не просто 
большое количество просмо-
тров — у него огромные фанат-
ские группы детей, которые пе-
реписываются фразами из 
него. Так и должно быть! Наши 
дети имеют право на свое 
«Простоквашино».

Когда выйдет обещанный пол-
нометражный мультфильм 
«Суворов»?

ЮЛИАНА СЛАЩЕВА: Он на финаль-
ной стадии производства. Ситу-
ация с пандемией отбросила 
нас, но в 2021 году «Суворов» 
точно выйдет в прокат. Возмож-
но, летом. Проект оказался для 
студии очень непростым и до-
рогим из-за того, что запускал-
ся три раза тремя разными ко-
мандами.

Уже не одно поколение не 
только российских, но и ино-
странных детей растет на 
«Маше и Медведе», «Фикси-
ках», «Смешариках», «Трех 
котах», «Снежной короле-
ве»… За что любят наши 
мультфильмы и как нам 
оставаться конкурентоспо-
собными?

ЮЛИАНА СЛАЩЕВА: У нас очень вы-
сокий авторский потенциал. 
Мы сильны в творчестве, одна-

ко пока нам не хватает масшта-
ба. Это первое. Второе — техно-
логически у нас нет сильного 
отставания. Наши студии спо-
собны делать качественную 
анимацию на том уровне, к ка-
кому привык иностранный зри-
тель. Однако у нас в год произ-
водится всего 90 часов анима-
ционного контента, включая 
8—10 отечественных полных 
метров. Это не позволяет нам 
войти в десятку мировых лиде-
ров — Россия сейчас в конце 
двадцатки. Чтобы подняться 
выше, нужно, как минимум, уд-
воить производство — до 200 ча-
сов анимации в год.

А что предпочитаете смо-
треть вы и ваши дети?

Ю Л И А Н А  С Л А Щ Е В А : Мы с детьми 
смотрим практически все но-
вое, качественное, что есть. 

Я вхожу в экспертные советы 
и жюри разных анимационных 
конкурсов, где, кстати, очень 
много авторских проектов. 
И дети помогают мне отсма-
тривать эти огромные списки 
того, что обязательно нужно 
посмотреть. Вообще, мы очень 
любим все, что касается дет-
ско-семейной темы.

Как вы думаете, анимирован-
ные герои не вытеснят в бли-
жайшем будущем актеров из 
кино — тем более им не нужен 
гонорар?

ЮЛИАНА СЛАЩЕВА: И не только. Они 
еще и не капризничают (смеет-
ся). Думаю, отрасль ждет очень 
большой прорыв. Мы вообще 
движемся к эпохе виртуальных 
студий. В отличие от кинопро-
изводства анимация во время 
самоизоляции не останавлива-
лась ни на минуту. Работа ве-
дется в ZOOM, через специаль-
ное программное обеспечение. 
Неудивительно, что в прошед-
ш е м  г о д у  в   м и н к ул ьт у р ы 
и Фонд кино было подано боль-
ше, чем обычно, заявок на ани-
мационные фильмы. Думаю, 
эта тенденция сохранится. 

В отличие от киностудии Горь-
кого, где пандемия притормо-
зила все процессы, в анимации 
«просели» только те проекты, 
где есть иностранные подряд-
чики. Не все страны смогли 
 быстро перестроить производ-
ство.

А что касается киностудии 
Горького — как вы собираетесь 
снимать новый фильм «Вам 
и не снилось»? Зачем это вам?

ЮЛИАНА СЛАЩЕВА: Подчеркну, мы 
делаем новую экранизацию 
книги. Многие произведения 
были экранизированы не еди-
ножды, с разным авторским 
подходом. Сколько вариантов 
«Бременских музыкантов» 
в мире, а «Щелкунчика»! «Вам 
и не снилось» — новая экрани-
зация для нового поколения, 
сегодняшних подростков и их 
родителей. Действие будет про-
исходить также в 70-х, однако 
на первый план выйдет взро-
слая линия, а сюжет о любви 
Романа и Кати обретет другой 
финал.

В Выборге на фестивале 
«Окно в Европу» фильм кино-
студии Горького про врачей 
победил в документальном 
конкурсе. Сегодня большой ин-
терес к документальному 
кино, но удастся ли возродить 
с его помощью киностудию?

ЮЛИАНА СЛАЩЕВА: Фильм-победи-
тель об уникальном микрохи-
рурге из Красноярска, который 
делает сложнейшие операции 
на руки. Новые герои — вот они, 
рядом. И мы продолжим сни-
мать фильмы о них. В целом ки-
ностудия будет развиваться как 
креативный кластер производ-
ства разного типа контента. Что 
касается кинопроизводства, бу-
дет три направления. Первое — 
игровое кино. Второе — доку-
ментальное. У нас богатые тра-
диции: филиалы киностудии — 
«Центрнаучфильм», «Леннауч-
фильм», Научный институт 
кино и фотографии — НИКФИ. 
Уже сейчас в производстве од-
новременно 20 документаль-
ных фильмов. Кроме того, пла-
нируем в партнерстве с одним 
из популярных онлайн-киноте-
атров создать агрегатор качест-
венного современного докумен-
тального контента. И третья ли-
нейка — это научно-популярный 
контент. На рынке его сегодня 
практически нет, поэтому смо-
трят фильмы Discovery и BBC... 
У нас будут современные корот-
кие форматы, которые, уверена, 
будут востребованы у совре-
менной молодежи.  

Юлиана Слащева: Дети помогают 
мне отсматривать огромные списки 
того, что нужно посмотреть.

Новая сценическая версия Александра Петрова самой популярной оперы 
Моцарта превзошла все самые смелые ожидания.

Анжелика Варум подарила свой голос Чебурашке в новой серии
популярного мультфильма.

Шарик из легендарного «Простоквашино» теперь говорит голосом
Павла Деревянко.

А К Ц Е Н Т

Наши студии способны делать
качественную анимацию на мировом 
уровне. Мы сильны в творчестве, 
но пока нам не хватает масштаба

СТАРЫЙ НОВЫЙ ГОД
У нас еще остался шанс поздравить всех, кого не успе-
ли поздравить с Новым годом и наступившим Рождест-
вом, — Старый Новый год дарует нам последнюю воз-
можность пожелать близким здоровья и благополучия. 
И не только в 2021 году! Третье десятилетие третьего 
тысячелетия — сколько цифровых символов, которые 
всегда завораживали людей. И даже, если часть челове-
чества ждет 12 февраля, когда наступит Новый год по 
китайскому календарю, а кто-то ожидает весеннего 
равноденствия, не причисляя при этом себя к язычни-
кам, все-таки в нашем Отечестве Старый Новый год го-
товы отмечать, не задумываясь о конфессиональных 
отличиях. Почему бы еще раз не загадать желания под 
звон Кремлевских курантов. Вдруг сбудутся.

В давней, еще советских времен, пьесе Михаила Ро-
щина «Старый Новый год», написанной в 1966 году, ее 
герои, рабочий Петр Себейкин и интеллигент Петр По-
луорлов, измученные перипетиями домашней жизни, 
в конце концов встречались в бане, где можно было по-
говорить о смысле 
всего сущего на 
земле. Старый Но-
вый год дает еще 
один шанс на обнов-
ление жизни, грех 
им не воспользо-
ваться! Всегда же 
интересно узнать, 
как вопрошал ста-
рик Адамыч в фина-
ле рощинской пье-
сы: «Филита ли ко-
медия?» Впрочем, мы сами творим мифы, верим им, 
удивляемся отчего они не способны объяснить очевид-
ную реальность, не говоря уж о тайнописи бытия. Так 
устроен человек и человечество, это было известно 
еще до умных книг Юваля Ноя Харари. 

Чуть больше 20 лет назад, перед наступлением тре-
тьего тысячелетия, которое человечество решило по-
чему-то отметить в 2000-м, а не 2001 году (и вновь спи-
шем это на наше пристрастие к магии чисел), Чингиз 
Айтматов написал статью об этом событии. В ней он 
задавался естественным вопросом о том, каким будет 
ХХI век. И отвечал с классической ясностью: посмо-
трите на себя в зеркало первого января — и вы увидите 
новое столетие нового тысячелетия. Почти всем — 
и мне в том числе — этот ответ показался слишком про-
стым. А новые вызовы грядущих времен? Новые техно-
логии? Новые возможности генной инженерии? И т.д. 
и т.п. Казалось, революция в гаджетах перевернула мир 
и человечество, — историю стали делить на «до» и «по-
сле» появления айфона. Так и сегодня ее пытаются раз-
делить на периоды до пандемии COVID-19 и после нее.

Но все же события минувшего года, драматически 
взорвавшие привычный уклад глобального мира из-за 
столкновения с всепроникающим вирусом, лишь под-
твердили мудрую мысль советского классика. Многое 
будет зависеть от того насколько человек и человече-
ство сможет преодолеть часть своих природных и со-
циальных инстинктов, узкогрупповой и националь-
ный эгоизм, чисто материальный интерес, влечение 
к властвованию над другими. Проявить благоразумие 
в процессе разрушения устойчивых, как казалось, ми-
фов, к тому же им самим и созданных. 

Уже после наступления нового года по соцсетям 
разлетелась информация о том, что для получения 
визы в США, Австралию, страны Евросоюза нужно бу-
дет привиться одной из двух, производимых в США 
и Германии вакцин. Тема производства российской 
вакцины в ФРГ, как известно, была затронута в разго-
воре В.В. Путина и А. Меркель, за которым последовало 
заявление официального представителя правительст-
ва Германии, что это будет возможно лишь при серти-
фикации российской вакцины соответствующим ве-
домством ЕС. В «войне вакцин» не усмотришь ничего 
личного, только бизнес. Но для европейской экономи-
ки не менее важно возобновление туризма во всех его 
формах — здесь тон задают не столько россияне, но гра-
ждане Китая, которые уже прививаются собственны-
ми вакцинами. А как быть с гуманитарным сотрудни-
чеством? В нем весьма высоко присутствие китайских 
студентов, обучаю-
щихся в европей-
ских и американ-
ских университе-
тах, как и россий-
ских артистов, га-
стролирующих по 
всему свету. В но-
вых реалиях «война 
всех против всех» 
явно не принесет 
желаемого резуль-
тата. Как и уверен-
ность в том, что гло-
бализация дожива-
ет последние дни. Напротив, минувший год доказал, 
что цифровые технологии обеспечили устойчивые гло-
бальные связи, порушенные в реальном пространстве 
из-за пандемии. COVID-19 стал своего рода символом 
глобализации, с легкостью преодолевая любые госу-
дарственные кордоны. А коли так, то и война с вирусом 
неизбежно должна стать общим делом, подвинув в сто-
рону самые острые политические и экономические 
разногласия. В современном мире в еще большей сте-
пени, чем в Англии ХVI века, не надо спрашивать «по 
ком звонит колокол»?» Он звонит по каждому из нас 
и по всем вместе. Межгосударственные конфликты не 
отменяли ни человеческого благородства, ни челове-
ческой подлости. Причем в истории человечества гу-
манизм обретал новую силу именно после историче-
ских катастроф, которые испытывали его на про-
чность, заставляя мучительно возрождаться после тя-
желейших кризисов. Стихи можно писать и после пан-
демии, и во время нее.

Есть надежда, что в искусстве будет преодолена па-
уза, которая длилась не одно десятилетие. Художест-
венные импульсы, определяющие современную куль-
туру ХХ века, окончательно исчерпали себя в 80-е годы 
минувшего столетия. Затяжной период пост- и по-
стпостмодернизма не смог принести прорывов, рав-
ных художественной революции рубежа ХIХ и ХХ ве-
ков. Важная идея о том, что в искусстве можно насле-
довать всему, а значит, любому художнику найдется 
место под солнцем, безусловно, привлекательна и от-
ражает идеологический плюрализм современного 
мира. Но одновременно требует от творца невероят-
ной профессиональной и смысловой мощи, огромного 
масштаба, чтобы новое произведение не стало лишь 
еще одним элементом «информационного шума». В пе-
риоды трагических испытаний важно не только от-
крыть новые двери возможностей, нужно войти в них, 
не растеряв веры в самих себя, в силу гуманистиче-
ских ценностей, которые сохранили род человеческий 
в бурно меняющемся мире.  

Историю пытаются 
разделить на пери-
оды до пандемии 
COVID-19
и после нее

Есть надежда, 
что в искусстве 
будет преодолена 
пауза, которая 
длилась не одно 
десятилетие

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Яркий и узнаваемый тембр Гарика Харламова идеально подошел
обновленному Волку в перезапуске мультсериала «Ну, погоди!».
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МНЕНИЕ Какой праздник для журналиста главный?

В ответе за тех,
кого наградили
Лариса Ионова,
редактор филиала
«Российской газеты» 
в Ростове-на-Дону

Д
ень печати уже почти 
3 0   л е т  м ы  о т м е ч а е м 
13 января, а не 5 мая, как 

в СССР. Что изменилось за эти 
годы? Дистанция какого разме-
ра между этими датами?

В бытность моего отчима, 
Юрия Вениаминовича Егина, 
замечательного камчатского 
ж у р н а л и ста ,  Д е н ь  п еч ат и 
в профессиональной среде был 
главным праздником, поваж-
нее даже Нового года. Собирал-
ся коллектив «Камчатской 
правды», где каждый блистал 
остроумием и талантом.

А еще в этот день всегда 
была так называемая офици-
альная часть, когда на сцену 
поднимались представители 
самых разных ведомств и тор-
жественно награждали лучших 
журналистов почетными гра-
мотами, дипломами и даже па-
мятными подарками.

Тот День печати отмечался 
5 мая — именно в этот день 
в 1912 году в свет вышел пер-
вый номер партийной газеты 
«Правда». «Правда» была силь-
на тем, что не скрывала свою 
принадлежность к учредите-
лю — ЦК КПСС. Никому в голо-
ву не приходило сомневаться, 
что именно она пишет, и с ка-
кой позиции пишет, тоже было 
прозрачно понятно.

Но грянула перестройка 
и пришла гласность. Когда уже 
можно было говорить не толь-
ко то, что говорить можно. Кар-
динально менялась система. 

Перестройка коснулась и глав-
ного праздника журналистов: 
в декабре 1991 года День печа-
ти перенесли с 5 мая на 13 ян-
варя, ведь отечественная жур-
налистика началась далеко не 
с «Правды», а гораздо раньше — 
с первой российской печатной 
газеты «Ведомости».

Указ о ее создании издал 
16 декабря 1702 года сам госу-
дарь Петр I, обозначивший 
цель газеты — для «извещения 
оной о заграничных и внутрен-
них происшествиях...». И 13 ян-
варя 1703 года вышел первый 
номер новой газеты — в честь 
этого и новая дата праздника.

Но что сегодня означает 
этот день? Торжественные со-
брания трансформировались 
в балы прессы. А суть та же — 
журналистам раздают награды 
и осыпают почестями. Говорят 
слова о справедливости, о му-
жестве и о честности. О про-
фессионализме и мастерстве. 
И все бы хорошо. Только на сле-
дующий день некоторые чи-
новники почему-то об этих 
словах забывают…

У Елены Пивоваровой, сня-
той без объяснения причин 
с должности главного редак-
тора маленькой городской га-
зеты «Вперед», таких грамот 
не счесть. 

Буквально в канун нынеш-
него Дня печати на заседании 
суда, где Елена пытается вос-
становить себя на прежнем ме-
сте работы, свое имя и репута-
цию, судья минут пять переби-
рала всю стопку наград. 

Здесь и «Благодарность» 
бывшего главы Батайска Вале-
рия Путилина, и диплом «За 
значительный вклад в социаль-
но-экономическое развитие 
города» нынешнего главы ад-
министрации Геннадия Павля-
тенко, благодарности практи-
чески всех органов власти Ба-
тайска, и благодарственное 
письмо «За значительный 
вклад в развитие средств мас-
совой информации Ростовской 
области, формирование едино-
го медиапространства региона 
и многолетний добросовест-
ный труд» от губернатора, 
и диплом победителя конкурса 
«Главный редактор года», 
и Знак отличия «Золотого фон-
да прессы-2020» от Совета Фе-
дерации — все не перечислить. 

Но как только журналист 
попадает в опалу, становится 
неудобным, все его заслуги 
м г н о в е н н о  з а б ы в а ю т с я , 
и никто из «благодарных» не то 
что руки не подаст — даже разо-
браться не пытается, чем же 
«проштрафился» лауреат, не-

давно отмеченный за профес-
сионализм и принципиаль-
ность.

Поэтому нельзя превра-
щать праздник в дежурную 
раздачу призов. Потому что мы 
в ответе за тех, кого награ-
дили…

Отказ от празднования дня 
рождения партийной «Прав-
ды» символизировал собой 
свободу, возможность СМИ 
выражать то, что думают гра-
ждане и что их волнует. Газета 
как зеркало отражает то, что 
происходит в обществе, нра-
вится это иным чиновникам 
или нет.

Но что мы видим в батай-
ской истории? Мы видим по-
пытку местных чиновников 
вернуть прессу в положение 
винтика партийной машины. 
Более того, им даже кажется, 
что городская пресса стано-
вится их собственностью. 

Пандемия чиновничьей суе-
ты и бюрократического зуда 
приобретает все более массо-
вый характер — особенно в ре-
гионах, с их маленькими удель-
ными княжествами-ханжест-
вами. 

Когда маленькие начальни-
ки разной масти, оказавшиеся 
волею судьбы у государствен-
ной казны, с правом распреде-
ления денег, начинают забы-
вать, что эти средства взяты из 
скромных бюджетов обычных 
горожан; и начинает им ка-
заться, что это их собственные 
деньги, собственная газета, 
а слово «учредитель» волшеб-
ным образом делает их еди-
ноличным собственником 
 газеты.  

УТРАТЫ Скончался почетный 
патриарший экзарх
всея Беларуси Филарет 

Аристократический 
епископ

Елена Яковлева

На 86-м году жизни скончался 
патриарший экзарх всея Белару-
си Филарет. Известно, что он бо-
лел ковидом.

Газеты по склонности к злобе 
дня, сообщая горестную новость, 
напирают на то, что умер епи-
скоп, претендовавший в 2009 
году на пост патриарха. Но на са-
мом деле его величие задается не 
только и не столько этим, сколь-
ко особенностью личности. Это  
был дворянин в нашем большом 
советском мещанстве. В самом 
деле — дворянин, в 1913 году яро-
славский купеческий род Вахро-

меевых получил дворянство — 
по заслугам. И каким-то стран-
ным образом внутренний строй 
дворянина в нем сохранился 
и протранслировался через весь 
XX век. Вера, конечно (а веровал 
он глубоко, сильно и смело), по-
могала ему сохранить аристо-
кратизм. Причем это была не ма-
нерность, не любовь к роскоши, 
не трости и серебряные запонки, 
а высокая простота, сила, честь 
и мудрость. К нам будто прибли-
жался иной век, иное время, 
иная Россия, когда в комнату 
входил митрополит Филарет, му-
дрец и утешитель даже по облику 
своему.  

ЧП Восемь человек погибло при пожаре в многоэтажке Екатеринбурга

«Мы задыхаемся...»
Ольга Штейн,
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область 

С
трашная трагедия 
произошла в спаль-
ном районе Екате-
ринбурга. В ночь на 
12  января,  около 
3 часов, поступило 
сообщение о пожаре 
в двухподъездной 
девятиэтажке на 

улице Рассветной. Спасатели 
были на месте через несколько 
минут. Горела квартира на вто-
ром этаже, в подъезде — плотное 
задымление. 

Спасатели прибыли на место 
ЧП за считанные минуты. Из го-
рящей квартиры огнеборцы вы-
несли пять человек, из них од-
ного  ребенка. Всего эвакуиро-
вали 90 человек, в том числе де-
вять детей. Чтобы люди не мер-
зли (на улице было -27 граду-
сов), их размещали в пожарных 
автомобилях. 

«Это была страшная ночь, — 
призналась корреспонденту 
«РГ» пенсионерка Диана Вайно-
ва. Женщина живет в подъезде, 
который пощадил огонь, но из-
за бессонницы она видела тра-
гические события от начала до 
конца, — Я просто не могла уси-
деть в тепле и наблюдать со сто-
роны, как только увидела, как 
люди полураздетые, прокопчен-
ные выскакивают на мороз. 
Прибежала к подъезду и начала 
уговаривать пострадавших 
прийти ко мне домой и дождать-
ся, когда все уладится. От шока 
многие отказывались, согласи-
лась беременная женщина с ма-
леньким ребенком. Ее муж 
остался помогать спасателям, 
а женщина все рассказывала 
про неизвестного соседа с пято-
го этажа, который разбудил их 
громким стуком в дверь и даль-
ше бегал в гари по этажам, пы-
таясь поднять как можно боль-
ше жильцов».

Другая участница событий, 
Екатерина из квартиры на пя-
том этаже злополучного подъе-
зда, несмотря на пережитый 
стресс, рассказала нам о собы-
тиях более спокойно.

— Нас также поднял стуком 
в дверь неизвестный человек. 
Кричал: в подъезд не суйтесь — 
угорите. С мужем надели на 

себя все что могли, завернулись 
в одеяла и больше двух часов си-
дели на открытой лоджии, до-
жидаясь, пока нас выведут по-
жарные. Потом медики оказали 
помощь и сейчас все нормаль-
но, — сказала Катя, слегка погла-
живая живот в доказательство: 
все позади. Она — будущая мама.

«Вызовите пожарных Екб 
Рассветная 7», «Я с ребенком 
взаперти», «Квартира снизу 
 горит задыхаемся», писала но-

чью одна из жительниц дома 
в «Твиттере» (кстати, затем 
«Твиттер» по непонятным при-
чинам удалил аккаунт женщи-
ны, просившей о помощи). 
Официальной информации о 
судьбе автора постов нет, но в 
списках погибших значится 
женщина по имени Наталья и 
ее семилетняя дочь — ребенок 
скончался по пути в больницу. 
Возможно, посты в твиттере 
писала именно она. Ее семья 
жила как раз на девятом этаже. 
Всего пожар унес жизни вось-
ми человек: жильцов второго 
и девятого этажей.

Районный отдел региональ-
ного СК возбудил уголовное 
дело по признакам причинения 
смерти по неосторожности 
двум и более лицам. Очаг пожа-
ра находился в квартире второ-
го этажа рядом с диваном – в по-
мещении найдены сигаретные 
окурки. Кроме того в  этой квар-

тире за долги было отключено 
электричество, и ее жильцы, ве-
роятно, использовали свечи, ко-
торые могли стать причиной 
возгорания.

Граждан, которые прожива-
ли в этой квартире, соседи на-
зывают неблагополучными. Со-
житель хозяйки неоднократно 
привлекался к ответственности 
за употребление алкоголя. Во 
время пожара пара погибла 
вместе с двумя гостями.  А 
17-летний сын женщины  вы-

жил. Он получил ожоги первой и 
второй степени, а также отра-
вился угарным газом. Сейчас 
парень находится в больнице.

В подъезде по стенам сейчас 
слой сажи в несколько сантиме-

тров, но квартиры пострадали 
только в очаге возгорания. 
Часть жильцов вернулась до-
мой. В мэрии Екатеринбурга по-
обещали оказать семьям погиб-
ших материальную помощь.  

А К Ц Е Н Т

«Вызовите пожарных Екб Рассветная 7», 
«Я с ребенком взаперти», «Квартира 
снизу горит задыхаемся», — писала ночью 
жительница дома Наталья в «Твиттере»

Митрополит Филарет всегда был любимым архипастырем для верующих.

А К Ц Е Н Т 

И начинает им казаться,
что это их собственные деньги,
собственная газета

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Пожарные незамедлительно приступили к спасению жильцов. Эвакуировали 90 человек, в том числе девять детей.
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Замоскворецкий районный суд:
—  председатель районного суда – 1 долж-

ность.
Заявления и соответствующие документы кандида-

тов на вакантную должность председателя районного 
суда города Москвы принимаются по 28.01.2021 
в Квалификационной коллегии судей г. Москвы  
без предварительной записи с понедельника по чет-
верг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 минут 
до 16.00 по адресу: г. Москва, ул. Богородский вал, 
д. 8, каб. 642, 6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ РАЙОННОГО СУДА  
Г. МОСКВЫ

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв. м

30:08:000000:939 584 967
30:08:000000:349 1 908 018
30:08:040104:274 1 717 545
30:08:040104:413 14 385
30:08:040104:414 3 947
30:08:040104:448 317 726
30:08:000000:1207 4 279
30:08:000000:1210 4 047

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв. м

30:08:040104:419 17 109
30:08:040104:412 2 886
30:08:040104:296 118 349
30:08:040104:292 240 706
30:08:000000:951 20 548
30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:954 110 926

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной 
и муниципальной собственности, расположенных в границах 
ОЭЗ «Лотос» на территории муниципального образования 

«Наримановский район» Астраханской области и не сданных  
в аренду по состоянию на 1 января 2021 г. 

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос»,  

414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б., 
на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66. 

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Оренбургского областно-
го суда;

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Республики Северная Осетия—Алания;

—  председателя Казанского гарнизонного военного 
суда;

—  председателя Пензенского гарнизонного военного 
суда;

—  председателя Пятигорского гарнизонного военного 
суда;

—  председателя Уфимского гарнизонного военного 
суда;

—  заместителя председателя Нижнетагильского гарни-
зонного военного суда;

—  судьи Оренбургского гарнизонного военного суда;
—  судьи Саратовского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 8 февраля 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИЯ  
о наличии земельных участков, государственного и (или) 
муниципального имущества, расположенных в границах 
особой экономической зоны туристско-рекреационного 

типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень  
земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

Контактная информация:  
АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая 

Катунь»,  + 7 (3852) 65-97-42
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1784 8,8685
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1833 3,8225

22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1824 2,3448
22:02:250005:1872 3,0161
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2328 1,5322
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:2041 15,2365
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2331 1,8496
22:02:250005:2297 2,9365
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2346 1,3204

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Желтугинская ГРК» совместно с администрацией муници-
пального района «Могочинский район» Забайкальского края (в со-
ответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе») уведомляет о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: «Горноперера-
батывающий комплекс по добыче и переработке техногенного мес-
торождения золота в отвалах Ключевского месторождения в Забай-
кальском крае (опытно-промышленная разработка)».

На повестку обсуждений выносится следующий вопрос:
1. Обсуждение предварительного варианта «Материалов по оцен-

ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую среду в инвестиционном проектировании» (предварительные 
материалы ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка техно-
генного месторождения золота в отвалах Ключевского месторожде-
ния (опытно-промышленная разработка).

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, За-
байкальский край, Могочинский район, п. Ключевский.

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Желтугинская горнорудная компания» 
(ООО «Желтугинская ГРК»).

Адрес: 672000, Забайкальский край, г. Чита, ул. Ленинградская, 
дом 36, офис 224.

Сроки проведения ОВОС: август 2020 г. — март 2021 г.
Орган, ответственный за проведение общественного об-

суждения — администрация муниципального района «Могочинс-
кий район» Забайкальского края.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: замечания и предложе-

ния в письменном виде размещать в журнале учета замечаний и 
предложений, на сайте Администрации муниципального района 
«Могочинский район»: https://mogocha.75.ru/, либо направить 
их на почтовый адрес Администрации муниципального района  
«Могочинский район»: 673732, Забайкальский край, Могочинский 
район, г. Могоча, ул. Комсомольская, 13, или на электронную почту  
E-mail: adminis_mogocha@mail.ru.

Ответственное лицо за прием и регистрацию замечаний и предло-
жений ФИО, Козлова Елизавета Всеволодовна, тел.: 8 (30241) 40401.

Сроки представления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования объявления и в течение 30 дней после проведе-
ния общественных слушаний. 

Место ознакомления с материалами: с предварительными ма-
териалами ОВОС можно ознакомиться на сайте Администрации му-
ниципального района «Могочинский район»: https://mogocha.75.ru 
(круглосуточно) и по адресу: Администрация муниципального райо-
на: г. Могоча, ул. Комсомольская, 13, 2-й этаж, каб. 217 (с понедель-
ника по пятницу с 9.00 до 17.00).

Сроки и место доступности материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду: с материалами на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду по намечаемой деятель-
ности можно ознакомиться с момента опубликования объявления 
до даты окончания общественного обсуждения по адресу: Адми-
нистрация муниципального района: г. Могоча, ул. Комсомольская, 
13, 2-й этаж, каб. 217 (с понедельника по пятницу с 9.00 до 17.00), 
и на сайте Администрации муниципального района «Могочинский 
район»: https://mogocha.75.ru, (круглосуточно).

Время и место проведения общественных обсуждений мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду: 15 фев-
раля 2021 года в 13.00, Забайкальский край, Могочинский район, 
г. Могоча, ул. Комсомольская, 13, Администрации муниципального 
района «Могочинский район».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Между тем

В России на протяжении нескольких лет складывает-

ся парадоксальная ситуация — количество пожаров 

снижается, а вот количество погибших в них посто-

янно увеличивается. При этом по количеству пожа-

ров Россия находится примерно на уровне Европы. 

А в Америке количество пожаров выше, чем у нас. 

Но по количеству погибших мы, увы, в первых рядах, 

а они на последнем месте. Почему? Ответ прост: 

в Европе и Штатах комплексно подходят к безопа-

сности. Там жестко контролируют, чтобы повсемест-

но были установлены, как и положено по закону, 

и пожарные извещатели, и дымоуловители, и серти-

фицированные по всем правилам противопожарные 

системы, а не сомнительные сигнализации, собран-

ные чуть ли не на коленке. 

В Германии, например, в принципе невозможна си-

туация, чтобы где-то годами существовал нелегаль-

ный хоспис и надзорные органы о нем ничего бы 

не знали. Там невозможна ситуация, когда о пожаре 

сообщают пожарным по старинке по телефону, 

а не в автоматическом режиме, как это и положено. 

Касательно пожара в Екатеринбурге, то там уже чет-

ко установлено, что неблагополучная семья, где 

и произошел пожар, за неуплату была отключена 

от коммунальных услуг. Понятно, что в холоде люди 

сидеть не будут, вот и обогревались, как могли. 

Но управляющая компания или муниципальные 

власти ведь могли хотя бы предупредить соседей 

«нехорошей» квартиры, мол, будьте начеку. Ведь 

будь у соседей огнетушители, комплекты «Само-

спасатель» или установленные заранее копеечные 

дымоуловители с автономной сигнализацией, тра-

гедии можно было бы избежать. Но энергетикам 

не заплатили, они пришли, отрезали провода, пере-

крыли газ, и потенциальное ЧП стало лишь вопро-

сом времени. 

Подготовил Тимофей БорисовАккаунт погибшей женщины, которая писала посты в «Твиттере», 
по неизвестным причинам был удален.

КСТАТИ

Вчера утром региональное МЧС опубликовало в соцсети пресс-релиз о 

пожаре на улице Рассветной. Текст дополняли эмодзи: изображения 

огня, пожарной машины, «плачущий» смайлик и другие. Читателей ис-

пользование символов возмутило. Ведомство за недопустимую подачу 

информации извинилось и значки из поста удалило.
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БОКС Поветкин возобновил 
подготовку к реваншу

Набросится 
с кулаками

Анна Козина

Из команды Александра Поветкина, переболевшего 
коронавирусом, пришли хорошие новости: боксер от-
правился в Геленджик, где проведет первый этап под-
готовки к реваншу против британца Диллиана Уайта.

Повторный бой должен был состояться 21 ноября в 
Великобритании, но Поветкин сдал положительный 
тест на ковид. Поединок собирались перенести на 30 
января. Однако Александр болел с температурой и дру-
гими симптомами. В окружении спортсмена разумно 
решили не форсировать возвращение на ринг. 

— Сейчас Саша полностью восстановился и готов 
приступить к полноценной подготовке к бою. Новая 
дата матча-реванша будет объявлена в ближайшие 
дни, — сообщает пресс-служба промоутерской компа-
нии «Мир бокса», представляющей интересы Поветки-
на. — Победа в первом бою, состоявшемся в августе 
прошлого года, принесла россиянину пояс временного 
чемпиона WBC в супертяжелом весе, и он будет защи-
щать его в реванше.

Пока Поветкин усиленно тренируется в зале, бо-
лельщики могут поддержать «Русского витязя». Все-
мирный боксерский совет (WBC) собирается разда-
вать традиционные награды лучшим боксерам 2020 
года. Вспомните, как Александр, побывавший в двух 
нокдаунах в четвертом раунде, в пятом раунде отпра-
вил Диллиана Уайта в нокаут красивым левым аппер-
котом, и проголосуйте за него сразу в нескольких но-
минациях: «Нокаут года», «Самый драматичный бой 
года» и «Возвращение года».  

Мощный удар Поветкина уже был признан «Нокау-
том года» по версии портала BoxingScene. Кроме того, 
поединок Поветкин — Уайт номинирован на награду 
«Бой года», которая вручается ежегодно Американ-
ской ассоциацией журналистов, пишущих о боксе. 
Обладатели наград определятся по результатам голо-
сования членов Ассоциации, которое завершится 22 
января. 

ГАНДБОЛ В Египте стартует 
мужской чемпионат мира 

Мяч движется 
стремительно

Илья Трисвятский

Матчем между хозяевами соревнований египтянами и 
сборной Чили сегодня в Каире стартует чемпионат 
мира среди мужских команд. Это первый крупный 
официальный турнир, где наша национальная дружи-
на выступит под началом зарубежного наставника. 
Россиянами руководит воспитанник гандбола еще со-
юзной Югославии, ныне обладатель гражданства Гер-
мании Велимир Петкович, в прошлом году сменивший 
олимпийского чемпиона-2000 Эдуарда Кокшарова. 

Результаты сборной России в последнее время бо-
лее чем плачевны: 22-е место на Евро-2020, 14-я пози-
ция на ЧМ-2019, и так далее. Вот сейчас и увидим, стал  
ли приход далеко не самого титулованного иностран-
ного тренера панацеей от годами копившихся бед.

Впервые на ЧМ выступят 32 команды, вместо преж-
них двух дюжин. Такое расширение делает мировой 
турнир еще более слабым соревнованием, нежели ев-
ропейский чемпионат. На начальной стадии образова-
ны восемь квартетов. Соперники России в четверке 
«Н» — Беларусь, Словения, Южная Корея. Уже вступи-
ли в силу санкции Всемирного антидопингового агент-
ства (WADA), наши гандболисты сыграют не как сбор-
ная страны, а под флагом Федерации гандбола России 
(ФГР). Впрочем, сути это не меняет. На флаге ФГР при-
сутствуют цвета национального триколора, да и букво-
едством никто из соперников заниматься не собирает-
ся. Все равно между собой будут говорить: «Играем с 
Россией».  

Для продолжения борьбы за медали нужно не стать 
аутсайдером группы. Затем будут образованы четыре 
шестерки, где соперники начнут конкурировать за вы-
ход в четвертьфинал, то есть требуется занимать пер-
вое или второе место в секстете. 

Вчера команда провела последнюю тренировку пе-
ред вылетом в Египет и был назван состав сборной. На 
турнир вылетели 20 игроков, на каждый конкретный 
матч можно заявлять не более 16 гандболистов. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Второе подряд первенство планеты под угрозой отмены

Стокгольм даст отбой?
Николай Долгополов

П
ожалуй, давненько фи-
гурное катание не вызы-
вало у болельщиков та-

кого интереса, как в эти послед-
ние несколько лет. Российская 
революция в женском одиноч-
ном, подъем в парном, возвра-
щение классных пар в танцах и 
даже пробуждение после перио-
да определенной спячки у муж-
чин. И как же жаль, что в прош-
лом году чемпионат мира в 
Монреале после долгих страда-
ний и колебаний, переносов и 
надежд был все-таки отменен 
из-за пандемии.

А что в этом году? Финал 
Гран-при в Китае не разыгран, 
два его этапа вообще отменены, 

а из четырех оставшихся лишь 
Кубок «Ростелекома» в Москве 
прошел с участием не только 
россиян, но и зарубежных 
спорт сменов, у нас тренирую-
щихся или до столицы все-таки 
добравшихся. Ждали чемпиона-
та Европы, но в загребском 
Дворце спорта устроили огром-
ный госпиталь для инфициро-
ванных.

Обидно за всех нас, живущих 
под гнетом ковида, и, понятно, 
за фигуристов. Особенно на-
ших. Теперь на горизонте чем-
пионат мира. Должен пройти в 
Стокгольме 22—28 марта. Шве-
ция 14 раз принимала мировые 
первенства, 11 из них  — в своей 
столице.

Россияне завоевали право 

выставить по три участника в 
женском одиночном катании, в 
спортивных парах и танцах. Это 
самое внушительное представи-
тельство среди всех стран-
участниц. Женщины, пары, тан-
цоры — по три заявки, да и муж-
чины — их двое — имеют шансы 
на медали. В сборную уже точно 
включены чемпионы страны 
Анна Щербакова, Михаил Коля-
да, Евгения Тарасова — Влади-
мир Морозов и Александра Сте-
панова — Иван Букин.

В Стокгольме пока не давали 
отбоя. Дело в том, что гостиница, 
где по традиции останавливают-
ся участники мировых пер-
венств, находится исключитель-
но удобно — совсем близко от 
Дворца. Никаких автобусов и 

прочих переездов. Организато-
рам по силам создать так назы-
ваемый «пузырь», который ис-
пользуют в некоторых странах, 
оставляя угрозу заражения за 
стенами тщательно охраняемого 
и никому, кроме спортсменов, 
недоступного пространства.

А еще ИСУ уже сейчас огра-
ничила состав делегаций, кото-
рые по-прежнему собираются в 
Стокгольм. Вместо восьми офи-
циальных лиц только руководи-
тель команды, его зам, прези-
дент национальной федерации — 
всего четыре от страны. Судей 
тоже меньше обычного. Шапе-
ронов, так называют персональ-
ных гостей высоких официаль-
ных лиц, родственников и гостей 
спортсменов, стоимость пребы-
вания которых составляет всего 
половину от официальной, вооб-
ще не ждут. С фигуристами, судя 
по всему, сможет быть лишь 
один тренер, а вот хореографу 
придется остаться дома.

Но если ИСУ и организаторы 
обеспечат надежную защиту 
фигуристам, может, все-таки 
столица Швеции станет в конце 
марта и столицей мирового фи-
гурного катания? Увы, надежды 
потихоньку тают. Своеобраз-
ные меры, которые приняло 
правительство страны в разгар 
первой волны, рассчитывая 
лишь на то, что население смо-
жет приобрести иммунитет, 
провалились. Об этом открыто 
заявил даже король Швеции 
Карл XVI Густав. А вот и послед-
ние тревожнейшие цифры: око-
ло полумиллиона заболевших и 
девяти с половиной тысяч скон-
чавшихся на 10,5 миллиона на-
селения, почти миллион из ко-
торых живет в Стокгольме. И 10 
января в Швеции был принят 
«Закон о пандемии». Его смысл 

конкретен: власти имеют право 
принимать суровые ограничи-
тельные карантинные меры. Ка-
саются они, что прописано спе-
циально, проведения соревно-
ваний и работы спортивных уч-
реждений.

Остается ждать 28 января и 
надеяться на изобретатель-
ность ИСУ. Ведь другие крупные 
международные спортивные 
федерации все же находят воз-
можность проведения европей-
ских и мировых чемпионатов, 
Кубков мира. Может, ИСУ тоже 
еще не поздно найти выход и 
что-то придумать? В недавней 
беседе с «РГ» председатель тре-
нерского совета нашей федера-
ции фигурного катания Елена 
Анатольевна Чайковская вы-
сказала свое, бесспорно, авто-
ритетнейшее мнение: пропуск 
одного чемпионата можно пере-
жить, а вот два пропущенных 
первенства могут далеко отбро-
сить развитие одного из попу-
лярных в мире видов спорта.

И наша федерация решила, 
что не оставит фигуристов без 
мотивации, а следовательно, и 
без соревнований. Финал Кубка 
России, как предполагается, 
пройдет на одной из больших 
центральных арен. Намечена ор-
ганизация и других важных, при-
чем исключительно оригиналь-
ных, зрелищных турниров, кото-
рые смогут увидеть и теле-
зрители. О сроках, местах прове-
дения, составе участников рас-
скажем позже. Смотрите, что 
происходит: российская Федера-
ция фигурного катания не возда-
ет  в горести руки к небу, сохраня-
ет календарь и стремится помочь 
и помогает спортсменам. А еще 
дает радость болельщикам, те-
лезрителям, которым предстоят 
встречи с кумирами. 

ХОККЕЙ В Национальной хоккейной лиге начинается 
сезон-2020/2021

Овечкин, ваш выход!
Илья Соболев 

С
егодня ночью по мо-
сковскому времени 
с т а р т у е т  с е -
зон-2020/2021 Наци-
ональной хоккейной 
лиги. Регулярный 
чемпионат предпо-
ложительно про-
длится до 8 мая, а 

плей-офф завершится не позже 9 
июля. По всем параметрам сезон 
станет уникальным. 

Начнем с того, что он вообще 
мог не состояться. На днях ко-
миссионер лиги Гэри Беттмэн за-
явил, что «нам было бы выгоднее 
закрыть двери и не играть» и, 
мол, владельцы клубов потратят 
теперь значительно больше де-
нег. Отнесемся к этим словам со 
сдержанным недоверием: все-
таки в Северной Америке деньги 
считать умеют, но контекст ясен. 
Другое дело, что даже по своей 
структуре сезон НХЛ будет не 
таким, как обычно.

Так, 31 команда проведет по 
56 матчей вместо традиционных 
82. Причем все матчи будут сыг-
раны внутри четырех дивизио-
нов. Дивизионы, к слову, были 
перетасованы: так в одном ока-
зались только канадские клубы. 
Это сделано для того, чтобы ми-
нимизировать количество пере-
мещений. Впрочем, не факт, что 
все матчи состоятся в срок и во-
обще состоятся. Провести регу-
лярный чемпионат, так же как 
плей-офф, в «пузыре» невозмож-
но, а значит, в командах неиз-
бежно будут вспышки эпиде-
мий, а значит, и переносы. И 
опыт Континентальной хоккей-
ной лиги, которая играет в по-
добных условиях с сентября, се-
вероамериканским коллегам на-
верняка ох как пригодится.

По понятным причинам было 
решено отказаться от Матча 
всех звезд, который всегда про-
водился в конце января, а вот 
матчи на открытом воздухе, так 
называемую «зимнюю класси-
ку», оставили. Причем в этом 
году две игры «Колорадо» — «Ве-
гас» и «Филадельфия» — «Бо-
стон» пройдут в совершенно ма-
гических декорациях озера Тахо 
на границе штатов Калифорния 
и Невада. Правда, без зрителей.

Все перечисленные форс-ма-
жоры делают предстоящий се-
зон абсолютно непредсказуе-
мым. А если добавить, что ко-
манды были лишены полнофор-
матной предсезонки с выставоч-
ными матчами и сразу ринутся в 
бой, предсказать фаворитов сей-
час кажется делом абсолютно 
безнадежным. Тем не менее по 
старой памяти эксперты выде-
ляют «Колорадо», за который иг-
рает, возможно, лучший хокке-
ист лиги Нэтан Маккиннон, дей-
ствующего обладателя Кубка 
Стэнли «Тампу», в меньшей сте-

пени «Вашингтон», «Питтс-
бург», «Торонто» и «Филадель-
фию».

В любом случае российскому 
болельщику будет за кем после-
дить, ведь к сезону в основных 
составах клубов готовились 36 
наших соотечественников. И 
среди них есть как уже состояв-
шиеся мегазвезды, так и нович-
ки. На общем фоне, конечно, вы-
деляется капитан «Вашингтона» 
Александр Овечкин. Ему уже 35 
лет, но эксперты официального 

сайта НХЛ все равно поставили 
его на восьмое место в списке 
лучших игроков лиги на теку-
щий момент. Пикантности до-
бавляет тот факт, что для Ови 
предстоящий сезон станет по-
следним по действующему кон-
тракту. Удастся ли игроку дого-
вориться с клубом о новом со-
глашении — пока не ясно. Еще 
одна интрига — снайперская гон-
ка Овечкина за Уэйном Гретцки. 
У канадского рекордсмена 894 
гола в «регулярках», у Александ-

ра — 706. Но конечно, в корона-
вирусных усеченных условиях 
приблизиться к Гретцки будет 
архисложно.

К вниманию к своей персоне 
уже приучил форвард «Нью-
Йорк Рейнджерс» Артемий Па-
нарин, обладатель самой увеси-
стой зарплаты в НХЛ (11,6 млн 
долларов в год) после Коннора 

Макдэвида из «Эдмонтона». Но 
эти деньги Артемий отрабатыва-
ет сполна: в прошлом сезоне он 
вошел в тройку претендентов на 
приз самому ценному игроку 
«регулярки», а теперь готов вта-
щить свою команду в плей-офф.

В топе россиян обязательно 
должен присутствовать лидер 
«Тампы» Никита Кучеров, но 
из-за травмы бедра он пропу-
стит, как минимум, всю «регу-
лярку». В его отсутствие глав-
ной звездой «молний» будет 
сильнейший голкипер НХЛ пря-
мо сейчас Андрей Василевский 
— основной претендент на титул 
лучшему вратарю по итогам ре-
гулярного чемпионата. К слову, 
в российских голкиперах в этом 
году недостатка в НХЛ нет: сра-
зу восемь! Когда еще такое бы-
вало? И все претендуют на веду-
щие роли в своих командах. Это 
и самый высокооплачиваемый 
вратарь лиги Сергей Бобров-
ский («Флорида»), от которого 
ждут возрождения после про-
вального прошлого сезона, и 
российские бригады в «Рейнд-
жерс» и «Айлендерс» — Алек-
сандр Георгиев/Игорь Шестер-
кин, Семен Варламов/Илья Со-
рокин соответственно. К слову, 
Шестеркин и Сорокин — в топе 
фаворитов на приз лучшему но-
вичку сезона «Колдер Трофи». 
На трофей также претендует на-
падающий «Миннесоты» Ки-
рилл Капризов, техникой кото-
рого уже успели восхититься 
партнеры по команде и журна-
листы, не следившие за игрой 
Капризова в КХЛ.

Основным конкурентом рос-
сиянина в борьбе за «Колдер» 
станет первый номер драф-
та-2020 НХЛ Алексис Лафренье 
(«Рейнджерс»). 

А еще мы ждем, что после 
травмы и очень долгого лечения 
наконец на свой уровень вернет-
ся Владимир Тарасенко («Сент-
Луис»), в «Питтсбурге» еще даст 
огня ветеран Евгений Малкин, 
продолжат прогрессировать 
Иван Проворов в «Филадель-
фии», Илья Михеев в «Торонто», 
Никита Гусев — в «Нью-Джерси», 
а Андрей Свечников в «Кароли-
не» вновь удивит всех умопом-
рачительными трюками. Одним 
словом, скучно не будет. 

Александр Овечкин (слева) — фаворит снайперской гонки, Артемий Панарин — бомбардирской...

Если чемпионат мира все-таки состоится, Анна Щербакова может стать одной из главных звезд турнира.

А К Ц Е Н Т

В регулярном чемпионате все команды 
проведут по 56 матчей вместо 82. 
Причем все матчи пройдут исключитель-
но внутри дивизионов

Для нашей команды большим успехом станет хотя бы 
попадание в восьмерку лучших сборных мира.

НОВОСТИ 

Самедов будет
работать
в столичном
«Локомотиве»

В ОТВЕТЕ
ЗА МОЛОДЕЖЬ
Сергей Литвинов

Бывший полузащитник «Локо-
мотива» и сборной России, 
участник чемпионата мира-
2018 Александр Самедов будет 
работать в столичном клубе в 
должности старшего селекцио-
нера по молодежному футболу.

— В мои обязанности в пер-
вую очередь будет входить 
оценка профессиональных ка-
честв и помощь в развитии иг-
роков старших возрастов ака-
демии, «Локо» U19 и «Казан-
ки». Это очень интересная и ам-
бициозная задача, — приводит 
слова Александра сайт клуба.

Самедов выступал за «кра-
сно-зеленых» с 2005 по 2008 
год и с 2012 по 2016 год. Вместе 
с «железнодорожниками» он 
трижды выигрывал Кубок стра-
ны.

Тем временем руководство 
Российской Премьер-лиги 
(РПЛ) и Российского футболь-
ного союза (РФС) рассматрива-
ют возможность внедрения до-
полнительной замены в матчах 
национального чемпионата в 
случае подозрения на сотрясе-
ние мозга у игрока.

К слову, еще одна замена в 
случае сотрясения — это иници-
атива Международного совета 
футбольных ассоциаций (IFAB), 
отвечающей за правила игры.

Из других новостей — мо-
сковское «Динамо» объявило о 
назначении генеральным ди-
ректором Павла Пивоварова. 
Об этом сообщает пресс-служ-
ба клуба. На этом посту Пиво-
варов сменил Юрия Белкина, 
который стал президентом «бе-
ло-голубых».

Ранее Пивоваров занимал 
должность исполнительного 
директора питерского «Зени-
та». С 2017 по 2020 год он был 
членом правления Российской 
Премьер-лиги. Также с 2017 
года он является членом и еди-
ноличным судьей палаты по 
разрешению споров ФИФА. 

Теннисистка
Кудерметова
впервые вышла
в финал 
турнира WTA

ПОДАЕТ ВСЕ
УВЕРЕННЕЕ
Артур Нанян

Россиянка Вероника Кудерме-
това обыграла в полуфинале 
турнира Женской теннисной 
ассоциации (WTA) в Абу-Даби 
украинку Марту Костюк.

Встреча завершилась со сче-
том 7:6 (10:8), 6:4 в пользу Ве-
роники. В сегодняшнем финале 
ее соперницей будет предста-
вительница Беларуси Арина 
Соболенко (четвертый номер 
посева).

— У нас с Ариной дружеские 
отношения. Думаю, нас ждет 
интересный и увлекательный 
матч. У меня нет ожиданий от 
финала, потому что Соболенко 
— теннисистка из топ-10, она 
играет невероятно, — отметила 
Вероника в интервью офици-
альному сайту турнира. — На-
верняка она будет ощущать 
больше давления, потому что 
должна побеждать. Арина оста-
лась в десятке лучших, завоева-
ла два титула подряд. Завтра я 
буду играть свободно, постара-
юсь расслабиться и насладить-
ся финалом. 

Кудерметова занимает 46-е 
место в рейтинге WTA. Ее луч-
шим результатом на турнирах 
«Большого шлема» является 
выход в третий круг Открытого 
чемпионата Франции («Ролан 
Гаррос») в Париже в 2019 году. 
К слову, россиянка впервые в 
карьере пробилась в финал со-
ревнований под эгидой WTA.

В случае победы Кудермето-
ва станет первой ракеткой Рос-
сии. Благодаря выходу в финал 
она уже обогнала в рейтинге 
Светлану Кузнецову и Анаста-
сию Павлюченкову, подняв-
шись на 36-ю строчку. Если Ве-
роника завоюет титул, то она 
обойдет Екатерину Александ-
рову (33-е место). 

— Мне просто нужно концен-
трироваться на своей игре, на 
движении по корту и стараться 
делать все, что могу в данный 
момент. Это отлично работает. В 
финале мне нужно сохранять 
концентрацию и быть внима-
тельной. Подача будет иметь 
большое значение. С нетерпени-
ем жду этого матча, — отметила 
в свою очередь Соболенко.  
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...а Андрей Василевский — главный претендент на приз лучшему вратарю сезона.
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СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Киреев (ЦСКА), Павленко («Чеховские медве-

ди»), Третынко («СГАУ-Саратов»). Левые крайние: Сорока 

(ЦСКА), Остащенко («Чеховские медведи»). Правые край-
ние: Корнев («Чеховские медведи»), Фокин (ЦСКА), Шиш-

карев («Веспрем», Венгрия). Линейные: Андреев, Ермаков 

(оба — «Чеховские медведи»), Васильев («Шартр», Фран-

ция), Касаткин («Васлуй», Румыния). Правые полусред-
ние: С.Иванов (СКИФ), Киселев, Котов (оба — «Чеховские 

медведи»). Левые полусредние: Белевцов (СКИФ), Вали-

уллин («Людвигсхафен», Германия), Косоротов («Чеховские 

медведи»), Кудинов («Шартр», Франция). Разыгрываю-
щий: Дмитрий Житников («Пик Сегед», Венгрия). 

Кстати

Несмотря на то что реванш с Уайтом был отложен, Повет-

кин продолжает проходить тестирование в рамках добро-

вольной антидопинговой программы VADA (Voluntary Anti-

Doping Association). Как сообщает пресс-служба «Мира 

бокса», VADA уведомило команду боксера о том, что его 

допинг-проба от 8 декабря была отрицательной.

Между тем
Телеканал «Матч ТВ» покажет часть матчей Национальной хоккейной 

лиги. В 2019 году права на показ НХЛ в России были приобретены круп-

нейшей отечественной поисковой системой в интернете, однако «Матч 

ТВ удалось договориться о партнерстве.

«А это значит, что все мы можем порадоваться долгожданному возвра-

щению Евгения Малкина, Александра Овечкина, Артемия Панарина и 

многих других российских звезд на экран федерального спортивного 

телеканала», - заявил замгенерального директора телеканала Алек-

сандр Вайнштейн.

На «Матч ТВ» можно будет увидеть уже первый матч сезона «Филадель-

фия» - «Питтсбург», который начнется в ночь с 13 на 14 января в 01.30 

по московскому времени
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ПРАЗДНИК Почему календарная реформа большевиков много лет сбивала с толку россиян

Старый. Новый. Непутевый
Ольга Чагадаева, 
кандидат исторических наук

В 
январе 1918 года, 
сдвинув время впе-
ред, большевики не-
в о л ь н о  п о д а р и л и 
стране новый празд-
ник: непостижимый 
для остального мира 
парадокс, оксюмо-
рон — старый Новый 

год. Зародившись как староре-
жимный протест против жизни 
по советскому календарю, ста-
рый Новый год пережил все пе-
рипетии Времени и занял про-
чное место в сердцах соотечест-
венников. 

Согласно опросам послед-
них 20 лет, сегодня этот все еще 
неофициальный, но столь люби-
мый праздник ежегодно отмеча-
ют больше половины россиян.

Минус 13 дней
«Раздвоение» Нового года 

случилось из-за того, что кален-
дарное отставание от Запада 
Совнарком решил преодолеть 
одним рывком: Европа уже три 
века жила по более прогрессив-
ному григорианскому календа-
рю, но царская Россия и в XX 
век вступила со старым юлиан-
ским. Время, вперед! Декретом 
от 24 января 1918 года «в целях 
установления в России одина-
кового почти со всеми культур-
ными народами исчисления 
времени» из наступающего 
февраля просто выбросили 13 
дней: вслед за 31 января сразу 
наступило 14 февраля. 

Такой радикальный способ 
догнать во времени прогрессив-
ные державы был предложен 
Наркоматом иностранных дел. 
Но был и другой проект. В На-
ркомате просвещения предла-
гали совершить переход макси-
мально незаметно и безболез-
ненно: в течение 13 лет выбра-
сывать из юлианского календа-
ря лишние сутки. Прими Сов-
нарком проект А.В. Луначарско-
го, не было бы ни временного 
«раскола» — ни старого Нового 
года. 

Рождество «переехало»
Перестройку светской жиз-

ни по григорианскому календа-
рю Русская православная цер-
ковь проигнорировала. Вслед за 
ней и большинство верующих 
продолжали мерить время по-
старому в пику неистовым ре-
форматорам. Пока еще фор-
мально толерантное к Церкви, 
советское правительство дало 
ей право «решить вопрос об од-
ном или двух стилях как она для 
себя признает желательным». 

Вести счет праздникам на ка-
толический манер православ-
ное духовенство не пожелало, а 
потому Рождество «переехало» 
на 7 января, оставив позади 
светский новогодний праздник. 
Мало того, что из-за ленинской 
календарной реформы в 1918 
году российские православные 
остались вовсе без Рождества — 
его встретили уже 7 января 
1919-го, — так еще и вместо тра-
диционных святок Новый год 
приходился теперь на разгар 
Филиппова поста. 

«Какой же Новый год, когда 
еще Рождества Христова не 
было?!» — возмущались право-
славные, пренебрегали навя-
занным новшеством и устраи-
вали «старорежимные» празд-
ники в кругу семьи и друзей в 
ночь на 14 января. 

Московский служащий и ав-
тор известного дневника Н.П. 
Окунев писал: «Окончился 
«старый» 1918 год. Новый «ста-

рый» год официально, конечно, 
не празднуется, все присутст-
вия и торговли будут открыты 
по-будничному, а Церковь 
справляет новолетие по-преж-
нему, т.е. 14 января нового сти-
ля. Правоверные «буржуи» 
тоже старообрядствуют, и весь 
сегодняшний день с тоскою 
вспоминали, как бывало встре-
чали Новый год, и многие из них 
еще справят его «по-старому» в 
полном смысле этого слова, т.е. 
с хорошей выпивкой и обиль-
ной закуской». 

«Старый» новый год встре-
тили обычным образом у роди-
телей жены, — писал профессор 
Московского университета Ю.В. 
Готье, — радовались двум пиро-
гам из черной муки и пили сла-
денькое вино за невозможно-
стью достать ни водки, ни шам-
панского, которыми прежде 
провожали и встречали год». 

В условиях военной разрухи 
даже так «пировали», конечно, 
единицы, но 1919-й встретили с 
опозданием не только недоби-
тые буржуи, но и подавляющее 
большинство граждан молодой 
советской страны. Обыватели в 
этот вечер посещали церковь, в 
городских квартирах снова за-
жигали рождественские елочки, 
устраивали домашние праздни-
ки детям. 

Раздвоение времени 
Первое  время светские 

праздники — пять революцион-
ных и нейтральный Новый год — 
по григорианскому календарю 
мирно соседствовали с религи-
озными по юлианскому. Пер-
вый советский Кодекс законов 
о труде от 10 декабря 1918 года 
разрешал профсоюзам устанав-
ливать до десяти неоплачивае-
мых «особых дней отдыха», 
«согласуя их с обычными для 
большинства населения данной 

местности праздниками». Эти 
«особые дни» практически по 
всей стране приурочили к рели-
гиозным праздникам, и Рожде-
ство осталось красным днем ка-
лендаря. Поэтому в первые 
годы советской власти трудя-
щиеся хоть и отдыхали 1 янва-
ря, но Новый год не встречали. 

1 января 1921 года Окунев 
писал: «Новый год по новому 
стилю. Многими «старовера-
ми», а в том числе и мною, он не 
празднуется». Так что пока са-
мые прогрессивные собира-
лись в клубах коммунистов и 
домах профсоюзов и пели «Ин-
тернационал», население по-
стилось, готовилось к Рождест-
ву и ждало «настоящего» — ста-
рого Нового года.

С 1923 года время в СССР 
«раздвоилось» окончательно: 
30 июля Президиум ВЦИК, яко-
бы «рассмотрев многочислен-
ные ходатайства профессио-
нальных организаций и групп 
земледельческого населения 
православного вероисповеда-
ния», перенес религиозные 

«дни отдыха» со старого на но-
вый стиль. Рождественские вы-
ходные приходились теперь на 
25 и 26 декабря, и «атавизм» 
царского времени — старый Но-
вый год — должен был отпасть 
сам собой. Но Церковь продол-
жила встречать Рождество 7 ян-
варя, и сложилась абсурдная 
ситуация: государственный вы-
ходной день перестал совпадать 
с праздником, в честь которого 
он был объявлен. 

С этого времени отношение 
к старому и новому стилю стало 
своеобразным индикатором в 
отношении к старому и новому 
строю, и празднование старого 
Нового года приобрело замет-
ный оттенок политического 
протеста. 

Праздник нэпача 
В эпоху нэпа «старорежим-

ный» Новый год праздновали 
довольно беззастенчиво, в сре-
де успешных дельцов торжест-
во приобретало поистине доре-
волюционный размах. Неуди-
вительно, что, когда началось 

наступление на капитал, Новый 
год по старому стилю объявили 
праздником нэпманов, и нача-
лось его яростное обличение. 
«Растущее социалистическое 
строительство все больше сжи-
мает кольцо вокруг нэпача. 
Единственное утешение — по-
пойка в своем кругу, при заве-
шенных окнах. Лучший повод 
для этого — встреча «старого 
Нового года», по старому сти-
лю. Трудящиеся уже продвину-
лись на тринадцать дней в 1927 
году, а нэпач только-только 
провожает с пьяными слезами 

1926-й, — иронизировал корре-
спондент «Огонька». — Где-то 
взяли напрокат серебряные 
сервизы, дорогие кувшины с 
нежной росписью, купленные 
на Смоленском рынке. На таре-
лочках времен Наполеона — 
моссельпромовская колбаса, 
рядом — белые хризантемы, 
икра в банке Азрыбы, и в мел-
ком хрустальном сосуде — салат 
оливье...». 

Со свертыванием нэпа выя-
снилось, что старорежимным 
праздникам осталась предана 
внушительная часть населения. 

Не только городские «благо-
родные» и старая интеллиген-
ция, но и сельские жители де-
монстративно встречали зим-
ние праздники по старому сти-
лю. Крестьяне одевались в чи-
стые одежды и, хотя во многих 
церквах уже не служили, соби-
рались за столом. Иные пред-
приятия и учреждения умудря-
лись «отгулять» одновременно 
и по григорианскому, и по цер-
ковному календарю, чем вводи-
ли в ступор редких интуристов. 
Так, 13 января 1927 года немец-
кий журналист и философ Валь-
тер Беньямин пытался попасть 
в несколько московских музе-
ев, но с удивлением обнаружил, 
что все они были закрыты.

В декабре 1928-го Политбю-
ро пришлось еще раз «обязать 
партийные и профессиональ-
ные органы принять все меры к 
недопущению двойного празд-
нования Рождества и Нового 
года (по старому и новому сти-
лю)». А 1929 год «уравнял в 
правах» и поповский, и совет-
ский праздники: постановлени-

ем Совнаркома от 24 сентября 
было решено «в день нового 
года и в дни всех религиозных 
праздников работу произво-
дить на общих основаниях».

Гулять так гулять! 
Хоть с чуждыми элементами 

и было покончено, «мещан-
скую» привычку встречать ста-
рый Новый год не удалось иско-
ренить ни пропагандой, ни ре-
прессиями. После чудовищных 
испытаний, выпавших на долю 
нашей страны, праздник расте-
рял политическую и околоре-
лигиозную окраску и зажил 
своей жизнью. 

Уже в середине 1950-х годов 
традиция справлять Новый год 
дважды была так широко рас-
пространена, что с ней прихо-
дилось считаться. Даже первую 
послевоенную перепись насе-
ления, намеченную на 13—14 
января 1959 года, из-за старого 
Нового года решено было пере-
нести на 15 января. «...Населе-
ние сейчас стало жить лучше, 
не упускает случая повеселить-
ся», — сообщали статистики на 
совещании 1957 года, готовив-
шем перепись. — «Значительная 
часть населения сельской мест-
ности празднует Новый год по 
старому стилю, т.е. 14 января 
<...> Передвижение населения в 
эти дни больше обычного 
вследствие выездов в гости к 
родным и знакомым в другие 
населенные пункты». Число «не 
упускающих случая повесе-
литься» с каждым годом только 
росло. И если в 1950-е в числе 
празднующих упоминались 
прежде всего сельские жители 
среднеазиатских и закавказ-
ских республик, забайкальские 
старообрядцы, то в сытые и 
спокойные 1970-е старый Но-
вый год получил самую широ-
кую популярность среди горо-
жан. 

Поколения, свободные от 
«религиозных предрассудков» 
и не заставшие жизни по старо-
му календарю, искренне полю-
били старорежимный празд-
ник. Ведь это был повод еще раз 
собраться с дорогими сердцу 
людьми, за накрытым столом, 
продлить мгновения ожидания 
чуда. В конце концов, это был 
второй шанс встретить Новый 
год по-человечески, если обсто-
ятельства не позволили как сле-
дует отпраздновать в ночь на 1 
января. Эдакий финальный ак-
корд.  

Дореволюционная новогодняя открытка.

Рождественская открытка до 1917 года.

А К Ц Е Н Т

Перестройку светской жизни по григо-
рианскому календарю православная 
церковь проигнорировала. Вслед за ней 
верующие продолжали мерить время 
по-старому...

Анонс

В январском номере «Роди-
ны» одна из главных тем — 
суды, которые проходили в 
Советском Союзе сразу после 
войны над нацистскими пре-
ступниками и предателями Ро-
дины. 
Традиционная рубрика «Про-
жито с Родиной» предлагает 
выдержки из дневников лю-
дей, посвященные любимым 
песням и исполнителям совет-
ской эстрады.
Подписаться на «Родину» 
можно в почтовых отделениях 
связи РФ по каталогам:

«Роспечати» — индекс 73325, «Почты России» — индекс 63436, 
Объединенному — индекс 40687, 16398.

Москва   -15...-14, снег

Санкт-Петербург -14...-15, снег

Анадырь -31...-27, снег

Архангельск -27...-24, солнечно

Астрахань -3...0, облачно

Благовещенск  -19...-17, снег

Владивосток -9...-3, снег

Волгоград -5...-1, снег

Воронеж -9...-5, снег

Екатеринбург -25...-22, солнечно

Иркутск -33...-20, облачно

Казань -27...-24, облачно

Калининград -2...-1, осадки

Краснодар -1...+15, дождь

Магнитогорск -29...-25, солнечно

Мурманск -16...-15, солнечно

Нижний Новгород -25...-22, облачно

Новосибирск -21...-26, солнечно

Омск -29...-25, солнечно

Орел -10...-8, снег

Оренбург -24...-20, облачно

Пермь -21...-20, облачно

Ростов-на-Дону -1...+8, дождь

Севастополь +1...+11, дождь

Симферополь +1...+11, дождь

Сочи +9...+19, дождь

Тамбов -14...-8, снег

Тюмень -30...-24, солнечно

Уфа -24...-20, солнечно

Хабаровск -20...-15, снег

Челябинск -27...-13, солнечно

Чита -25...-18, солнечно

Элиста -3...0, облачно

Южно-Сахалинск -12...-4, снег

Якутск -48...-45, облачно

Ярославль -25...-21, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Синоптики обещают 
пасмурную погоду. 
Возможен небольшой 
снег.

ЧЕТВЕРГ
Снова облачно. Места-
ми пройдет сильный 
снег.

ПЯТНИЦА
Метеорологи 
прогнозируют перемен-
ную облачность.
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ЭМИГРАЦИЯ

«БУДУТ ОДНИ 
РУССКИЕ…»
После поражения в Гражданской 

войне защитники старой России 

покинули страну, но унесли с со-

бой ее традиции. Как ни странно, 

самой живучей оказалась встреча 

старого Нового года. На чужбине 

объединения эмигрантов из года в 

год 13 января устраивали литера-

турные вечера, балы-маскарады, 

торжественные ужины. Писатель 

В. Аксенов попал на такую встречу 

уже в конце 1990-х во француз-

ском Биаррице:

«В маленьком русском ресторане 

мне говорят: «Заходите к нам на 

старый Новый год, будут одни рус-

ские». Я зашел выпить шампан-

ского. Ресторанчик набит битком, 

гул голосов — и ни одного русского 

слова. Это третье поколение рус-

ских, они языка не помнят, но зна-

ют, что 13 января надо встречать-

ся»...
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